
Кинопремия «Золотой 
орел» вручила награды: 
лучшим фильмом назван 
«Блокадный дневник» 
Андрея Зайцева

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Замруководителя Роспотребнадзора 
Ирина Брагина — о прививках для учителей, «новинках» 
на ЕГЭ и в школьном питании

Градусник. Портфель. 
Котлета

Анна Полтавцева

В 
минувшую субботу в Мо-
скве и в некоторых рос-
сийских городах прошли 

несогласованные с властями 
уличные акции. Их организато-
ры демонстративно проигнори-
ровали многочисленные преду-
преждения врачей, местных 
властей, прокуратуры о полном 
запрете на проведение много-
людных шествий и собраний в 
период пандемии. Организато-
ров риск массового распростра-
нения инфекции не остановил. 
Более того, они и не собирались 
ничего и не с кем согласовы-
вать. И открыто заявляли, что 
их цель — провокация.

Людей на улицу заранее ак-
тивно заманивали через соци-
альные сети. К слову, это техно-
логия, опробованная и регуляр-
но применяемая на постсовет-
ском пространстве. Российское 
отличие — ставка на молодежь. 
Популярная у школьников соц-

сеть TikTok была полна «зазы-
валками». Школьникам внуша-
ли мысль, что выйти на улицу 
надо обязательно, якобы отси-
живаться дома это «не круто».

Впоследствии стало понят-
но, зачем организаторам пона-
добились школьники — они вы-

ставляли их первой шеренгой, 
чтобы давить на жалость со-
трудников правоохранитель-
ных ведомств. Сами же прово-
каторы прятались за спинами 
молодежи и бросали оттуда в 
полицейских и омоновцев снеж-
ки и камни.

Днем на несанкционирован-
ную акцию в Москве собрались, 
по данным МВД, около 4 тысяч 
человек. Были попытки пере-
крыть проезжую часть в районе 
Пушкинской площади и спрово-
ц и р о в а т ь  п о л и ц е й с к и х  и 
росгвардейцев на силовой раз-
гон толпы.

Однако надежды 
провокаторов так и не 
сбылись.  

Ксения Колесникова, 
Ольга Бухарова

М
ожно ли детям 
брать в классы 
домашнюю еду? 
Что такое «облег-
ч е н н ы е  д н и » ? 
Д о л г о  л и  е щ е 
школы  будут из-
мерять темпера-
туру на входе? 

«Российская газета» провела 
«горячую линию» с экспертами 
Роспот ребнадзора, чтобы выя-
снить, как новые санитарные 
правила повлияют на жизнь 
учителей, детей, родителей. На 
самые острые вопросы читате-
лей ответила заместитель руко-
водителя Федеральной службы 
по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия 
человека Ирина Брагина.

Педагоги  — в группе риска
Ирина Викторовна, школы во 

всех регионах вернулись к оч-
ному обучению. Какая сейчас 
эпидемиологическая ситуа-
ция в классах? 

ИРИНА БРАГИНА: Прошла только не-
деля после каникул и мы видим, 
что пока ситуация по коронави-
русу в школах стабильная. Пре-
вышения эпидемиологических 
порогов по ОРВИ и гриппу сре-
ди детей тоже пока не видим. Та-
кой мониторинг мы проводим 
еженедельно, и любые измене-
ния отслеживаем в режиме ре-
ального времени. Что интере-
сно? Пока мы лабораторно вы-
являем единичные случаи грип-

па. Помогла и своевременная 
массовая вакцинация против 
него. В связи с ситуацией по 
COVID-19 все носят маски, об-
рабатывают руки, соблюдают 
дистанцию. Это позволяет сни-
зить риски передачи всех респи-
раторных вирусов. 

В редакцию позвонил учитель 
из Новосибирска: Ходят слухи, 
что для учителей прививка 
от коронавируса — обязатель-
ная. Это правда?

ИРИНА БРАГИНА: Вакцина-
ция проводится на прин-
ципах добровольности. 
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Прошла только неделя после каникул: пока ситуация по коронавирусу в школах стабильная. Кроме того, лабораторно сейчас выявляются единичные случаи гриппа.

А К Ц Е Н Т

У Роспотребнадзора нет документов, 
которые предполагали бы обязательные 
прививки для учителей от COVID-19

А К Ц Е Н Т

Пострадал водитель служебного автомо-
биля спецслужб. Машину забросали 
снежками, а затем пинали ногами. 
Осколок стекла попал в глаз мужчине

Австралийский доллар 57,4517
Азербайджанский манат 43,7678
Армянский драм** 14,3017
Белорусский рубль 29,1774
Болгарский лев 46,2246
Бразильский реал 13,8965

Венгерский форинт** 25,2991
Вон Республики Корея*** 67,2389
Гонконгский доллар* 95,9280
Датская крона 12,1506
Доллар США 74,3615
Евро 90,4087

Индийская рупия* 10,1771
Казахстанский тенге** 17,6929
Канадский доллар 58,5893
Киргизский сом** 87,9526
Китайский юань 11,4789
Молдавский лей* 42,5166

Новый туркменский манат 21,2765
Норвежская крона* 87,7463
Польский злотый 19,9238
Румынский лей 18,5440
СДР 107,2687
Сингапурский доллар 56,0457

Таджикский сомони* 65,2580
Турецкая лира 10,0026
Узбекский сум**** 70,8150
Украинская гривна* 26,4044
Фунт стерлингов 101,6150
Чешская крона* 34,6278

Шведская крона* 89,6170
Швейцарский франк 83,9579
Южноафриканский рэнд* 49,3156
Японская иена** 71,7602

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.01.21

Татьяна Голикова: 
Никаких «паспортов 
вакцинации» 
в России вводиться 
не будет

Мусоропроводы заварить! 
Станет ли эта мера
действенным стимулом 
для раздельного сбора 
бытовых отходов?

Машины «скорой помощи», 
полиции и МЧС 
избавят 
от штрафов 
за скорость

Мировая премьера 
оперы «Идиот» 
прошла 
во Владивостоке
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НЕДВИЖИМОСТЬ Статус 
апартаментов определят 
к концу года

Едва жилые

Марина Трубилина

Решение судьбы апартаментов фактически откладыва-
ется на год. В «дорожной карте» по трансформации де-
лового климата предполагается, что закон будет при-
нят в декабре нынешнего года. Ранее планировалось, 
что вопрос решится к концу 2020 года.

В разрабатываемом сейчас в Совете Федерации за-
конопроекте об апартаментах предполагается выде-
лить их как новый вид помещений, рассказал РИА Но-
вости член Совета Федерации Олег Мельниченко. В 
случае признания апартаментов жильем в них можно 
будет регистрироваться, покупатели будут защищены 
при банкротстве застройщика так же, как сейчас поку-
патели квартир. Однако на апартаменты не предпола-
гается распространить программу льготной ипотеки и 
государственные жилищные программы, программу 
расселения аварийных зданий. 

Останавливать строительство начатых проектов 
апартаментов никто не планирует, отметил Мельни-
ченко. Апартаменты, которые соответствуют ряду тре-
бований, получат статус жилых помещений, сообщает 
ТАСС. Вопросы с уже построенными зданиями предла-
гается решить на уровне регионов. При этом тарифы 
на коммунальные услуги останутся такими же, как для 
нежилых помещений, собственники не смогут полу-
чать субсидии и компенсации на оплату ЖКУ. 
Законопроект пока находится в разработке, 
подчеркивают в Совете Федерации.

ЗАКОНЫ В регионах 
отменяют налоги и вводят 
дресс-код для чиновников

Всё — в семью

В новом году в некоторых регионах ввели свои меры, 
чтобы не росли тарифы на коммуналку, легче было по-
лучить субсидии на оплату ЖКХ, а семьи не платили 
бы транспортный налог.

Новые региональные законы, главным образом, по-
священы поддержке семей и бизнеса. И это понятно. 
Пандемия продолжается, а с ней и ограничения. Влас-
ти регионов стараются облегчить проблемы, которые 
возникают у их земляков. Но наша жизнь — не только 
ковид, поэтому развиваются и другие нормы. Они ка-
саются дресс-кода для чиновников, выгула собак, про-
дажи алкоголя и даже новых праздников. 

Деньги остаются дома
Многодетные семьи Ямала теперь могут не платить 

транспортный налог на авто любой мощности.  
С инициативой отмены налога выступили сами 

жители. Они обратились в правительство и парла-
мент региона.  И их поддержали. Получится неплохая 
экономия для семей. Величина налога в зависимости 
от мощности авто составляет от 7 до 25 тысяч рублей 
в год. 

А в Тульской области сразу на три года снизили долю 
от дохода семьи на оплату услуг ЖКХ. От ее размера за-
висит субсидия на оплату коммуналки: чем ниже этот 
региональный стандарт, тем больше людей могут полу-
чить субсидию.  Федеральный стандарт макси-
мально допустимой доли расходов граждан на 
оплату ЖКХ составляет 22 процента.

ИНИЦИАТИВА 
Для назначаемых 
президентом чиновников 
снимут возрастные 
ограничения

Без срока 
службы

Кира Латухина

Президент Владимир Путин внес в Госдуму законопро-
ект, который снимает возрастные ограничения для 
гражданских госслужащих, назначаемых и отстраняе-
мых от должности главой государства, при продлении 
срока службы.

Текст документа размещен в электронной базе дан-
ных Госдумы. Это поправки в Закон «О государствен-
ной гражданской службе РФ». На гражданских служа-
щих, замещающих должности гражданской службы, 
назначение на которые и освобождение от которых 
осуществляются президентом, при продлении срока 
службы не распространяется ограничение, связанное 
с достижением ими возраста 70 лет, говорится в доку-
менте. Как сказано в пояснительной записке, законо-
проект подготовлен для повышения эффективности 
регулирования государственной гражданской службы.

Сейчас предельный возраст пребывания на гос-
службе — 65 лет. По достижении этого возраста чинов-
никам, замещающим должность категории 
«руководители» высшей группы должностей, 
срок службы может быть продлен до 70 лет.

2

2

8

Право

СОМНЕНИЯ — В ПОЛЬЗУ  УЧЕНИКА
Иногда после ЕГЭ вчерашним школьникам и их родителям приходится 

сдавать еще один тест: на правовую грамотность и умение защитить 

свои права. Если с выпускником обошлись несправедливо, есть два 

пути: смириться и проглотить несчастье или идти в суд.

Второй — более перспективный. Суды регулярно рассматривают иски 

по поводу ЕГЭ и встают на сторону учеников. Свежий пример: Пятый 

кассационный суд общей юрисдикции поддержал выпускника, чьи ре-

зультаты сдачи экзамена были аннулированы.

Как рассказывают в суде, молодой человек сдавал в июле 2020 года 

ЕГЭ по русскому языку. Он был допущен без замечаний в помещение, 

где проходил экзамен, в ходе сдачи экзамена также был проверен ме-

таллоискателем в классе, а также вызван и проверен на наличие запре-

щенных предметов в штабе экзаменационной комиссии. Запрещенных 

предметов найдено не было, с экзамена он удален не был. 

Но вскоре его результаты ЕГЭ были аннулированы без права допуска к по-

вторной сдаче в резервные дни. Дело в том, что чиновникам, проверяв-

шим видеозапись экзамена, показалось, что телефон у юноши был. Суды 

первой и второй инстанции согласились с чиновниками. Но Пятый касса-

ционный суд подчеркнул: факт наличия запрещенного предмета 

должен быть доказан. По мнению суда, видеозапись не проти-

воречит объяснениям школьника. А телефона на ней не видно.4
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ПАРТИИ   

КПРФ перед 
выборами 
радикально 
меняет формы 
работы

ЛОВИТЬ 
В СВОИ СЕТИ
Татьяна Замахина

На пленуме Центрального ко-
митета (ЦК) КПРФ лидер пар-
тии Геннадий Зюганов предста-
вил новые методы информаци-
онной работы. По его словам, в 
преддверии думских выборов 
этого года важно обеспечить 
поток актуальной для комму-
нистов информации и взять на 
вооружение новые технологии 
— «внедряться» в мессенджеры, 
широко использовать соцсети.

Реформа необходима не 
только в рамках подготовки к 
думской кампании — еще одним 
фактором является информа-
ционная агрессия против Рос-
сии, объявил Зюганов. «Не со-
здать действенные механизмы 
работы партии в условиях ин-
формационной войны — значи-
ло бы обречь на поражение 
наше великое дело, — обратился 
он к соратникам. — Мы будем 
использовать все способы про-
паганды, наращивая их эффек-
тивность».

Одна из главных задач — «се-
рьезно прибавить работу в со-
цсетях». В частности, речь о 
трансляциях в режиме стрима. 
Необходимо также  обратить 
внимание на мессенджеры. Гла-
ва КПРФ привел в пример чаты 
родителей и соседей в многок-
вартирных домах. «Необходи-
мо внедряться в эти локальные 
группы и брать на себя инициа-
тиву их создания», — заметил 
он.

Важнейшей задачей политик 
назвал создание к выборам в 
Госдуму разветвленного сооб-
щества цифровых ресурсов 
партии. А чтобы организовать 
поток данных о ее деятельности 
и позиции, по его словам, ну-
жен единый центр сбора и об-
работки информации. Понадо-
бится, конечно, расширить сеть 
корреспондентов на местах. 
При этом, освещая партийную 
тематику, реагиуя на события, 
необходимо избегать высоко-
парных, но бессодержательных 
сообщений. Зюганов рекомен-
довал больше рассказывать о 
конкретных делах и решении 
проблем людей. Упор в инфор-
мационной политике нужно бу-
дет сделать на размещение до-
кументальных фильмов и спе-
циальных репортажей, сообще-
ний о новых книгах и публика-
циях, «помогающих в борьбе 
против капитала». Однако 
нельзя забывать основы идео-
логии КПРФ. «Слаженным пар-
тийным оркестром» должны 
руководить «кадры с хорошей 
идейно-теоретической подго-
товкой», считает лидер КПРФ.

Что касается содержатель-
ной стороны, то необходимо 
сделать упор на обстоятельную 
критику власти — без популиз-
ма и низкопробных руга-
тельств, обратил внимание Зю-
ганов. Ведь контент КПРФ на-
правлен на людей ответствен-
ных и думающих. От партий-
ных публицистов он ждет глу-
бокого анализа мировых про-
цессов, важнейших тенденций 
на пространстве бывшего 
СССР. «Важнейшая задача при 
этом — формирование образа 
будущего, пропаганда нашей 
программы вывода страны из 
кризиса», — заявил политик.

Преимущество власти и ли-
бералов — их колоссальные ре-
сурсы, но у КПРФ есть свои воз-
можности — большой актив и 
широкая региональная сеть. В 
связи с этим Зюганов поставил 
задачу активнее поддерживать 
креативные инициативы пар-
тийцев, создавать своего рода 
моду на агитацию в интернете. 
Для решения амбициозных за-
дач понадобится организовать 
региональные площадки обуче-
ния коммунистов грамотному 
ведению работы в соцсетях. Не-
обходимо также омолодить 
ряды и удвоить состав партии, 
подчеркнул Зюганов. К выбо-
рам, кроме того, необходимо 
отладить кадровую вертикаль 
КПРФ.

Между тем в партии завер-
шается отчетно-выборная кам-
пания. Ее итогом станет съезд, 
который пройдет в два этапа. В 
апреле коммунисты отчитают-
ся о четырехлетней работе, из-
берут новый состав ЦК, а в 
июне утвердят предвыборную 
программу и состав команды 
на выборы в Госдуму. 

Президент РФ Владимир Путин провел совещание с постоянными членами Совета безопасности в режиме видеоконференции. Обсуждались текущие вопросы социально-экономиче-
ского развития России, сообщил пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков. По его словам, состоялся также обмен мнениями по вопросам стратегической стабильности 
и контроля над вооружениями.

ЭКСПОРТ Россияне начали 
продавать больше товаров 
за границу

Время 
отправления

Ирина Алпатова, Гульназ Данилова, 
Анатолий Меньшиков 

Россияне отправили за рубеж на 75% больше посылок, 
чем годом ранее — таковы предварительные итоги ис-
следования, проведенного агентством Data Insight сов-
местно  с компанией eBay. Темпы роста рынка онлайн-
экспорта удвоились и достигли 42%, а некоторые груп-
пы товаров показали двукратный (товары для спорта и 
отдыха) и даже трехкратный рост (товары для дома и 
интерьера). Большая часть выручки от онлайн-экспор-
та приходится на одежду и обувь (40%), товары для 
дома и интерьера (9%) и электронику.

К 2030 году согласно нацпроекту «Международная 
кооперация и экспорт» Россия должна достичь объема 
несырьевого неэнергетического экспорта в 250 млрд 
долларов. Каналы электронной коммерции могут за-
нять значительную долю — этот тренд последнего деся-
тилетия дополнительно усилила пандемия.

В «Почте России», на доставку которой приходится 
почти 80% российского экспорта, тоже отметили рост 
онлайн-экспорта. «Количество экспортных отправле-
ний за год выросло на 23%», — рассказали в пресс-
службе компании. Самыми активными направления-
ми стали страны Европы, США и Канада. 

Российский эк-
спортный центр 
(РЭЦ) для продви-
жения экспортеров 
открыл на крупной 
китайской элек-
тронной площадке 
Tmall виртуальный 
павильон россий-
ских товаров. «Что-
бы выйти самостоя-
тельно на такую 
площадку, экспор-
теру нужно зареги-
стрировать местное 
юрлицо, хорошо знать рынок и местный язык, завезти 
в страну партию товаров и где-то его хранить», — поя-
снили в организации. Павильон снимает с российского 
бизнеса все эти вопросы. В результате через него тор-
гуют уже 93 российские компании, а продажи дости-
гли 270 млн рублей. РЭЦ помогает и с офлайн-продви-
жением — в Шанхае открыт демонстрационный па-
вильон, где китайские потребители могут ознакомить-
ся с товарами, а потом заказать их онлайн.

В конце 2020 года РЭЦ анонсировал запуск нового 
сервиса в информационной системе «Мой экспорт». 
Он позволит экспортерам размещать свою продукцию 
сразу на нескольких онлайн-маркетплейсах, а также 
управлять заказами прямо из личного кабинета.

Поддержку экспортерам оказывают и региональ-
ные власти. В 2020 году 135 башкирских предприни-
мателей разместили более 25 тысяч товаров на восьми 
международных электронных площадках (годом ранее 
было всего 12 компаний и один маркетплейс). Помощь 
в этом им оказывает Центр поддержки экспорта, фи-
нансирование и продвижение взял на себя республи-
канский бюджет.

Онлайн-экспортом занялись производители про-
дукции для индустрии здоровья (Инновационный 
центр ИНКИ), сумок из натуральных материалов (ин-
дивидуальный предприниматель Марианна Татари-
нова), профессиональной косметики (Reseda Odor). 
«Мы давно мечтали выйти на международные пло-
щадки, но это достаточно затратно: размещение об-
ходится где-то в сто тысяч рублей. В продвижении по-
мог Республиканский центр поддержки экспорта: 
нам создали аккаунт на eBay, разместили товары, и 
продажи пошли», — говорит создатель Reseda Odor  
Резеда Нурисламова.

Сумма поддержки составляет до 1 млн рублей на 
одну компанию в год. Подобные меры поддержки бу-
дут продлены, так как онлайн-коммерция набирает 
обороты, отметила Маргарита Болычева, председатель 
Госкомитета Башкортостана.

Молодой тюменский изготовитель мебели Влади-
мир Соколов всего за два года вышел со своей продук-
цией в полтора десятка стран от Европы до Австралии. 
Продвижение он начал с размещения в интернете ви-
део о процессе создания мебели, а теперь вышел на 
eBay. Еще на старте он обратился за господдержкой, и 
выделенный центром занятости населения стартовый 
капитал пустил на покупку станков. Центр поддержки 
экспорта помог Владимиру грамотно выстроить пре-
зентацию, что повлияло на объем продаж. Теперь вла-
делец бизнеса задумался о расширении штата и уча-
стии в конкурсе «Экспортер года». 

Без срока службы
 Планка для них была 

повышена еще в январе 
2013 года, когда прези-

дент подписал соответствую-
щий закон, который сам же и 
внес в Госдуму. 

Но в ряде случаев возникает 
необходимость того, чтобы наи-
более опытные и высококвалифи-
цированные руководители про-
должили свою работу и после до-
стижения этого возраста, гово-
рится в пояснительной записке. 
Поэтому Владимир Путин сейчас 
и предложил, чтобы возрастное 
ограничение не распространя-
лось в исключительных случаях 
на назначаемых им чиновников 
при продлении срока государст-
венной гражданской службы.

В 2019 году Владимир Путин 

утвердил поправку о снятии 
возрастных ограничений для 
ректоров МГУ и СПбГУ. Их он 
тоже назначает своим указом. В 
прошлом году предельный воз-
раст ректоров вузов был увели-
чен с 65 до 70 лет (ректоров 
двух упомянутых выше универ-
ситетов это не касается, в их от-

ношении закон 2019 года про-
должает действовать).

Нет ограничений по предель-
ному возрасту пребывания в дол-
жности, например, и у председа-
теля Конституционного суда — 
возрастной ценз был отменен в 
конце 2010 года. А для главы Вер-
ховного суда — в 2012 году.

Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин уже направил в про-
фильные комитеты внесенные в 
пятницу президентом законо-
проекты, сообщили в пресс-
службе Госдумы. Речь также 
идет о предложенных поправ-

ках о закреплении верховенства 
Конституции над международ-
ными договорами в ряде кодек-
сов. Все эти законодательные 
инициативы будут рассмотре-
ны в приоритетном порядке в 
соответствии с регламентом. 

1
А К Ц Е Н Т

Наиболее опытные и высококвалифи-
цированные руководители смогут 
продолжить свою работу 
и после достижения 70 лет

НАСЛЕДИЕ Совбез РФ передал Псково-
Печерскому монастырю уникальные иконы, 
вывезенные нацистами во время войны

Вернули святыни
Иван Егоров

В 
Москве секретарь Совбеза 
Николай Патрушев пере-
дал 12 святынь начала 

XVIII века митрополиту Псков-
скому и Порховскому Тихону.

«По обращению митрополи-
та Тихона в адрес руководства 
страны были организованы ме-
роприятия по поиску и возвра-
щению утраченных икон», — 
рассказал Николай Патрушев. 
После чего, по его словам, был 
проведен целый комплекс спе-
циальных мероприятий и в 
частной коллекции за рубежом 
были обнаружены иконы, выве-
зенные во время оккупации из 
Псковской епархии на террито-
рию Германии.

По данным «РГ», разыскать 
реликвии российским спец-
службам помогли германские 
коллеги.

Как отметил секретарь Сов-
беза, проведенная экспертиза 
показала, что они написаны в 
мастерской Псково-Печерского 
монастыря неизвестными авто-
рами в первой трети XVIII века. 
Уникальность их еще и в том, 
что все они были написаны в 
единственном экземпляре. Ма-
стер, писавший их, не делал спи-
ска, то есть копий этих икон. 

После возвращения икон на Ро-
дину, для них были сделаны сов-
ременные киоты из карельской 
березы.

Митрополит Тихон поблаго-
дарил Совет безопасности за 
работу по возвращению драго-
ценных икон в Россию.

«Наше наследие, к сожале-
нию, разбросано по всему миру. 
Не все мы сможем вернуть, хотя 
таких задач никто и не ставит, 
но даже те драгоценные крупи-
цы, которые возвращаются, об-
ретают свой дом, возвращаются 
к своему народу. Это прекрасно, 
трогательно и очень важно», — 
подчеркнул митрополит.

 По его словам, святыни зай-
мут достойное место в жизни 
православных псковских хри-
стиан.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в аппарате Совбеза, 
это серия из 12 минейных, то 
есть месячных икон, с января по 
декабрь, на которых изображе-
ны наиболее почитаемые в рус-
ском Православии святые. Они 
расписаны красками на основе 
яичной темперы на дереве и 
левкасе — грунте, состоящем из 
мела или алебастра и клеевых 
слоев. Нумерация отдельных 
дней ведется с помощью тради-
ционного древнерусского обо-

значения церковно-славянски-
ми (красными) буквами. Для 
того чтобы верующие могли по 
правилам почитать икону каж-
дого отмечаемого праздника, 
святого или торжества по годо-
вому канону, их располагали на 
аналое в центре храма. Но по-
скольку хранение такого боль-
шого количества необходимых 
отдельных икон вызывало за-
труднение, возникли так назы-
ваемые помесячные, полугодо-
вые и годовые минейные иконы.

На них на одной доске вместе 
изображались святые и торже-
ства за целый месяц, полугодие 
и даже весь год.

По данным экспертизы, ка-
ждая из представленных икон 
находится в хорошей сохран-
ности и отличается чрезвычай-
но тонким, скрупулезно точ-
ным движением кисти автора, 
а также точно подобранным 
цветовым оформлением. В це-
лом эксперты оценили коллек-
цию из 12 икон как чрезвычай-
но интересный пример рус-
ской иконографии. Для право-
славных верующих эти святы-
ни — бесценны. 

Николай Патрушев: Вывезенные из Псковской епархии иконы были обнаружены в частной коллекции за рубежом.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2029600

Читайте также: Что изменилось в розничной торговле 
с нового года 
rg.ru/art/2023678

Основная выручка 
от онлайн-экспор-
та приходится 
на одежду, обувь, 
товары для дома 
и электронику

ТУРИЗМ Эксперимент 
с tax free продлен 
до конца года

Есть отдача

Светлана Ментюкова

Премьер-министр Михаил Мишустин продлил до кон-
ца года эксперимент по возврату НДС иностранцам 
при вывозе приобретенных в России товаров за преде-
лы Евразийского экономического союза.

Система tax free начала действовать в России в 2018 
году. Вернуть НДС с покупок, сделанных в России, мо-
гут все иностранцы, кроме туристов из стран Евразий-
ского экономического союза. Система возврата налога 
распространяется на товары, включая технику, про-
дукты питания, одежду, ювелирные изделия, книги, ле-
карства, приобретенные в течение одного дня на сум-
му не меньше 10 тысяч рублей. Не действует tax free в 
отношении подакцизных товаров.

«За 2020 год в рамках реализации пилотного проек-
та tax free сумма покупок иностранными туристами 
составила 5,5 млрд рублей. С учетом предъявленных 
операторам чеков было осуществлено выплат по воз-
врату НДС на сумму более 550 млн рублей. Общее ко-
личество выданных чеков — 35,5 тысячи, предъявлен-
ных — 24,5 тысячи», — рассказали «Российской газете» 
в минпромторге.

За 2018—2019 годы реализации пилотного проекта 
сумма покупок иностранными туристами составила 
около 21 млрд рублей, туристам возмещено около 2 
млрд рублей. С 2021 года вернуть НДС, уплаченный в 
России, иностранцы могут по электронному чеку, кро-
ме того, электронный документооборот возможен 
между всеми участниками системы tax free. 

Тем временем 

Президент продолжил вносить поправки о приоритете Конституции над 

международными договорами, предложив распространить эту норму 

на три кодекса — Земельный, Жилищный и Трудовой. Соответствующий 

законопроект поступил в Госдуму. Суть в том, что применение правил 

международных договоров в истолковании, противоречащем Консти-

туции, не допускается. Владимир Путин ранее уже внес пять инициатив 

о приоритете действия Конституции в ряд кодексов и более чем сто за-

конов. Четыре из них были приняты парламентом, и президент их уже 

подписал в декабре 2020 года.

КПРФ сделает 
упор на обстоя-
тельную критику 
власти

Едва жилые

Сейчас существует 
только два формата 
жилья — ИЖС и многок-

вартирные жилые дома, отмеча-
ет эксперт Общественного сове-
та при Минстрое России, испол-
нительный директор Клуба ин-
весторов Москвы Денис Нови-
ков. Но многим покупателям 
апартаментов не очень-то нуж-
на социальная инфраструктура, 
соблюдение уровня инсоляции 
и других требований, обяза-
тельных для жилья, отмечает 
Новиков. «Апартаменты есть в 
«Москве-Сити», но, согласи-
тесь, что строить там детские 
площадки, школы и детсады ни-
кому не придет в голову», — го-
ворит он. То же самое касается 
дизайнерских лофтов, апарт-от-
елей, комплексов апартаментов 

с гостиничным обслуживанием. 
В законодательстве уже опреде-
лен правовой статус апарт-от-
елей, комплексов апартаментов 
именно как средств гостинич-
ного размещения. Важно, чтобы 
с принятием нового закона со-
хранились такие форматы апар-
таментов и новый закон не со-
здал сложности для собственни-
ков, отмечает Новиков. Также 
закон должен содержать пере-
ходные положения, позволяю-
щие застройщикам завершить 
проекты, считает эксперт.

Основная часть строящихся 
или построенных апартаментов 
приходится на Москву, это око-
ло 13% от строящихся в городе 
объектов. Их стоимость на 15—
20% ниже аналогичных квар-
тир, иногда покупателей при-
влекают хорошее расположе-
ние, повышенный уровень сер-
виса, отмечает зампредседателя 
Комитета Госдумы по жилищ-
ной политике и ЖКХ Павел Кач-
каев. Строительство таких по-
мещений в среднем на 20—30% 
дешевле, чем многоквартирных 
домов, а получить разрешение 
на строительство существенно 
проще, так как требования ме-

нее жесткие. Имеет смысл в бу-
дущем законе подразделить 
апартаменты на соответствую-
щие требованиям безопасности 
и не соответствующие (напри-
мер, построенные на экологиче-
ски неблагополучных террито-
риях, перестроенные из про-
мышленных помещений без со-
блюдения санитарных норм) и в 
зависимости от этого прини-
мать решение по их дальнейше-
му статусу и использованию.

Планы правительства по раз-
решению вопроса об изменении 
правового статуса апартамен-
тов привлекли к ним дополни-
тельное внимание со стороны и 
девелоперов, и потребителей, 
отмечает руководитель направ-
ления первичной недвижимо-
сти в «Авито Недвижимости» 
Дмитрий Алексеев: все второе 
полугодие спрос на эту недви-
жимость умеренно рос, хотя и 
был не таким активным, как на 
квартиры. За год число предло-
жений в новостройках сократи-
лось на 9%, в то время как спрос 
увеличился на 23%. На вторич-
ном рынке предложение сокра-
тилось на 11%, а спрос вырос на 
35%. При этом средняя цена за 
квадратный метр апартаментов 
к концу года поднялась на 19% в 
новостройках и на 8% на вто-
ричном рынке. 

В то же время планирование 
новых проектов апартаментов 
может притормозиться, пока 
финальный статус такого типа 
недвижимости не будет опреде-
лен, говорит гендиректор про-
екта ВТБ «Метр квадратный» 
Вячеслав Дусалеев. Цена апар-
таментов будет выравниваться 
со стоимостью соответствую-
щих квартир. Когда придет вре-
мя утверждать законопроект, 
девелоперы уже успеют адапти-
ровать под него свои бизнес-мо-
дели, считает эксперт.

На спрос влияют противопо-
ложные тенденции, говорит 
управляющий партнер Knight 
Frank Алексей Новиков: с одной 
стороны, любая неопределен-
ность для покупателя — это су-
щественный недостаток при вы-
боре недвижимости, с другой 
стороны, апартаменты все еще 
привлекают покупателей более 
низкой ценой. 

Апартаменты 
стоят на 15—20% 
меньше, 
чем аналогичные 
квартиры

За новостями в сфере 
недвижимости и ЖКХ следите в 
спецпроекте «Квадратный метр» 
rg.ru/property
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БЕЗОПАСНОСТЬ Как идет 
модернизация системы 
ПРО Москвы

Чтобы муха 
не пролетела

Юрий Гаврилов

Стали известны новые подробности того, как идет мо-
дернизация системы противоракетной обороны Мо-
сквы. Выяснилось, в частности, что ограничения, свя-
занные с пандемией коронавируса, на этот процесс су-
щественно не повлияли. 

«Работы по модернизации средств системы прово-
дятся рядом крупных научных организаций и пред-
приятий оборонно-промышленного комплекса. Не-
смотря на ограничительные меры, связанные с про-
тивоэпидемическими мероприятиями по нераспро-
странению новой коронавирусной инфекции, работы 
проводятся по утвержденным планам в установлен-
ные сроки», — заявил в интервью «Красной звезде» 
командир дивизии 1-й армии ПВО-ПРО генерал 
Сергей Грабчук. 

Он объяснил, почему систему противоракетной 
обороны решили модернизировать. По словам генера-
ла, это позволит повысить точностные характеристи-
ки, уровень надежности и безопасной эксплуатации 
средств ПРО. К тому же за счет модернизации увели-
чатся зоны поражения по дальности и высоте. Сущест-
венно расширятся боевые возможности и возможно-
сти работы в интересах решения задач предупрежде-
ния о ракетном нападении и контроля космического 
пространства. Все это снизит энергопотребление и эк-
сплуатационные расходы.

Грабчук рассказал, что делается по глубокому со-
вершенствованию системы ПРО. Прежде всего, изго-
товлены и смонтированы на объектах частей новые си-
стемы управления стартовыми позициями, система 
связи, автоматизированные контрольно-измеритель-
ные передвижные станции. К предварительным испы-
таниям готовят новые образцы вооружения. Успешно 
идет отработка перспективных противоракет. 

Отдельно Грабчук остановился на работе много-
функциональной радиолокационной станции «Дон-
2Н». Она занимается обнаружением баллистических 
целей, их сопровождением, селекцией и измерением 
координат, а также наведением на такие объекты про-
тиворакет. 

«В настоящее время завершена модернизация пере-
дающей и приемной частей МРЛС «Дон-2Н», продол-
жаются монтажные и наладочные работы новой аппа-
ратуры и оборудования. Завершается подготовка 
МРЛС «Дон-2Н» к предварительным испытаниям», — 
сказал комдив.

Ранее министр обороны РФ Сергей Шойгу сообщил, 
что модернизацию системы ПРО Москвы планируется 
завершить к 2022 году. В рамках этой программы на 
казахстанском полигоне Сары-Шаган наши военные в 
течение последних лет несколько раз успешно испыта-
ли новую противоракету. 

Главком ВКС России Сергей Суровикин уточнил, 
что в результате такой модернизации возможности ог-
невых средств системы ПРО столицы будут увеличены 
в два раза, что неоднократно подтверждено на предва-
рительных испытаниях противоракеты.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия 
заключила соглашение 
о поставках оружия 

«Панцирь» 
для Мьянмы

Юрий Гаврилов

В ходе официального визита министра обороны РФ 
Сергея Шойгу в Мьянму было подписано соглашение о 
поставках местной армии российских комплексов 
ПВО «Панцирь-С1», беспилотников «Орлан-10Е» и ра-
диолокационных станций.

Речь — об арсенале, который не только хорошо заре-
комендовал себя на родине, но и был проверен в бое-
вых условиях. Взять, к примеру, зенитный ракетно-пу-
шечный комплекс «Панцирь-С1». Он вооружен 12 ра-
кетами и 1400 снарядами. Еще там установлены пара 
двуствольных скорострельных пушек калибра 30 мм. 
Такое оснащение позволяет при любой погоде, днем и 
ночью уничтожать все современные и перспективные 
средства воздушного нападения, находящиеся на даль-
ности до 20 километров и высотах до 15 км.

Свои отменные боевые качества «Панцирь» успел 
подтвердить в Сирии, где комплексы прикрывают 
нашу авиабазу Хмеймим и позиции зенитных ракет-
ных систем С-400. Известно, что в том числе с помо-
щью «Панцирей» российские военные много раз 
успешно отражали атаки разведывательных и ударных 
беспилотников террористов. Точнее говоря, не допу-
скали этих атак, сбивая дроны еще на подходе к нашим 
объектам.

Хорошо отзываются военные и о беспилотнике 
«Орлан-10». При стартовой массе 14—18 килограммов, 
он способен нести полезную нагрузку в пять килог-
раммов. Выпущенный с разборной катапульты, этот 
дрон может подняться на высоту в пять тысяч метров, 
лететь со скоростью до 170 км в час и с расстояния в 
120 километров в режиме реального времени переда-
вать картинку на пульт оператора. А еще с его помо-
щью можно одновременно управлять четырьмя други-
ми дронами и организовывать локальную сеть до 30 
операторов для управления полезными нагрузками 
одновременно запускаемых дронов.

В Мьянме было подписано еще одно двустороннее 
соглашение — о безопасности полетов воздушных су-
дов. Оно будет действовать наряду с другим важным 
документом — Межправительственным соглашением 
об упрощенном порядке захода военных кораблей 
двух стран в порты России и Мьянмы, которое было за-
ключено в 2018 году.

Эти события свидетельствуют об активизации эф-
фективного и взаимовыгодного военно-технического 
сотрудничества двух государств. В Минобороны России 
отметили, что оно динамично развивается на основе 
нормативно-правовой базы, созданной с 2001 года.  

УТРАТА 

Адмирала 
Громова 
похоронят  
в Мытищах

ПОСЛЕДНИЙ  
ПРИЧАЛ
Юрий Гаврилов

Умер бывший главком ВМФ 
России адмирал флота Феликс 
Громов. Он скончался на 84-м 
году жизни. По словам  предста-
вителя Клуба военачальников 
РФ Николая Дерябина, это слу-
чилось в минувшую пятницу, 
когда Феликс Николаевич был 
на даче. «Его похоронят 26 ян-
варя на мемориальном кладби-
ще в Мытищах. Церемония про-
щания начнется в 11 часов», — 
сообщил Дерябин.

Феликс Громов родился в ав-
густе 1937 года во Владивосто-
ке. Жизнь в городе-порте, нема-
лую часть населения которого  
составляли военные моряки, 
помогла определить дальней-
шую судьбу будущего адмира-
ла. В 1959 году Громов окончил 
Тихоокеанское высшее военно-
морское училище имени С.О. 
Макарова.  

Офицерскую службу начал в 
родных местах, был помощни-
ком командира батареи, затем 
командиром группы БЧ-2 эс-
минца. Затем на короткое вре-
мя — около года — вынужденно 
расстался с морем. Назначение 
получил в Ракетные войска. Но 
любовь к флоту не отпускала, и 
в мае 1961 года добился своего: 
Громова вернули на Тихоокеан-
ский флот. Там дослужился до 
командира 8-й оперативной 
эскадры.  

Летом 1977 года — новый пе-
ревод, на Ленинградскую воен-
но-морскую базу. А с осени 
1984-го Громов служил на Се-
верном флоте. Был начштаба, а 
затем, с марта 1988 года, его ко-
мандующим. 

В этой должности встретил 
развал СССР, вместе с другими 
военными моряками тяжело 
переживал это событие, делал 
все возможное для сохранения 
в ВМФ талантливых офицеров и 
поддержания боеготовности 
наших североморских баз.

Весной 1992 года опытного 
флотоводца  перевели в Москву, 
назначили первым заместите-
лем командующего  Военно-
морским флотом Объединен-
ных вооруженных сил СНГ. А 
спустя несколько месяцев, ког-
да стало понятно, что эта струк-
тура нежизнеспособна, Громо-
ва назначили главкомом ВМФ 
России.  

На этом посту адмирал нахо-
дился более пяти лет — до само-
го ухода в отставку в ноябре 
1997 года. Тот период оказался, 
пожалуй, самым тяжелым и для 
отечественного Военно-мор-
ского флота, и для наших Воо-
руженных сил, и для России в 
целом. 

В том, что страна тогда не 
потеряла свой военный флот, 
велика заслуга Громова.

«Феликс Николаевич при-
нял вахту в непростое для фло-
та и страны в целом время. Он 
был хорошим моряком,  знаю-
щим свое дело человеком, поэ-
тому  выполнял свои обязан-
ности на высоком уровне. Он 
вынужден был принимать «не-
нормальные» решения: при-
шлось многих сокращать, отда-
вать корабли «под нож», пото-
му что средств для содержания 
флота в то время не было», — 
вспоминает  адмирал Владимир 
Комоедов. — Когда я был коман-
диром Балтийской эскадры, он 
приезжал с проверками, про-
фессионально рассматривал 
недостатки кораблей, ставил 
задачи перед промышленно-
стью. Но время было не то — фи-
нансирование было скудное, и 
тем не менее он смог продер-
жать ВМФ «на плаву».

Феликс Николаевич Громов 
и после отставки не расставал-
ся с любимым делом, состоял в 
Управлении генеральных ин-
спекторов Минобороны Рос-
сии. 

Он до самой кончины в меру 
сил содействовал развитию 
российского Военно-морского 
флота и сохранению его бога-
тых традиций.  

ЗАЩИТА Татьяна Голикова закрыла тему «ковид-паспортов»

На прививку — 
каждый год

Ирина Невинная 

Н
едопустимо вво-
дить документы, 
ограничивающие 
перемещение лю-
дей в зависимости 
от того,  была ли 
сделана прививка и 
имеет ли человек 
антитела, потому 

что переболел, перенес инфек-
цию, об этом заявила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова, поста-
вив таким образом точку в спо-
ре о «паспортах» или «сертифи-
катах» иммунизации.

Это, напомним, была одна из 
самых горячих тем последних 
дней: СМИ много писали о том, 
что могут быть введены запре-
ты для путешественников, не 
привившихся от COVID-19 или 
сделавших прививку «не той» 
вакциной. И хотя в ЕС опровер-
гли эти слухи, а ВОЗ высказала 
мнение о том, что введение по-
добных «паспортов» неэтично 
и, по сути, означает дискрими-
нацию по отношению к людям и 
странам, у которых нет пока 
возможности широкой имму-
низации, тема продолжала об-
суждаться. 

В своем телевыступлении ви-
це-премьер заявила однознач-
но: никаких «паспортов» ни для 
выезда за границу, ни для реше-

ния каких-то внутренних нужд 
россиянам не потребуется. «Па-
спорт у нас один. Никаких па-
спортов ни при каких инфекци-
ях в мире никогда не применя-
лось. Единственный сертифи-
кат, который сегодня применя-
ется и был одобрен ВОЗ, — это 

международный сертификат о 
прививке от желтой лихорад-
ки», — сказала Татьяна Голикова 
в эфире «Вестей». 

Введение документов, кото-
рые бы ограничивали переме-
щение людей, — недопустимо, — 
отметила вице-премьер. «Это 
важно, поскольку это определя-
ет статус и свободу перемеще-
ния человека. Любого рода огра-
ничения в том числе рассматри-
ваются людьми как принужде-
ние», — пояснила Голикова. На-
помнив, что вакцинация у нас 
сугубо добровольна и никто ни-
кого заставлять делать привив-
ки не в праве.

Тем не менее российским за-

конодательством предусмотре-
на обязательная выдача серти-
фиката вакцинации после про-
ведения любой прививки. Это 
нужно не только для контроля 
своего здоровья самим челове-
ком — единая по стране база 
привившихся от COVID-19 по-

может лучше понимать эпиде-
миологическую ситуацию в 
стране и принимать правиль-
ные решения.

Кстати, с подачи наших са-
мых авторитетных специали-
стов вице-премьер ответила и на 
самый топовый на сегодняшний 
день вопрос: нужно ли и когда 
именно делать прививку тем, 
кто уже переболел. «Исследова-
ния показывают: уровень за-
щитных антител, которые выра-
батываются организмом при за-
болевании и при вакцинации, 
примерно идентичен. Конечно, 
каждый человек индивидуален, 
тем не менее случаи повторного 
заболевания у переболевших 

единичны, и специалисты про-
должают изучать их и анализи-
ровать — что послужило истин-
ной причиной, — пояснила Татья-
на Голикова. — Это могло быть 
как легкое течение заболевания 
в первый раз, так и, возможно, 
ошибочная диагностика или 
ложно положительный тест». 
Поэтому сейчас рекомендация 
однозначна:  тем, кто переболел, 
от прививки лучше воздержать-
ся, причем вне зависимости от 
уровня имеющихся антител. 
Ведь есть еще долгосрочный кле-
точный иммунитет — и он защи-
щает от повторного заражения. 

Кстати, такой же позиции 
придерживаются в ВОЗ: в пер-
вых рекомендациях по приме-
нению вакцин в экстренных 
условиях эксперты всемирной 
организации указали на то, что 
тем, кто болел коронавирусной 
инфекцией в последние полго-
да, с прививкой надо подождать.

Между тем чем дольше мы 
живем бок о бок с коронавиру-
сной инфекцией, тем опреде-
леннее выводы ученых о том, 
что COVID-19 станет сезонным 
заболеванием. «Это значит, что 
прививку от него нужно будет 
вводить в национальный кален-
дарь», — отметила Голикова. 
Уточнила она и точное количе-
ство россиян, которым жела-
тельно было бы вакцинировать-

ся — 68,8 млн человек без учета 
переболевших и детей, то есть 
60 процентов населения стра-
ны. Это, по мнению эпидемио-
логов, остановит распростране-
ние инфекции.

Вакцинация активно продол-
жается. Вакцину «Спутник V» 
теперь будет легче доставлять в 
удаленные регионы. Ее произ-
водство запустили еще на одной 
площадке, обеспечив выпуск 
формы, сохраняющей стабиль-
ность при хранении в условиях 
обычного холодильника. Тран-
спортировка партий препарата 
при температуре от 2 до 8 граду-
сов поможет быстрее и проще 
доставлять вакцину в любую ге-
ографическую точку, отметил 
министр здравоохранения Ми-
хаил Мурашко.

К слову, «Спутник V»  стано-
вится все востребованнее и в 
мире. В пятницу был подписан 
договор о поставках 2 млн доз 
нашей вакцины в Венгрию — эта 
страна первой в ЕС закупила 
отечественный препарат. В 
РФПИ сообщили, что на этой 
неделе список из 13 государств, 
зарегистрировавших «Спутник 
V», пополнится еще двумя. Про-
должаются процедуры его сер-
тификации в ЕС и ВОЗ.  

Массовая вакцинация от COVID-19 
идет уже неделю во всех регионах 
страны.

А К Ц Е Н Т

Сейчас рекомендация однозначна — 
тем, кто переболел, от прививки стоит 
воздержаться

Владимир Баршев

Д
епутаты предлагают не 
оформлять штрафы в ав-
томатическом режиме на 

машины со спецокраской, у ко-
торых работал маячок. Имеют-
ся в виду все машины оператив-
ных служб: пожарные, полицей-
ские, «скорые» и прочие. Соот-
ветствующий законопроект 
внесен в Госдуму. 

Как отметил один из авторов 
этого проекта председатель Ко-
митета Госдумы по труду, соци-
альной политике и делам вете-
ранов Ярослав Нилов, правила 

дорожного движения допуска-
ют, что водители автомобилей с 
включенным проблесковым 
маячком синего цвета, выпол-
няя неотложное служебное за-
дание, могут отступать от тре-
бований по соблюдению от-
дельных правил дорожного 
движения, в том числе сигна-
лов светофора и скоростного 
режима, при условии обеспече-
ния безопасности движения. 
Однако на деле при примене-
нии автоматической фотовиде-
офиксации их нарушения фик-
сируются, а владельцам машин 
направляются штрафы.

— Имеются случаи, когда го-
сударственные учреждения 
данную административную от-
ветственность перекладывают 
на водителей транспортных 
средств, которые, выполняя не-
отложное служебное задание, 
были вынуждены нарушать 
установленные правила дорож-
ного движения, — напоминает 
Ярослав Нилов. — Это касается 
даже водителей автомобилей 
«скорой помощи», которые для 
спасения жизни больного нару-
шали скоростной режим.

Это действительно пробле-
ма. Даже приехавшая по вызо-

ву «скорая», которая стоит в 
ожидании больного в неполо-
женном месте, обязательно по-
лучит штраф. Если не от каме-
ры, так от доброхота, который 
снимет ее на свой мобильник. 
Уже обыденностью стало, что 
даже на полицейских машинах 
стали стыдливо прикрывать 
номера при несении службы, 
потому что от автоматического 
штрафа никто не застрахован. 
А обжаловать его — всегда про-
блема. 

Такие штрафы должны отсе-
иваться теми, кто их подписы-
вает. Но этого не происходит. 

Поэтому депутаты и решили 
внести поправку в Кодекс об 
административных правонару-
шениях, где четко прописать, 
что собственник (владелец) 
транспортного средства, име-
ющего нанесенные на наруж-
ные поверхности специальные 
цветографические схемы, над-
писи и обозначения, с одновре-
менно включенным проблеско-
вым маячком синего цвета ос-
вобождается от администра-
тивной ответственности за на-
рушения правил в случае их 
фиксации в автоматическом 
режиме.  

Феликс Громов был главкомом 
ВМФ России в, пожалуй, самые 
трудные для нашего флота годы.

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в декабре 2020 года на освеще-
ние деятельности каждой парламентской партии в общероссийских и 
региональных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в ноябре 2020 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государственным 
унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Феде-
рального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при осве-
щении их деятельности государственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами».
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ПРОЕКТ «Скорую помощь» предлагается освободить от штрафов с камер 

Тех, кто мигает, не наказывать
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Градусник. Портфель. Котлета
ИРИНА БРАГИНА: У Роспо-
требнадзора нет доку-
ментов, которые пред-

полагали бы обязательные 
прививки для учителей от 
COVID-19. Но вы должны пони-
мать, что педагоги — в группе 
риска. И что еще важнее, они ра-
ботают с детьми. А значит, учи-
теля во многом несут ответст-
венность не только за свое здо-
ровье, но и за здоровье детей. 
Вакцинация — важный меха-
низм профилактики и защиты. 
Именно поэтому у педагогов, 
так же, как и у медицинских ра-
ботников, есть возможность 
привиться от COVID-19 в пер-
вую очередь. Но у нас нет доку-
ментов, которые бы обязывали 
их это делать.

Продлятся ли временные «ко-
видные» санитарные требо-
вания в следующем учебном 
году?

ИРИНА БРАГИНА: Тот документ, о ко-
тором вы говорите, действует 
для школ до 1 января 2022 года. 
Могу лишь сказать, что те про-
стые меры защиты, которые 
прописаны, — термометрия, 
проветривание, закрепление за 
каждым классом своего кабине-
та — показали себя очень эффек-
тивными и при их соблюдении 
позволяют сохранить в школах 
очное обучение.

Парты напротив доски? 
Необязательно!

Вопрос из Екатеринбурга: 
Наша школа — это 3-этажное 
типовое здание 1970-х годов 
постройки. В нем учится 
1800 детей. Это в среднем — 
по 7—8 классов в параллели. 
Требование развести потоки 
детей обернулось тем, что ре-
бята ходят в столовую, захва-
тывая 10 минут от урока. А 
если делать все перемены по 
20 минут, то вторая смена 
будет заканчиваться глубо-
ким вечером. Могут ли выпол-
нить санитарные требова-
ния старые школы?

ИРИНА БРАГИНА: Требования сани-
тарных правил распространя-
ются как на существующие 
образовательные организации, 
так и на те, которые находятся 
на стадии проектирования и 
строительства. Объекты, вве-
денные в эксплуатацию до 
вступления в силу настоящих 
санитарных правил, эксплуати-
руются в соответствии с проек-
тной документацией, по кото-
рой они были построены. Мы 
считаем, что все школы, в том 
числе построенные в 70-е годы 
прошлого века, могут выпол-
нить эти требования. 

Что касается продолжитель-
ности перемен, я согласна, что 
за 10 минут ребенок поесть не 
успевает, особенно в начальной 
школе. В санитарных правилах 
прописано, что перемена в шко-
ле не может длиться меньше 10 
минут. После второго или тре-
тьего урока должна быть боль-
шая перемена — 20—30 минут. 
Можно сделать две больших пе-
ремены — по 20 минут каждая.  
Так что санитарные правила вы-
полнимы. Если есть конкретные 
примеры, мы готовы помочь ра-
зобраться в сложившейся ситу-
ации. 

Ирина Никитина, собкор 
«РГ» в Тюмени: Во многих 
школах Тюмени фактически 
три смены, которые плавно 
перетекают одна в другую. 
Последняя заканчивается в 
19.30. Зачастую старшеклас-
сники возвращаются домой в 
девятом часу вечера. До часу 
ночи учат уроки. Такое распи-
сание вписывается в норма-
тивы правил СанПиНа?

ИРИНА БРАГИНА: Если все так, как 
вы говорите, то это нарушение 
санитарных правил. И по време-
ни, и по расписанию. Есть нор-
мы, предписывающие, по како-
му расписанию и по какому ре-
гламенту работают школы. Мы 
ведем мониторинг количества 
школ, работающих в три смены. 
Их немного, и Тюменская об-
ласть к ним не относится. Опять 
же, нужен номер школы, чтобы 
адресно разобраться в ситуа-
ции. 

Спрашивает Татьяна Буни-
на из Новосибирска: Я учи-
тель начальных классов, живу 
в центре города. Дома стро-
ятся как грибы, а школ — ни 
одной. В классах по 35 человек. 
Нагрузка колоссальная, нет 
возможности уделить внима-
ние каждому ученику. А ведь в 
начальной школе каждый ре-
бенок хочет, чтобы спросили 
именно его, тянет руку, тя-
нет… а потом уже просто си-
дит равнодушно — «все равно 
не спросят». Прописаны ли в 
новых СанПиНах жесткие 
правила по наполняемости 
классов?

ИРИНА БРАГИНА: Разделяю беспо-
койство этого педагога. Это 
действительно тяжело — рабо-
тать с таким количеством де-
тей. И проблема, когда новое 
жилье строилось без инфра-
структуры, без школ и детских 
садов, в регионах действитель-

но существует. Мы о ней знаем. 
В новых санитарных правилах 
количество детей в классе рас-
считывается, как и раньше, ис-
ходя из нормы площади учеб-
ного кабинета. Без учета пло-
щади, необходимой для расста-
новки мебели, на одного учени-
ка при фронтальных формах за-
нятий должно приходиться не 
менее 2,5 квадратных метра. И 
не менее 3,5 квадратных метра 
— при групповых занятиях. 
Здесь ничего не изменилось. 
Можно обратиться к нам на-
прямую или в региональные 
органы управления Роспотреб-
надзора для решения  этого во-
проса. 

Мы всегда готовы услышать 
учителей. Например, именно  с 
учетом предложений педаго-
гического сообщества у нас в 
санитарных правилах впервые 
прописана возможность созда-
ния трансформированных 
пространств.  Ведь сегодня 
многие школы строятся по ин-
дивидуальным проектам. И ка-
кие-то большие зоны для отды-
ха могут быть быстро пере-
форматированы, допустим, в 
малые пространства для заня-
тий в группах. Мы также впер-
вые прописали, что парты и 
другую мебель можно расстав-
лять в классах не только при-
вычными всем рядами «напро-
тив доски по росту», но совер-
шенно по-разному,  то есть так, 
как удобно в первую очередь 
детям и учителю. Впервые в 
правилах содержится положе-
ние о том, что при организа-
ции образовательной деятель-
ности без использования учеб-
ной доски мебель может быть 
расставлена в ином порядке, 
например, при групповых за-
нятиях.

Перерыв 
на физкультминутку

Айгуль Камаева, собкор «РГ» в 
Уфе: В новых санитарных 
правилах написано, что элек-
тронное оборудование необхо-
димо ежедневно дезинфициро-
вать. Кто это должен де-
лать? Школьники?

ИРИНА БРАГИНА: Да, такая норма у 
нас есть. Дезинфицировать гад-
жеты важно для профилактики 
инфекций, которые могут пере-
даваться контактным путем. Вы 
только представьте, сколько де-
тей может пройти за целый 
учебный день через одну клави-
атуру, допустим, в кабинете ин-
форматики? И конечно, сани-
тарные правила написаны в 
первую очередь для школ. 
Именно школа должна органи-
зовать дезинфекцию, исходя из 
своих возможностей. Этот во-
прос администрация может 
проработать с родителями. 

Что касается дезинфекции 
личных гаджетов школьников, я 
бы рекомендовала, чтобы роди-
тели дали ребенку с собой в 
школу специальную салфетку с 
антисептиком. Объяснили, по-
чему нужно протирать и свой 
гаджет, и клавиатуру. Очень 
важно сформировать у детей 
здоровые привычки. И это — 
одна из них. В помощь родите-
лям на сайте Роспотребнадзора 
мы разместили специальную 
памятку.

При организации работы 
школ предусмотрены физ-
культминутки, гимнастика 
для глаз или контроль за осан-
кой детей. Кто и когда это 
должен делать? Старших 
классов это тоже касается? 

ИРИНА БРАГИНА: Это для всех. И для 
малышей, и для старшеклас-

сников. Опытные педагоги всег-
да проводили физкультминут-
ки. Нет ничего трудного в том, 
чтобы прерваться во время уро-
ка на одну-две минуты, попро-
сить ребят сделать наклоны го-
ловы или повороты, зажмурить 
глаза или потянуться. У каждого 
педагога может быть свой на-
бор упражнений. Им в помощь 
— наша памятка с разными ва-
риантами физкультминуток: 
есть упражнения для снятия 
утомления с плечевого пояса и 
рук, гимнастика для глаз, для 
начальной школы.  Дети могут 
делать эти упражнения не толь-
ко в школе, но и дома — вместе с 
родителями. Информация раз-
мещена на официальном сайте 
Роспотребнадзора.

Задача:
как накормить  обедом 
четырех школьников?

То есть санитарные правила 
— это не только про контроль,  
но и про здоровые привычки?

ИРИНА БРАГИНА: Да, в январе также 
начали действовать санитарные 
правила, которые устанавлива-
ют требования к организации 
общественного питания населе-
ния. Один из самых важных раз-
делов документа посвящен осо-
бенностям организации обще-
ственного питания детей. То 
есть  в школах, детских садах, 
детских лагерях и т.д. Главный 
принцип — питание должно 
быть здоровым, полноценным, 
учитывать особенности регио-
на.

Очень важно сформировать 
у детей привычку к здоровому и 
правильному питанию. Мы уже 
сейчас видим по мониторингу 
заболеваемости, что во многих 
семьях дети любят сладкое, 
жирное, фастфуд. Мы видим, 
что растет процент людей всех 
возрастов не только с избыточ-
ным весом, но уже и с ожирени-
ем. И если мы сформируем у ре-
бенка в школе привычку, допу-
стим, съесть вместо булочки са-
лат из морковки, он, может 
быть, и родителей этому научит. 
И делать это нужно уже с перво-
го класса

Олег Корякин, собкор «РГ» 
в Казани: Сын ест только ма-
мины котлеты. Могу я ему 
дать их с собой в школу или 
это нарушение санитарных 
правил? И может ли сын эти-
ми котлетами угощать сво-
их одноклассников?

ИРИНА БРАГИНА:  Роспотребнадзор 
не запрещает  приносить в шко-
лу еду из дома. Нарушением са-
нитарных правил это не будет. 
Родители лучше знают своего 
ребенка и его вкусовые при-
страстия. А папе хотелось бы по-
рекомендовать, чтобы он учи-
тывал, что котлета — это про-
дукт, который мы относим к ри-
сковой продукции в эпидемио-
логическом отношении. Она 
должна быть хорошо термиче-
ски обработана. Такие продук-
ты долго не хранятся. 

Что касается угощения дру-
гих детей. Такие моменты также 
не регулируются санитарными 
правилами. В каждой семье 
свои установки.

Наталья Коротченко, собкор 
«РГ» в Астрахани: В Астра-
ханской области есть школа 
на острове, в которой 4 уче-
ника, и школа, рассчитанная 
на 10 детей. Она в пойме, 
куда нет дороги. Строить 
там полноценный пищеблок 
долго и дорого. А возить ежед-
невно горячее питание из го-
рода — невыполнимая миссия. 
Сейчас эти школы выкручи-
ваются как могут. Может, 
для таких образовательных 
организаций сделать исклю-
чение: разрешить, чтобы де-
тям еду с собой давали роди-
тели? 

ИРИНА БРАГИНА:  Действительно, у 
нас в стране есть несколько 
субъектов (их немного), где все-
го несколько школ, которые мы 
называем отдаленными. Они 
располагаются в труднодоступ-
ных местах. Такие вопросы ре-
шаются самим субъектом РФ. И 
находят разные варианты, как 
обеспечить детей в школе горя-
чим питанием. В одном регионе 
это организовано в виде набо-
ров продуктов, из которых ро-
дители могут приготовить 
школьные обеды. Где-то это ре-
шается за счет привозного пита-
ния. 

Еще раз повторю: мы не за-
прещаем, если родитель даст ре-
бенку с собой бутерброд. Шко-
лы у нас разные. Есть в городе, в 
селе, в отдаленном месте, в ка-
ком-то небольшом городке.  Но 
есть другой запрет — нельзя из 
домашних продуктов готовить 
для всей школы именно в орга-
низованном питании. Продук-
ция и сырье, и полуфабрикаты 
должны иметь документ о про-
изводстве со всеми требования-
ми, которые определены зако-
нодательством, что этот про-
дукт или сырье безопасны.

 Константин Бахарев, собкор 
«РГ» в Перми: Как родители 
могут проверить, чем кормят 
его ребенка в школе, если мам и 
пап в школу не пускают? 

ИРИНА БРАГИНА: Мы вместе с роди-
тельской ассоциацией в прош-
лом году разработали специаль-
ные  методические рекоменда-
ции по родительскому контролю 
за организацией питания в шко-
ле.  Считаем родительский 
контроль за питанием детей 
очень важным, потому что мамы 
и папы больше всего заинтересо-
ваны, чтобы дети питались здо-
ровой, безопасной, качествен-
ной едой. Родительский комитет 
может провести опрос детей, на-
сколько им нравится школьное 
питание. Они могут разработать 
алгоритм с администрацией 

школы о посещении столовой и 
организации родительского 
контроля. В установленное вре-
мя представитель родительского 
комитета может посетить столо-
вую, соблюдая меры безопасно-
сти, посмотреть, много ли еды 
остается на тарелках, моют ли 
дети руки перед едой, хватает ли 
им перемены и др. 

 В прошлом году дети прихо-
дили на ЕГЭ по особому графи-
ку, некоторые в 8.30 уже были 
в школе. А выходили с экзаме-
на в три часа дня. Голодные. 
Роспотребнадзор как-то регу-
лирует эти моменты?

ИРИНА БРАГИНА: В новых санитар-
ных правилах мы впервые уста-
новили норму, что ребенок не 
должен ждать экзамена в клас-
сах больше тридцати минут. Ад-
министрация школы должна ре-
шить эти организационные во-
просы. При обсуждении с педа-
гогами, опасений эта норма не 
вызвала. 

Четверг — легкий день
В редакцию позвонила Евгения 
из Омска: Согласно новым 
требованиям, с января в шко-
лах в обязательном порядке 
вводятся так называемые 
«облегченные дни». Когда они 
должны быть? И сократится 
ли количество уроков, или в 
этот день будут только му-
зыка и физкультура? 

ИРИНА БРАГИНА: На самом деле эта 
норма не новая. Она была про-
писана и в предыдущем доку-
менте. При составлении распи-
сания обязательно учитывается 
норма нагрузки на ученика, 
учитывая его возраст — особое 
внимание на начальную школу 
и выпускные классы. Мы реко-
мендуем в «облегченные дни» 
количество учебных занятий, 
требующих повышенного вни-
мания и напряжения, компен-
сировать уроками физкульту-
ры, рисования. Необходимо ме-
нять умственную деятельность 
на какую-то двигательную ак-
тивность. В снижении нагрузки 
и состоит «облегчение». 

В школьном расписании та-
кие дни необходимо предусмо-
треть в середине недели. В  сре-
ду или четверг  дать детям от-

дохнуть, поменять вид деятель-
ности. Ведь физиологически че-
ловек не может все время нахо-
диться в напряжении. Происхо-
дит снижение работоспособно-
сти, восприятия информации. 

Введение «облегченных 
дней» — это только рекомен-
дация?

ИРИНА БРАГИНА:  Это уже не реко-
мендация, а обязательное тре-
бование. Каждый предмет у нас 
имеет так называемую шкалу 
трудности, где в баллах указано, 
какие предметы сложнее, какие 
легче.

В редакцию позвонил Вален-
тин Романов из Томска: На 
днях температура за окном 
была минус 30. Но есть тре-
бования к регулярному прове-
триванию помещений, когда 
дети в школе. При любой тем-
пературе можно проветри-
вать? 

ИРИНА БРАГИНА: В любом случае не-
обходимо проветривать каби-
нет хотя бы на короткое время. 
Это важно, прежде всего, для 
здоровья ребенка. К любым 
предписаниям нужно подхо-
дить здраво. Проветривать 
классы необходимо во время пе-
ремены, а школьные коридоры 
— во время уроков.

Спрашивает Дарья Андреевна 
Сосенкова: Сколько дней ре-
бенку можно пропустить 
школу или детский сад без 
справки?

ИРИНА БРАГИНА: После перенесен-
ного заболевания дети должны 
приходить со справкой от врача. 
И в школы, и в детские сады, и в 
другие образовательные орга-
низации. Даже если ребенок бо-
лел всего один день. Если же он 
не болел, а пропустил несколь-
ко дней по каким-то семейным 
или другим обстоятельствам, то 
такие случаи Роспотребнадзор 
не регулирует. Это устанавлива-
ет сама школа своими внутрен-
ними правилами и норматив-
ными актами.  
Но родители должны понимать, 

если ребенок заболел, не нужно 
заниматься самолечением. 
Обратитесь к врачу.  Медики мо-
гут поставить какие-то ограни-
чения, возможно, понадобится 
освобождение от физкультуры — 

и школа должна будет создать 
такие условия. Поэтому и нуж-
на справка.  

Ирина Брагина:  Роспотребнадзор не запрещает приносить в школу еду из дома. Нарушением санитарных правил это не будет. 

А К Ц Е Н Т

Родителям лучше дать ребенку с собой 
в школу салфетки с антисептиком: 
дезинфицировать ими гаджеты

А К Ц Е Н Т

Перемена в школе не может длиться 
меньше 10 минут. После второго 
или третьего урока должна быть 
большая перемена — 20—30 минут

РАКУРС 

В каких школах 
появятся 
советники 
по воспитанию

ГРАЖДАНИН 
РАСТЕТ 
ЗА ПАРТОЙ
Ксения Колесникова

Минпросвещения РФ и Россий-
ское движение школьников 
объявили старт конкурса «На-
вигаторы детства», который 
позволит отобрать кандидатов 
на должность советника дирек-
тора школы по воспитанию и 
работе с детскими объединени-
ями. Об этом заявил глава ве-
домства Сергей Кравцов.

Пилотными регионами ста-
нут Брянская, Вологодская, Ка-
лининградская, Нижегород-
ская, Омская, Сахалинская, Тю-
менская, Челябинская области, 
а также город Севастополь и 
Ставропольский край. Новые 
вакантные должности будут 
официально введены в штатное 
расписание школ в этих регио-
нах уже с 1 марта. По словам 
министра, ставка советника ди-
ректора по воспитательной ра-
боте составит 0,2% ставки пе-
дагога. Доплата составит 15 ты-
сяч рублей.

— Это одна из важных частей 
нашей работы по воспитанию. 
Главная задача — чтобы школь-
ник мог делать осознанный вы-
бор, знал историю, уважитель-
но относился к сверстникам, 
родителям, учителям, — сказал 
министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов.

Принять участие в отборе 
смогут все, кто  имеет педагоги-
ческий опыт, без ограничения 
по возрасту и стажу работы. Ре-
зультаты конкурса объявят не 
позднее 21 марта 2021 года. 
Всех участников ждет этап он-
лайн-тестирования на сайте 
Корпоративного университета 
РДШ, и те, кто покажет лучшие 
результаты, будут приглашены 
на финальный этап — собеседо-
вание. Повысить квалифика-
цию советников директоров по 
воспитанию поможет МДЦ 
«Артек»: победители конкурса 
смогут пройти специальную 
программу с марта по август 
2021 года. За это время плани-
руется обучить 2500 человек.  

1

ду или четверг  дать детям от

Материал о незаконности установки вышек сотовой связи на школах 
вышел в «РГ» 24 июня 2019 года.

Комплекс 
упражнений 
для физкуль-
тминуток 
можно посмо-
треть по этому 
QR-коду

— Фоторепортаж и видео с 
«горячей линии» смотрите на 
сайте
rg.ru/art/2029911

СОМНЕНИЯ — 
В ПОЛЬЗУ 
УЧЕНИКА

Также чиновники запо-
дозрили, что молодой 
человек прятал телефон 

в носках и перекладывал его во 
время проверки. 

Пятый кассационный суд 
общей юрисдикции, изучив 
дело и просмотрев видеоза-
пись, пришел к выводу, что ре-
альных доказательств сущест-
вования телефона нет. Есть 
только подозрения. А подозре-
ний — и это принципиально 
важная правовая позиция — не-
достаточно для аннулирования 
результатов ЕГЭ. Чиновники 
забывают, что не только школь-
ники должны от и до выполнять 
все требования, но и сами чи-
новники обязаны соблюдать 
правила. Полномочий срезать 
крылья выпускнику на том ос-
новании, что некоему проверя-
ющему что-то там померещи-
лось на видеозаписи, у чинов-
ников нет.

«Как правило, судьи соблю-
дают принцип презумпции не-
виновности, толкуя сомнения в 
пользу школьников, — подчер-
кивает адвокат Виктория Да-
нильченко. — Правила проведе-
ния Единого государственного 
экзамена (ЕГЭ) достаточно 
строгие. Поэтому в процессе 
сдачи экзамена могут возни-
кать спорные ситуации. Но если 
у родителей есть необходи-
мость оспорить решение об ан-
нулировании итогов или удале-
ние ученика с экзамена, то аб-
солютно точно нужно восполь-
зоваться правом сделать это. 
Суды отменяли решение об уда-
лении, аннулировании итогов и 
ранее, когда, например, носо-
вой платок принимали за шпар-
галку или рядом со школьником 
на полу в туалете наблюдающие 
нашли чужой телефон». 

Напомним, два года назад 
Верховный суд России в своем 
специальном обзоре судебной 
практики дал подробные разъя-
снения, как разбирать экзаме-
национные споры. Например, 
под строгим запретом оказа-
лись так называемые умные 
часы — фактически заменяю-
щие телефон.   

Подготовил Владислав Куликов

1

Читайте также: Что изменилось 
в новых санитарных правилах 
для школ
rg.ru/art/2029076
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ВОПРОС РЕБРОМ

Татьяна Кузнецова, собкор «РГ» в Барнауле: Благодаря настойчивости ро-
дителей, удалось убрать сотовую вышку с крыши гимназии № 40. Но такие 
вышки были установлены и в других школах и не только в Барнауле. Какие 
нормы все-таки нарушают такие передающие станции? Насколько они 
действительно вредны? 
Ирина Брагина | Есть положение в новых санитарных правилах  о том, 

что размещение базовых станций подвижной сотовой связи на собст-

венной территории образовательных организаций не допускается. 

А если нужен устойчивый интернет, допускается на территории школы 
устанавливать Wi-Fi-точки?  
Ирина Брагина | Wi-Fi допускается размещать в школе при соблюдении 

требований безопасности. 
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ПРАВА РЕБЕНКА Анна Кузнецова: Детям не место в незаконных акциях

Гаврош в сети
Татьяна Владыкина

Т
еперь я знаю все о челове-
ческой подлости,  так на-
писала на своей странице 

в «Фейсбуке» детский омбуд-
смен Анна Кузнецова. И рас-
сказала, как на митинге во Вла-
дивостоке взрослые, выставив 
впереди цепочку из детей, бро-
сали в ОМОН дорожные кону-
сы и прятались за спинами де-
тей. 

По словам детского уполно-
моченного, по предваритель-
ным данным, всего было задер-
жано около 300 несовершенно-
летних в различных регионах 
России: в Москве — около 70, в 

Санкт-Петербурге примерно 30 
детей.

— Безусловно, эти цифры еще 
будут уточняться, — говорит 
Анна Кузнецова. — Детям не ме-
сто в незаконных акциях, и в 
детской жизни не должно быть 
места для них.

В последние дни детские и 
родительские сообщества обсу-
ждали только одну тему — при-
зывы на митинг, которые про-
никали через всевозможные 
группы и соцсети. Родители 
были в шоке от содержания, а 
дети — озадачены внезапно сва-
лившейся на них роли Гавроша  
и катаевского Петьки. Низко-
пробные тиктокеры  не переста-

вали ужасать видеосочинения-
ми, набирая бешеное количест-
во просмотров. Под уныло скре-
жещущий шепот авторши синг-
лов-страшилок «пусть все го-
рит»  дергается нарезка кадров 
с прошедших митингов оппози-
ции. Для завершения эффекта 
«мне страшно, волосы дыбом» 
на скорую руку набит не менее 
ужасающий текст «будет огонь 
по женщинам и детям». То, что 
тиктокерам совершенно пле-
вать, на чем и как собирать 
просмотры, это понятно. Важ-
нее, как отреагировали на сва-
лившийся вброс дети.

Шестиклассница элитной 
московской школы в группу од-

ноклассников бросает аудио. 
Детский голосок уверенно чи-
тает по бумажке слова, смачно 
сопровождая текст ненорма-
тивной лексикой: «Мы здесь 
власть. Мне плевать. Я хочу 
туда пойти. Я до безумия хочу 
туда пойти. Я просто хочу дока-
зать, что мы не будем больше 
сидеть на месте.  Я не хочу 
оставлять как все сейчас есть. Я 
хочу выступить перед своей 
страной, перед народом, вме-
сте с народом. Я готова на все». 
Брошенный в сеть низкопроб-
ных манипуляторов, ребенок, 
скорее всего, даже не понимает, 
на что она готова и чего она хо-
чет. Родители девочки в разво-

де. Несколько месяцев назад 
она пыталась уйти из жизни. 
Одноклассники-шестиклас-
сники переваривают этот спич 
и не понимают, чего от них хо-
тят. 

— Все мои друзья видели эти 
ролики, но реакция была неод-
нозначной, — говорит  моя со-
седка десятиклассница  Ма-
рия. — Единицы хотели идти на 
митинг. Мы очень много гово-
рили между собой о митингах, 
о демократии, о власти, о сан-
кциях и пришли к выводу, что 
сами не можем знать все на-
верняка. И поэтому важно со-
хранять рассудок и думать 
своей головой. 

При этом известно,  что  изна-
чально основной контингент 
пользователей Тик-Ток - под-
ростки в возрасте от 14 до 17 
лет, хотя возраст аудитории по-
степенно увеличивается. Еще 
одним нюансом является попу-
лярность площадки у девичьей 
аудитории, которая достигает, 
по данным исследователей, 60 
процентов. Специфика юной ау-
дитории этой соцсети делает ее 
маркетингово привлекательной 
для продвижения разнообраз-
ных «крутых вещей», и призывы 
к участию в протестах  помеща-
ются в контекст продвигаемых 
«модных» и «культовых»стилей 
поведения.   

Чтобы снег не стал красным
Силовикам удалось вы-
теснить толпу с Пуш-
кинской площади. По-

сле этого участники акции раз-
бились на несколько групп. 
Одна из них оккупировала лест-
ницу здания Цирка на Цветном 
бульваре. Оттуда люди стали за-
брасывать проезжающие авто-
мобили снежками и петардами. 
Повредили один автозак. Но са-
мое неприятное — пострадал во-
дитель служебного автомобиля 
спецслужб. Машину сначала за-
бросали снежками, а затем на-
чали пинать ногами. В итоге сте-
кло автомобиля разбилось, а 
осколок попал водителю в глаз, 
серьезно его поранив. 

По мере движения людей ор-
ганизаторы изо всех сил стара-
лись поднять градус агрессии в 
толпе. Весьма агрессивная груп-
па устроила шумиху около след-
ственного изолятора «Матрос-
ская Тишина». Там под арестом 
находится блогер Алексей На-
вальный, чьи соратники и при-
зывали людей выйти на неза-
конные акции. Сюда устроите-
ли пришли не с пустыми рука-
ми. Прямо на проезжую часть 
улицы, где двигались машины, 
бросили дымовую шашку. Из-за 
опасности аварий движение на 
улице было остановлено. Были и 
стычки с полицией. Но правоох-
ранителям удалось избежать се-
рьезных инцидентов.

Как подчеркнул первый за-
меститель председателя Комис-
сии Общественной палаты РФ 
по экспертизе общественно зна-
чимых законопроектов и иных 
правовых инициатив Артем Ки-
рьянов, «ответные действия 
правоохранительных органов 
на провокации носили достаточ-
но мягкий характер». Полиция и 
Росгвардия справились с основ-
ной задачей — не допустить пере-
растания единичных провока-
ций в массовые столкновения. 
По его словам, есть некоторое 
количество пострадавших с обе-
их сторон. Но это все-таки не 
критично для такой ситуации.

Вот данные полиции. Задер-
жаны около 600 человек, боль-
шинство из них уже отпущены. 
Среди задержанных — около 70 
несовершеннолетних. Уполно-
моченный по правам ребенка в 
Москве Ольга Ярославская сооб-
щила, что всех подростков отпу-
стили из отделений полиции по-
сле приезда их родителей. Никто 
из задержанных детей не нуждал-
ся в медицинской помощи.

За медицинской помощью 
обратились 12 человек из участ-
ников акции. По состоянию на 
воскресенье, в медучреждениях 
столицы не было ни одного че-
ловека по итогам субботних не-
законных акций. При этом сто-
ит сравнить цифры — травмы 
различной степени тяжести по-
лучили 42 сотрудника правоох-
ранительных органов.

Омоновцам брызгали в глаза 
перцовый газ, наносили удары. В 
Большом Афанасьевском переул-
ке одного полицейского умыш-
ленно сбили машиной. Позднее 
выяснилось, что в машине были 
участница скандальной панк-
группы Pussy Riot Мария Алехина 

и Люся Штейн. Их задержали и 
завели в отношении девушек ад-
министративное дело.

Нескольких полицейских об-
лили белой краской. У одного 
сотрудника отняли шлем и на-
чали играть им в футбол. Пер-
вые дела возбудили уже в суббо-
ту во Владивостоке. В местном 
главке СК рассказали, что один 
из подозреваемых, находясь на 
проезжей части автодороги, 
схватил рукой за шею и попы-
тался повалить на землю ко-
мандира второго взвода 4-й 
роты ОМОН. Участник незакон-
ной акции нанес росгвардейцу 
несколько ударов, в том числе 
по голове. Он уже задержан. 
Сейчас решается вопрос об из-
брании в отношении задержан-
ного меры пресечения.

Второй случай, по данным 
СК России, произошел возле 
дома 48 по той же улице во Вла-
дивостоке. Там неизвестный  
мужчина в маске нанес не-
сколько ударов — по телу и по 
голове — заместителю команди-
ра полка патрульно-постовой 

службы УМВД России по Влади-
востоку. Также он несколько 
раз ударил, и тоже по голове, 
старшего инспектора отделе-
ния организации службы полка.

После чего нападавший выр-
вался из рук задерживавших его 
сотрудников полиции и скрыл-
ся в толпе. 

«Организовано проведение 
комплекса следственно-опера-
тивных мероприятий, направ-
ленных на установление лица, 
совершившего данное преступ-
ление», — подчеркнули в СКР.

А в Москве досталось моло-
дому человеку, который риск-
нул высказать точку зрения, ко-
торую не разделяла толпа. Он 
залез на фонарь на Пушкин-
ской площади и развернул пла-
кат, на котором была надпись о 
том, что блогера Алексея На-
вального надо депортировать 
из страны. Участники акции 
скинули молодого человека с 
трехметровой высоты, а затем 
попинали ногами. Очевидно та-
ким образом они демонстриро-
вали одновременно и мирный 

характер своей акции, и право 
каждого на свою точку зрения.

Все эксперты отмечают вы-
держку российских правоохра-
нителей. Сначала они и вовсе 
никак не реагировали на со-
бравшихся, лишь в громкогово-
ритель уговаривая людей разой-
тись. Стоявшие в оцеплении 
росгвардейцы и полицейские 
терпеливо и спокойно общались 
с подходившими к ним людьми. 
И, если было возможно, пропу-
скали родителей с детьми, пожи-
лых людей. Так, официальный 
представитель Росгвардии Вале-
рий Грибакин  рассказал, что к 
омоновцам за помощью обра-
тился мужчина. У него в толпе 
потерялась 9-летняя дочь — он 
через Пушкинскую площадь вел 
ребенка в художественную шко-
лу. Спецназовцы нашли перепу-
ганную девочку спустя сорок 
минут и вернули отцу.

Женщины-полицейские раз-
давали участникам несогласо-
ванных акций маски.

Уже возбуждено несколько 
уголовных дел по статье 318 УК 
РФ «Применение насилия в от-
ношении представителя власти 
в связи с исполнением им сво-
их должностных обязаннос-
тей». Фигурантам по этому со-
ставу грозит до 5 лет лишения 
свободы.

Кстати, официальный пред-
ставитель МВД России Ирина 

Волк заранее предупреждала 
всех, что каждый факт провока-
ционных действий в отношении 
сотрудников правоохранитель-
ных органов, охраняющих об-
щественный порядок, либо не-
подчинения их законным тре-
бованиям будет отдельно рас-
следован.

Кроме того, Следственный 
комитет РФ возбудил и расследу-
ет уголовное дело о вовлечении 
молодежи в незаконные акции. 
«По результатам проверки раз-
мещенных в СМИ многочислен-
ных обращений различных объе-
динений родителей российских 
школьников Главным следствен-
ным управлением СК России 
возбуждено уголовное дело по 
пп. «а, в» ч. 2 ст. 151.2 УК РФ (во-
влечение несовершеннолетних в 
совершение противоправных 
действий, заведомо представля-
ющих опасность для жизни несо-
вершеннолетних, посредством 
информационно-телекоммуни-
кационных сетей)», — сообщила 
официальный представитель 
СКР Светлана Петренко.

По ее словам, несмотря на 
сложную эпидемиологическую 
ситуацию и действующие огра-
ничения, сторонники Наваль-
ного размещали публикации в 
социальных сетях TikTok, 
«ВКонтакте», Facebook, witter», 
Instagram, на сервисе YouTube, 
в которых призывали несовер-
шеннолетних к участию в не-
санкционированных митингах 
на территории Москвы и в дру-
гих городах. «В рамках уголов-
ного дела проводится комплекс 
следственных действий и опера-
тивно-разыскных мероприя-
тий, направленных на установ-
ление лиц, опубликовавших 
призывы к неограниченному 
кругу несовершеннолетних об 
участии в противоправной дея-
тельности», — отметила пред-
ставитель СКР. 

Стоит напомнить, что еще до 
этих акций представитель пра-
вительства РФ в Конституцион-
ном и Верховном судах РФ Ми-
хаил Барщевский предостере-

гал граждан от участия в них. 
Поскольку, по его словам, еще 
продолжается пандемия коро-
навируса, во время которой жи-
телям рекомендуют избегать 
лишних контактов, так как они 
чреваты новыми вспышками за-
болеваемости. Юрист преду-
предил всех, что за организа-
цию массовых мероприятий, 
создающих угрозу распростра-
нения коронавирусной инфек-
ции, грозит уголовная ответст-
венность.

«Хотел бы напомнить, что у 
нас есть ст. 236 УК РФ, которая 
предусматривает уголовную от-
ветственность за организацию 
массовых мероприятий, не толь-
ко повлекших наступление тяж-
ких последствий, но и создаю-
щих угрозу наступления послед-
ствий. Организаторы могут быть 
привлечены к ответственности 
по статье 236 УК РФ, что в пери-
од пандемии нецелесообразно 
для них», — сказал Барщевский.

Сейчас организаторы несан-
кционированных акций про-
должают «нагнетать страсти», 
распространяя фейки о постра-
давших и жертвах среди участ-
ников.   

Комитет Госдумы по инфор-
мационной политике проанали-
зирует эти  ложные сообщения, 
появившиеся в Сети. Об этом 
сообщил председатель комите-
та Александр Хинштейн.

«В «ТикТоке» активно кача-
ются фейки о сакральных жер-
твах, забитых на митингах. Во-
обще, число фейков при подго-
товке и проведении акций — 
просто запредельно. Комитет 
намерен детально проанализи-
ровать все эти фейки, подтасов-
ки и провокации, итоговый от-
чет — сделаем открытым», — на-
писал Хинштейн в Twitter.  

Толпа на Пушкинской в открытую 
провоцировала полицейских, 
но тем удалось пресечь беспорядки. 

Вот так во Владивостоке взрослые прятались за детский щит. 

А К Ц Е Н Т

Следственный комитет РФ возбудил 
и расследует уголовное дело о вовлече-
нии молодежи для участия в несогласо-
ванных с властями уличных акциях 

Вот так на Цветном бульваре участники «мирной» акции громили автомо-
биль, после чего водителя отправили в больницу.

1

В глаза полицейскому распылили перцовый газ.

ПОЗИЦИЯ

Лига безопасного интернета и СПЧ просят защитить детей 
от иностранных интернет-платформ
Лига безопасного интернета и Общественная палата России обратились 

в Генпрокуратуру и Роскомнадзор с просьбой вынести предостереже-

ние корпорации Google о недопустимости нарушения российского за-

кона, а также попросили Госдуму и Совет Федерации принять закон о 

представительстве в стране иностранных IT-компаний. 

— Нами обнаружено свыше 100 тысяч роликов в сетях TikTok, Instagram, 

«ВКонтакте», где созданные по шаблону — одинаковая музыка, титры, 

текст, кадры — видеоролики звали детей на «прогулку»-акцию, но проси-

ли не брать с собой паспорт, устанавливать пароль на смартфон и брать 

беруши и молоко, «чтобы промывать носоглотку», потому что якобы бу-

дет использован слезоточивый газ, — говорит глава Лиги безопасного ин-

тернета Екатерина Мизулина.

Она уточнила, что только в TikTok публикации получили более 80 милли-

онов просмотров, «но нет законов над всевластием транснациональных 

IТ-корпораций».  Комиссия ОП РФ по развитию информационного сооб-

щества обнаружила в соцсетях около ста фейковых сообщений, «брил-

лианты» среди которых, — фейки с полицейскими, которые якобы пере-

ходят на сторону народа. Как выяснила комиссия, блогеры ради хайпа 

пошли на подделку. 

Следственный комитет России по результатам проверки обращений 

Лиги безопасного интернета и родителей школьников возбудил уголов-

ное дело о вовлечении несовершеннолетних в совершение противо-

правных действий («а, в» ч. 2 ст. 151.2 УК РФ). Роскомнадзор ввел блоки-

ровку ряда сообщений интернет-платформ и пообещал привлечь их к 

ответственности за агитацию подростков к участию в протестах. Однако 

эксперты настаивают на совершенствовании закона, который ограни-

чит давление транснациональных IТ-гигантов. Сначала, уверены в Лиге, 

штрафы за распространение деструктивного контента на социальных 

платформах надо увеличивать до 100 миллионов рублей и более. Пока, 

по нормам, за такое нарушение предусмотрен штраф от 800 тысяч 

до 4 миллионов рублей.  «Ключевая проблема — социальные сети дока-

зали, что они хотят не информацию распространять, а участвовать в по-

литической жизни мира», — говорит Екатерина Мизулина.  В ряду предла-

гаемых законодательных мер - предложение блокировать соцсети на ос-

нове оперативно обновляемого юридического регулирования. Нужен 

также высокий международный интернет-суд, который бы признавался 

всеми юрисдикциями и решал вопросы регулирования действий IT-ком-

паний и их соответствия законам той страны, где они работают, считает  

председатель СПЧ при президенте России Валерий Фадеев. 

Владимир Емельяненко
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Прямая речь 

Ольга Ярославская,  
детский омбудсмен Москвы:
—  Это история про цинизм и не-

честность.   Люди, которые при-

зывают принять участие в митин-

гах,  отлично понимают подрост-

ковое  «А Баба-Яга против». Тему 

обсуждают все, у кого есть дети-

подростки. Более того, старшие  

этих роликов не видят, потому 

что фильтры выставлены именно 

на подростков.  Роскомнадзор, 

конечно, разберется.

Эти дни стали открытым уроком 

для нас,  родителей и педагогов, как 

несколько властелинов в сетях по-

пробовали,  никого не стесняясь, 

ни перед кем не неся ответствен-

ность, настроить детей   «я против 

всех», «я свободный человек, мне 

все можно».    Заданные уроки, как 

известно, надо хорошо выучить. 

Комментарий 

Майя Душкина, 
доцент кафедры юридической психологии МГППУ:
— Перед нами образец использования всех известных психологиче-

ских приемов воздействия на толпу с учетом возрастных особенно-

стей подростковой и юношеской аудитории, а именно, эмоциональ-

ной лабильности, психологической незрелости, несформированной 

окончательно «Я-концепции», недостаточного уровня социализации, 

— комментирует эксперт. — Неплохо смонтированная нарезка эк-

спрессивных кадров выступления новоявленного фюрера, точнее, не-

кого субъекта, примеряющего на себя этот образ,  перед толпой юных 

поклонников. Видеоролик  профессионален, аудио шестиклассницы 

производит впечатление некого нечленораздельного словесного хао-

са в жанре «потока сознания», что настраивает на некритическое вос-

приятие происходящего вокруг, эмоционально заражает и рождает 

импульс к подражанию, желанию слиться с толпой,  в модели — «делай 

как я». 

ТикТок сам по себе идеальная площадка для управления юной  аудито-

рией, психологически и социально незрелой, а потому высоко внушае-

мой и легко манипулируемой опытными политтехнологами. Аудитория 

чуть старше, уже студенческого возраста, воспринимает эту социаль-

ную сеть куда более критически, а потому все сообщение выстроено в 

расчете на самый примитивный уровень восприятия.

На видео 
наглядно 
запечатлены 
действия 
«мирных 
активистов» 
в субботу

Между тем

МИНЗДРАВ ПРЕДУПРЕЖДАЛ
Несоблюдение дистанции и отсутствие масок может привести к росту 

числа заражений COVID-19, заявили внештатные специалисты минздра-

ва в связи с массовыми уличными выступлениями.

«Мы как врачи с беспокойством оцениваем информацию о массовых ак-

циях, поскольку  это связано, конечно, с  эпидемиологической ситуа-

цией. У нас  сейчас наметилась положительная тенденция по коронави-

русу. Мы очень много говорили о профилактических мерах — это соци-

альная дистанция, маски, как можно меньше контактов, но понятно, что 

массовые акции не предполагают соблюдения этих правил, поэтому, ко-

нечно, такие мероприятия ставят под угрозу наши завоевания и положи-

тельную тенденцию», — сообщила ТАСС главный внештатный специа-

лист по терапии и общей врачебной практике Минздрава России, дирек-

тор НМИЦ терапии и профилактической медицины Оксана Драпкина.

В свою очередь главный внештатный специалист Минздрава России по 

инфекционным болезням профессор Владимир Чуланов также заявил, 

любые массовые мероприятия опасны из-за возможности распростра-

нения коронавируса.

В большинстве стран Европы, в отличие от нашей страны, ужесточены 

правила ношения масок — их требуется надевать не только в закрытых 

помещениях и транспорте, но и на улице.

Подготовила Ирина Невинная
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МНЕНИЕ «Берлинский пациент» разыгрывает роль жертвы в расчете на реакцию западных СМИ

Много шума из Европы
В Германии Алексея Навального 
привезли непосредственно к 
трапу вылетавшего в Москву 
самолета, и с этой красноречи-
вой детали началась очередная 
операция по дестабилизации 
ситуации в России. Удивитель-
ным образом прилет «берлин-
ского пациента» совпал с сес-
сией Европарламента и приняти-
ем резолюции с призывом к 
новой порции санкций в отноше-
нии Москвы. Предъявленный 
российскому правосудию ульти-
матум освободить Навального 
опять же совпал с призывом 
российской оппозиции вывести 
людей на улицы. И уж совсем 
грубым совпадением выглядит 
размещение на сайте посольства 
США в РФ подробного предупре-
ждения, предназначенного 
якобы для американских гра-
ждан, с указанием мест проведе-
ния несанкционированных акций 
в российских городах. Такую 
заботу о соотечественниках аме-
риканской дипмиссией невоз-
можно расценить иначе, чем кос-
венное поощрение оппозиции 
участвовать в протестах. Но 
какой смысл говорить о набив-
ших оскомину двойных стандар-
тах на европейской политической 
кухне, когда очевидно, что это ее 
традиционное состояние и иной 
она никогда не будет. С просьбой 
прокомментировать ситуацию 
вокруг Навального «РГ» обрати-
лась к зарубежным экспертам, 
чей голос стараются не замечать 
европейские СМИ.

Фредерик Понс ,  французский 
 политолог, писатель: 

— Хорошо известно, что На-
вальный прошел в свое время 
подготовку в США и использу-
ется антироссийскими силами, 
в частности американскими, в 
их собственных интересах. Ну 
а факты финансирования его 
д ея тел ь н о ст и  с о  сто р о н ы 
структур, которые распро-
страняют в мире так называе-
мые «демократические ценно-
сти»? К чему это приводит, мы 
видим на примере Украины, а 
также других стран.

Обо всем этом западные 
СМИ умалчивают. Кое-кто по 
наивности может посчитать, 
что они якобы «не знают», что 
этот персонаж из себя реально 
представляет и какие силы за 
ним стоят. Думаю, что знают, 
но сознательно не обращают 
на это внимание, заняв вполне 
определенную ангажирован-
ную позицию в развернувшем-
ся идеологическом противо-
стоянии. Именно поэтому На-
вальный, фигура, конечно же, 
раздутая, преподносится в 
прессе на Западе как «главный 
противник» Кремля.

В глобальной антироссий-
ской стратегии США и их союз-
ников этому субъекту отводит-
ся роль некоей «троянской ло-
шадки», с помощью которой 
они хотели бы попытаться рас-
шатать Российское государст-
во изнутри.

Это надо четко понимать и 

реагировать соответствую-
щим образом не только в са-
мой России,  но и активно 
разъясняя за ее рубежами, 
кем на самом деле является 
этот персонаж и какие цели 
преследует.

Так случилось, что букваль-
но несколько дней назад мне 
довелось принимать участие в 
диспуте, который проходил в 
сенате, верхней палате фран-
цузского парламента.  Среди 
затронутых тем была и та, что 
касалась дела Навального. Я, в 
частности, рассказал о том, 
что Навальный, кроме всего 
прочего, организовывал в Мо-
скве незаконные манифеста-
ции: они были или несанкцио-
нированными, или менялось 
место проведения без разре-
шения городских властей. То 
же самое можно сказать о не-
давнем призыве оппозиционе-
ра провести в этот уик-энд ан-
типравительственные митинги 
в России без какого-либо со-
гласования. То есть то, что у 
нас во Франции строго запре-
щено.

А не он ли стал поводом для 

Европарламента принять резо-
люцию с требованием ужесто-
чить санкции против России и 
заблокировать «Северный по-
ток-2»? Впрочем, на Западе ру-
софобское лобби использует 
любой повод, чтобы очернить, 
«дьяволизировать» вашу стра-
ну, и в этом смысле Навальный 
сейчас стал для них удобным 
инструментом. И вот на что я 
хотел бы обратить внимание. 
Это презрительное отношение 
на Западе к вашей судебно-
правовой системе. Задержание 
в Москве Навального, нару-
шившего режим условного тю-
ремного срока, вызвало бурю 
возмущения на Западе. 

Произойди нечто подобное 
с кем-либо из наших полити-
ков в аналогичной ситуации, 
никакой бы реакции вообще не 
было. Не в этом ли лицемерие и 
политика двойных стандартов? 
А ведь Россия — правовое госу-
дарство, где, как во Франции 
или Германии, все равны перед 
законом. Да, демократия в Рос-
сии еще совсем молодая, и есть 
над чем работать, но это демо-
кратия, которая работает.

Гуннар Линдеманн, член палаты 
депутатов федеральной земли 
Берлин, фракция «Альтернати-
вы для Германии»:

— Мне непонятно, почему в 
Европарламенте вообще обсу-
ждали Навального. Точно так же 
непонятно, почему политики 
правящих немецких партий 
вступились за Навального, в от-
ношении которого был вынесен 
приговор суда и который нару-
шил условия испытательного 
срока. Дальнейшее судебное 
разбирательство по экономиче-
ским преступлениям находится 
в компетенции России, и я верю, 
что оно будет рассмотрено в со-
ответствии с демократически-
ми правовыми процедурами. 
Кстати, немецкая прокуратура 
по-прежнему отказывается со-
трудничать с российскими вла-
стями по ситуации с Наваль-
ным, и это явное свидетельство 
того, что ведется политическая 
игра, цель которой — дискреди-
тировать Россию.

При этом ни ЕС, ни прави-
тельство ФРГ совершенно не 
интересовались, к примеру, 
правами женщин в Саудовской 
Аравии или судьбой Билли Сик-
са (немецкого журналиста, ко-
торый попал в военную тюрьму 
в Каракасе и был освобожден в 
марте 2019 года при непосред-
ственном содействии России, 
что подтвердила официальный 
представитель МИД Мария За-
харова – прим.РГ). Когда во 
Франции и в Италии проходили 

громкие судебные процессы 
над Марин Ле Пен или Сильвио 
Берлускони, я тоже не припом-
ню, чтобы о них дискутировали 
в Европарламенте. В этом мне 
видится явное проявление 
двойных стандартов. Теперь 
кое-что о свободе политиче-
ской системы в Германии. Пра-
вительство хочет, чтобы пар-
тию «Альтернатива для Герма-
нии» поставили под контроль 
ведомства по защите конститу-
ции (внутренней спецслужбы 
ФРГ. — Прим. «РГ»). Это полный 
нонсенс, но вопрос находится в 
процессе подготовки. И мы опа-
саемся, что это реально может 
произойти уже в нынешнем 
году: ведь осенью в Германии 
предстоят парламентские вы-
боры. То есть речь идет об 
устранении политической кон-
куренции абсолютно недемо-
кратическими методами. В зем-
ле Бранденбург отделение 
«АдГ» уже взяли под надзор. Ко-
нечно, мы будем опротестовы-
вать все эти решения. А в том, 
что касается России, нам нужна 
внятная и разумная политика, 
которая положит конец санкци-
ям. Пока же мы слышим призы-
вы к новым мерам давления на 
Москву, которые неправомер-
ны. Это не в интересах Герма-
нии, для которой Россия всегда 
была надежным партнером. 

Подготовили 
Вячеслав Прокофьев, 
Марина Алешина
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Ц И Т А Т А

Мария Захарова,
официальный представитель МИД России
«Посольство США в Москве опубликовало «маршруты 
протестов» в городах России. Что это было: 
установка или инструкция? О таких планах даже 
организаторы не заявляли. Американским коллегам 
придется объясняться на Смоленской площади.»
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ПАРАЛЛЕЛИ Европа показывает, как правильно наводить порядок 
на акциях протеста

24 января. Нидерланды. 
Водометы демократии
Алексей Чуриков

В
чера еще одна страна 
Евросоюза показала, 
как надо «демократич-
но» бороться с несан-
кционированными 
протестами в условиях 
пандемии. На этот раз 
события происходили 
в Нидерландах, где 

вторые выходные подряд прохо-
дят несанкционированные ак-
ции протеста против введенных 
правительством из-за коронави-
руса жестких ограничительных 
мер. В воскресенье толпа моло-
дых людей в городе Урк, располо-
женном в 80 километрах от Амс-
тердама, подожгла мобильный 
центр для экспресс-тестирова-
ния граждан на COVID-19. Про-
тестующие запускали фейервер-
ки в прибывших на место сотруд-
ников правоохранительных ор-
ганов, бросали в них стеклянные 
бутылки.

Представители местного му-
ниципалитета, полиции и проку-
ратуры выразили «глубокое воз-
мущение произошедшим». «Се-
годня вечером действовала груп-
па бунтовщиков, нарушивших 
мирный порядок в Урке. С пове-
дением, которое невозможно вы-
разить словами. От забрасыва-
ния камнями полицейских ма-
шин и их уничтожения до поджо-
га центра тестирования на коро-
навирус», — говорится в опубли-
кованном заявлении властей. Со-
общается, что для усмирения 
разбушевавшейся толпы поли-
цейские наряды были усилены, в 
том числе служебными собака-
ми, которых использовали для 
усмирения активистов, оказы-
вавших сопротивление при за-
держании. Всего в воскресенье 
полиция города арестовала 25 
человек и выписала почти четы-
ре тысячи штрафов. Протестные 
акции, продолжающиеся по всей 
стране уже месяц, захлестнули в 
эти выходные и крупнейшие го-
рода — Амстердам и Эйндховен.  В 
результате для разгона несан-
кционированных митингов силы 
полиции вынуждены были ис-
пользовать водометы, лошадей, 
собак и дубинки. В Эйндховене 
против демонстрантов был при-
менен слезоточивый газ. Проте-
стующие забрасывали полицей-
ских цветовыми шашками, запу-
скали в их сторону фейерверки. 
По предварительным данным, на 
акциях протеста в Эйндховене 

арестовано более 30 человек. В 
полиции города уточнили, что 
число задержанных вскоре уве-
личится, поскольку «фотогра-
фий бунтовщиков у них доста-
точно».

Как отметили в мэрии Амс-
тердама, власти и силы полиции 
заранее готовились к беспоряд-
кам. Накануне в основном на 
площадках соцсетей активисты 
распространяли сообщения с 
призывом выйти погулять на 
Музейную площадь и «попить 

кофе». Понимая, что это призыв 
к несогласованной акции, мэрия 
заблаговременно объявила этот 
район города закрытым. Но это 
не остановило толпу. В ходе ак-
ций протеста в Амстердаме аре-
стованы более 100 человек. Как 
заявил министр юстиции Нидер-
ландов Фердинанд Грапперхаус,  
полиция «справедливо жестко» 
отреагировала на творившийся в 
городах беспредел. Он особо под-
черкнул, что демонстрации были 
незаконными.  

На Музейной площади в Амстердаме полиция активно применяла против демонстрантов не только водометы, но и дубинки.

ПЕРСОНА Скончался 
знаменитый телеведущий 
Ларри Кинг

Интервью 
длиною в жизнь

Диана Ковалева

Не стало знаменито-
го телеведущего 
Ларри Кинга. Он 
скончался в одной 
из больниц Лос-Анд-
желеса в возрасте 87 
лет. Сначала про-
стой уборщик на ра-
диостанции, а по-
сле — икона журна-
листики с визитной 
карточкой в виде за-
сученных рукавов, 
подтяжек, очков, но, 
самое главное, уни-
кальной манеры ин-
тервью, Кинг стал 
настоящим приме-
ром для подражания 
для всех желающих работать в СМИ. Самые яркие фак-
ты его биографии — в материале «РГ». Отец Кинга был 
родом из Австрии, а мать — из Беларуси. Двоюродные 
братья будущего гуру журналистики воевали во Вто-
рой мировой войне в рядах Красной армии. Настоящая 
фамилия телеведущего Зейгер. Но, как сказал его на-
чальник на радиостанции WAHR в далеком 1957 году, 
она не годилась для работы в эфире. За «новой» далеко 
ходить не пришлось: взгляд руководителя упал на ле-
жавшую на столе газету Miami Herald, где была напеча-
тана реклама ликеров King’s Wholesale Liquor. «А поче-
му бы не Ларри Кинг?» — спросил тогда шеф. Так, всего 
за пять минут до своего первого в жизни эфира, моло-
дой журналист обрел легендарный псевдоним, кото-
рый позже заменил ему его настоящую фамилию.

В 1978 году Кинг начал вести ток-шоу Larry King 
Show на волнах Mutual Broadcasting System. И спустя 
несколько лет передача привлекла внимание основате-
ля CNN Теда Тернера, который предложил ведущему 
запустить похожую программу на его телеканале. Так 
появилась Larry King Live, которая выходила в эфир на 
протяжении 25 лет, за что попала в Книгу рекордов 
Гиннесса как самое продолжительное по времени су-
ществования шоу, выходившее на одном и том же кана-
ле, в одно и то же время, с одним и тем же ведущим. За 
свою карьеру Кинг взял интервью у более чем 50 тысяч 
человек. Его собеседниками были певцы, спортсмены, 
актеры, различные активисты и президенты — как 
США, так и других стран. Дважды Кинг беседовал с 
российским лидером Владимиром Путиным.

Телеведущий неоднократно снимался в кино. В роли 
самого себя он появился примерно в 150 картинах. И 
мало кто знает, что уродливая сводная сестра Дорис в 
англоязычной версии мультфильма «Шрек 2» говорит 
именно его голосом. За свою жизнь Кинг был женат во-
семь раз, с одной из своих жен он сочетался браком 
дважды. По собственным признаниям, Кинг хотел, что-
бы его тело заморозили после смерти. Таким образом 
он надеялся, что в будущем его вернут к жизни, чтобы 
он смог продолжить свою телевизионную карьеру. «Я 
думаю, я хотел бы, чтобы меня заморозили, и это была 
бы единственная надежда, что я смогу вернуться. Моя 
жена говорит: «Что, если ты вернешься через 200 лет? 
И не будешь никого знать?» А я говорю: «Я заведу но-
вых друзей», — рассказывал телеведущий изданию The 
Hill.  «Мухаммед Али телевизионного интервью», как 
назвали Кинга по данным CNN, рассказывал газете The 
New York Times: «Если вы посмотрите на СМИ сейчас, 
все ведущие других шоу берут интервью у самих себя. 
Гости являются опорой для ведущих в этих кабельных 
сетях. Для меня же гости всегда превыше всего».  

Из засученных рукавов, подтяжек и, 
главное, уникального стиля 
 сложился образ Ларри Кинга.
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В Амстердаме полиция без колебаний применяла водометы против протестующих. В столице Нидерландов темпе-
ратура чуть выше нуля градусов.
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В полиции Эйндховена уточнили, что 
число задержанных вскоре увеличится, 
поскольку «фотографий бунтовщиков 
у них достаточно»
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ПРЕМЬЕРЫ Самые ожидаемые фильмы 2021 года

Кино с чернобыльским акцентом
Валерий Кичин

У
бить пандемию пока не 
обещают. Но мировое 
кино в 2021 году продол-

жит полет своих самых смелых 
фантазий. Вот некоторые.

…Мир насторожился: в Ев-
ропу стали доноситься отзвуки 
ядерной катастрофы на востоке. 
Мир еще ничего не знает о Чер-
нобыле, а там уже начали дейст-
вовать будущие герои, спасшие 
планету от еще большего бедст-
вия. Им предстоит спуститься в 
пекло, чтобы остановить ги-
бельные для человечества про-
цессы. Это основанная на реаль-
ных событиях кинодрама Дани-
лы Козловского «Чернобыль», 
где Козловский сыграл пожар-
ного Алексея. Фильм должен 
выйти на экраны 15 апреля.

…И снова о Чернобыле: груп-
па американских туристов пу-
тешествует по Восточной Евро-
пе и ненароком забредает в 
окрестности Припяти. Здесь ей 
и предстоят пугающие встречи 
с  призраками Чернобыля: 
слышны потусторонние голоса, 
сгущается жуть… Это ужастик 
«После Чернобыля» режиссе-
ров Данилы Алексеева, Макси-
ма Литвинова и Игоря Кинько, 
премьеру обещают в марте.

…И опять Чернобыль, где в 
момент аварии был Женя, герой 
польской драмеди «Снега боль-
ше не будет» (его играет Алек 
Утгофф). После полученной им 
дозы облучения он обрел спо-
собность лечить души людей, и 

богатые клиенты поверяют ему 
тайны. Режиссеры Малгожата 
Шумовска и Михал Энглерт. 
Премьера в России — 4 февраля.

…1942-й, Германия, евреев 
из пересыльного лагеря везут на 
расстрел. Бельгийцу Жилю Кре-
мье пришла в голову мысль при-
кинуться персом. А комендант 
лагеря мечтает после войны от-
крыть в Тегеране ресторан и 
ищет перса, который обучит его 
языку. Жиль увернулся от рас-
стрела, но попал в ловушку: он 
не знает фарси и будет разобла-
чен. Герой импровизирует не 

существующий в природе язык, 
которому и обучает своего па-
лача-спасителя. Такой поворот 
сюжета сообщает трагикомиче-
ской истории мощнейший сас-
пенс: каждый миг может ока-
заться последним. Это один из 
хитов Берлинале «Уроки фар-
си» Вадима Перельмана. В Рос-
сии он выйдет 25 марта.

…Преуспевающий клерк, со-
трудник банка, живет припева-
ючи, пока не обнаружит, что все 
окружающее — элементы ги-
гантской компьютерной игры, 
где он сам лишь пешка. Сумеет 

ли он овладеть ситуацией и сде-
лать свой решающий ход? Это 
фильм Free Guy, который у нас 
назвали амбициозно, но непри-
влекательно: «Главный герой». 
Режиссер картины Шон Леви, у 
нас известный по серии коме-
дийных ужастиков «Ночь в му-
зее». Картина любопытна уже 
тем, что в ней играет актер и ре-
жиссер Тайка Вайтити, сыграв-
ший Адольфа в «Кролике Джод-
жо». Премьера в России — в мае.  

Сказка Ершова «Конек-Гор-
бунок» обретает современные 
очертания в семейном фильме 

Олега Погодина со звездной ко-
мандой актеров: здесь Антон 
Шагин в роли Ивана-дурака, 
Павел Деревянко (Конек-Горбу-
нок), Михаил Ефремов (царь) и 
Паулина Андреева (царь-деви-
ца). Премьера 18 февраля.

…А вот много раз застревав-
ший в производстве, а потом из-
за пандемии долго не выходив-
ший в прокат детектив Кеннета 
Браны «Смерть на Ниле» по не-
стареющей Агате Кристи. В 
роли Эркюля Пуаро сам Кеннет 
Брана, с ним играют Галь Гадот, 
Арми Хаммер, Роуз Лесли, 
Софи Оконедо. Премьера в Рос-
сии предполагается 17 сентя-
бря, но кто знает, как пойдут 
дела…

И еще один суперхит года, 
премьера которого не раз от-
кладывалась из-за пандемии, — 
«Не время умирать», очеред-
ная серия «бондиады», на этот 
раз от режиссера Кэри Фукуна-
ги («Без имени», «Джейн Эйр») 
с Дэниелем Крейгом в роли 
Джеймса Бонда, Беном Уишоу в 
роли интеллектуала-очкарика, 
Наоми Харрис, Леа Сейду и 
Рами Малеком. Заслуженный 
отдых суперагента 007 на 
Ямайке прерван мольбой о по-
мощи: нужно вызволить из 
беды пропавшего ученого, а за-
одно спасти человечество от 
гибели. Премьеру в России на-
значили на 1 апреля, но это 
была первоапрельская шутка, и 
ее снова — уже в третий раз! — 
перенесли. Обещают 8 октября. 
Пока.

... «Сердце Пармы» — фанта-
зийный исторический фильм 
по роману Алексея Иванова о 
противостоянии Московского 
княжества и древних уральских 
земель, о запретной любви рус-
ского князя к юной ведьме, спо-
собной обращаться рысью. Ре-
жиссер Антон Мегердичев 
(«Метро»), снимались Алек-
сандр Кузнецов, Евгений Миро-
нов, Федор Бондарчук, Сергей 
Пускепалис, Елена Ербакова… 
Дата премьеры пока не обозна-
чена, но обещают в 2021-м. 

Зато точно указано, что 21 
сентября у нас выйдет «Дюна» 
— рассказ о временах, когда че-
ловечество освоит далекие пла-
неты, но ему понадобилась еще 
и сплошная пустыня Арракис, 
где кроме циклопических чер-
вяков есть пряность, дарующая 
власть над Вселенной. За обла-
дание ею будут бороться Тимо-
ти Шаламе, Оскар Айзек и 
Джош Бролин под аккомпане-
мент Ребекки Фергюсон и му-
зыки Ханса Циммера, из-за ко-
торой картину Дени Вильнева 
можно смотреть даже с закры-
тыми глазами. 

И, наконец, год достойно за-
вершит четвертый фильм фран-
шизы «Матрица», которую три-
умфально начинали братья Ва-
човски, продолжили сестры Ва-
човски, а теперь уже одна Лана 
Вачовски дарит нам очередную 
порцию фантастико-философ-
ских приключений Киану Рив-
за. Фильм выйдет 23 декабря 
2021 года. 

КИНО Национальная кинопремия назвала лучшим фильмом года 
«Блокадный дневник»

«Орел» был щедр
Сусанна Альперина

В 
среду, 27 января, тра-
диционно будет отме-
чаться День снятия 
блокады Ленинграда. 
В этом смысле вруче-
ние Гран-при XIX На-
циональной кинема-
тографической пре-
мии «Золотой орел» 

фильму «Блокадный дневник» 
оказалось символичным. Ре-
жиссер Андрей Зайцев, получая 
статуэтку за «Лучший фильм 
года», сказал, что в наши тяже-
лые времена пандемии корона-
вируса не стоит забывать: были 
дни, когда людям было еще 
сложнее, но они выстояли.

Открыла торжественную це-
ремонию Ольга Любимова. В 
день вручения премий «Золотого 
орла» исполнился год, как она за-
нимает пост министра культуры. 
Он был непростым, особенно для 
кинематографа. Но, по словам 
министра, всем нам надо быть 
сильнее того, что происходит се-
годня со всем миром.

По поводу приза за лучший 
фильм года (на эту награду пре-
тендовали пять картин) прогно-
зы были разные. Одни предрека-
ли победу «Блокадному дневни-
ку», другие — «Дорогим товари-
щам!», третьи — «Союзу Спасе-
ния». Среди претендентов еще 
были «Лед 2» и «Стрельцов». 
Правы оказались первые, «Бло-
кадный дневник» получил три 
«Орла»: как лучший фильм, за 
лучший сценарий и за лучшую 
женскую роль актрисы Ольги 
Озоллапиня. Напомним, что 
«Блокадный дневник» получил и 
«Золотого Святого Георгия» — 
главный приз Московского меж-
дународного кинофестиваля. 

И режиссер Андрей Зайцев, и 
актриса Ольга Озоллапиня — вы-
пускники Академии кино и теа-
тра Никиты Михалкова. Мэтр 
не скрывает, что ему очень нра-
вится эта картина. Получая 
приз за лучший сценарий, Анд-
рей Зайцев признался, что его 
роль в создании сюжета скром-
на, ведь были книги Даниила 
Гранина, Алеся Адамовича и 
Ольги Берггольц: «Мне остава-
лось только взять их воспоми-
нания и бережно перенести их 
на экран, ничего от себя не при-
думывая. Спасибо им». 

Ольга Озоллапиня растрога-
ла зал, рассказав, как ее понача-
лу не утвердили на эту роль, ре-
жиссер считал, что она — коме-
дийная актриса. Все решилось 
лишь за месяц до начала съемок, 
и работа в фильме стала испол-
нением ее мечты. Но — и адом: у 
актрисы сильная аллергия на 
сложный грим, а ей приходи-
лось даже менять форму глаз. 
Часами стояла на морозе, пока 
трудились художники и гриме-
ры, хотя у них самих замерзали 
и переставали слушаться руки. 
Актриса с благодарностью 
вспомнила об учебе в Академии 
Михалкова. «Никита Сергеевич, 
я пришла к вам «неживая»,  а вы 
мне дали живую воду и научили 
меня себя любить».

Актриса, режиссер и продю-
сер Светлана Дружинина полу-
чила «Золотого орла» «За вклад 
в кинематограф». Андрей Кон-
чаловский стал лауреатом как 
лучший режиссер — за фильм 
«Дорогие товарищи!». В отно-
шении этой картины, получив-
шей спецприз жюри в Венеции, 
еще скажут свое слово и россий-
ская национальная премия 
«Ника», и зарубежный «Оскар» 
(лента будет представлять там 
нашу страну). 

Надежда Михалкова получи-
ла приз за лучший короткоме-
тражный фильм — One mango, 
please. Сняла она его как режис-
сер и пошутила со сцены: «По-
следнее, что я могла сделать с 
моей фамилией, — это стать ре-
жиссером. Но если есть что ска-
зать — надо говорить, все осталь-
ное — просто бонус». 

Фаворитом «Золотого орла» 
стал фильм Андрея Кравчука 
«Союз Спасения», получивший 
7 премий: за лучшую мужскую 
роль второго плана (Александр 

Домогаров), лучшую работу 
оператора (Игорь Гринякин), 
лучшего художника-постанов-
щика (Сергей Агин), лучшего 
художника по костюмам (Ека-
терина Шапкайц), лучшего ху-
дожника по гриму и пластиче-
ским спецэффектам (Татьяна 
Вавилова), лучшую работу зву-
корежиссера (Павел Дореули) и 
лучшие визуальные эффекты 
(Film Direction FX). Продюсер 
фильма Анатолий Максимов 
подтвердил «РГ», что уже в бли-
жайшие дни начнутся съемки 
продолжения — сериала «Союз 
Спасения. Время гнева». 

Среди самых запоминаю-
щихся моментов церемонии — 
выступление Ларисы Долиной. 
Долина спела песню «Звон» 
Андрея Сапунова, который не-
давно ушел от нас. Зал почтил 
память и Сапунова, и недавно 
скончавшегося Бориса Грачев-
ского, и всех, кого унес 2020 
год. 

Зал почтительно встал, при-
ветствуя Светлану Немоляеву, 

получившую награду в номина-
ции «Лучшая женская роль на 
телевидении» за работу в сериа-
ле «Дипломат». Немоляева рас-
сказала, как много значат для 
нее стены «Мосфильма», и мно-
гим в зале было близко и понят-
но это чувство благодарности 
по отношению к крупнейшей 
киностудии страны.

Актер Юрий Борисов сам вы-
глядел как орел, получая награ-
ду за лучшую мужскую роль 
(фильм «Калашников»). Актри-
се Марии Ароновой присужден 
приз за лучшую женскую роль 
второго плана, и это был един-
ственный «Орел», который при-
летел к фильму «Лед 2».

Американский эпос «1917» 
Сэма Мендеса был назван луч-
шим иностранным фильмом в 
российском прокате.

Полный список лауреатов 
можно смотреть и на сайте «РГ».  

Уже в феврале выходит в прокат фильм «Чернобыль», поставленный Данилой Козловским. 

А К Ц Е Н Т

«Блокадный дневник» получил три 
«Орла»: как лучший фильм, за лучший 
сценарий и за лучшую женскую роль 
актрисы Ольги Озоллапиня

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ИНТИМНЫЙ ЩЕДРИН
Я думаю, этот литературный год и в России, и во всем 
мире пройдет под знаком Ф.М. Достоевского, которому 
11 ноября исполняется 200 лет. Это законно, потому 
что Достоевский фигура не только русского, но и миро-
вого масштаба. Достаточно сказать, что нет, пожалуй, 
ни одного крупного писателя XX века в мире, на кото-
рого он не оказал бы никакого влияния. Даже Набоков, 
отзывавшийся о нем довольно презрительно, кое-что 
все-таки позаимствовал у него — например, в «Пригла-
шении на казнь». 

Но не забыть бы живущим в России и о 200-летии 
Н.А. Некрасова, которое будет отмечаться 10 декабря. 
Великий поэт, новатор, одна из самых мощных фигур в 
русской поэзии XIX века, в чем-то схожая с Маяков-
ским в веке XX.

Юбилеи нужны не для того, чтобы мы отрапортова-
ли друг перед другом о том,что, мол, помним и чтим... 
Писательские юбилеи — это вехи нашей истории, «за-
теси» в нашей памяти, как выразился бы Виктор Аста-
фьев. 

27 января испол-
няется 195 лет Ми-
хаилу Евграфовичу 
Салтыкову-Щедри-
ну. Через пять лет 
будем отмечать и 
его 200-летие.

Не могу сказать, 
что это мой люби-
мый писатель. Не 
могу сказать, что 
когда-нибудь его 
очень любил и хотел 
перечитывать. Вот 
разве что «Господа Головлевы» — великий психологи-
ческий роман о семейной жизни, о ее порой «мучи-
тельности», когда родные люди изводят друг друга до 
смерти по неизвестным даже причинам. И еще его рас-
сказ «Коняга» о замученной лошади, который нельзя 
читать без слез, как «Холстомера» Толстого.

Я не люблю Щедрина за его избыточный и какой-то 
безвыходный сарказм — да, порой стилистически гени-
альный (сколько крылатых выражений он породил!), 
но тяжелый, угнетающий. Из Щедрина мог бы полу-
читься русский Гофман, то есть писатель все-таки ми-
рового значения. Но Гофман очарователен именно в 
своей «немецкости», а Щедрин — писатель насквозь 
русский, может быть, даже слишком уж «националь-
ный» — Россию в своей прозе как-то не слишком жало-
вал. Да просто скажем: откровенно издевался над мно-
гими ее чертами.

Злее всех о Щедрине выразился Василий Розанов в 
«Уединенном»: «Как «матерой волк» он наелся рус-
ской крови и сытый отвалился в могилу». (Напомню, 
что Щедрин похоронен на Волковом кладбище в Петер-
бурге рядом с могилой Тургенева, как и завещал).

Конечно, у Розанова были и свои «политические» 
причины не любить Щедрина. Он сотрудничал с кон-
сервативной газетой «Новое время», а Щедрин вместе 
с Некрасовым возглавлял либеральный журнал «Оте-
чественные записки». Но главное не «политика». 

За Щедриным утвердилась слава писателя и публи-
циста, который в России видит одно непроходимое бо-
лото, дремучий лес, из которых русским никогда не вы-
браться в силу не только специфики русской власти, но 
и национального характера ее народа. И сегодня Ще-
дрин является кладезем крылатых фраз для людей, ко-
торые понимают Россию именно так. 

«Если я усну и проснусь через сто лет и меня спро-
сят, что сейчас происходит в России, я отвечу: пьют и 
воруют…»

Правда? Да, наверное, правда. Но ведь не только 
пьют и воруют. И в великих войнах побеждают, и пер-
вого человека в космос посылают, и книги пишут, и 
фильмы снимают, и наукой занимаются, и в спорте не 
последнее место занимают.

«Это еще ничего, что в Европе за наш рубль дают 
один полтинник, будет хуже, если за наш рубль станут 
давать в морду».

Смешно? Да. Но еще более грустно.
«Российская власть должна держать свой народ в 

состоянии постоянного изумления».
Убийственно 

точно! Но дальше-то 
что? Ну, свергли мы 
в 1917 году эту 
власть, к которой 
так не благоволил 
Щедрин, как, впро-
чем, и она к нему. 
(Хотя, между про-
чим, успел порабо-
тать и чиновником 
особых поручений 
при МВД, и рязан-
ским и тверским ви-
це-губернатором. 
Да и женат был на дочери вятского вице-губернатора. 
И чиновником, кстати, был хорошим, это многие отме-
чали.) Свергли. И что? Лучше стало?

«Строгость российских законов смягчается необя-
зательностью их исполнения».

Гениально! Но может, в этом есть и наше русское 
счастье? Может, в этом есть и наша своеобразная сво-
бода?

Вот что интересно! В 1928 году вышла книжка «Ин-
тимный Щедрин» — воспоминания его сына Констан-
тина. И здесь перед нами совсем другой Щедрин! Па-
триот до мозга костей! Даже слишком. Обожал Турге-
нева, но очень сердился, что тот живет за границей в 
семье Виардо. Русский писатель обязан жить в России! 
— считал он. И других наших «эмигрантов» не любил. 
Сам, впрочем, тоже ежегодно ездил за границу, но из-
за нездоровья, «на воды». Он вообще был очень боль-
ным человеком, а при этом работал на износ, тянул 
весь журнал «Отечественные записки». Любил Некра-
сова как поэта, но крайне не одобрял его «комильфот-
ность», «барственность» и страсть к картам.

Еще интересная деталь. Сын пишет, что отец был в 
общем атеистом. Но когда пришел смертный час, к 
нему все же привезли отца Иоанна Кронштадтского, 
знаменитого священника, который славился своими 
исцелениями порой безнадежно больных. В квартире 
Щедрина отец Иоанн столкнулся с лейб-медиком С.П. 
Боткиным, который лечил и Щедрина. Опасались кон-
фуза. Но нет! Отец Иоанн и Боткин обнялись и расцело-
вались. Они давно были знакомы друг с другом.

Иоанн Кронштадтский Щедрина не исцелил. Вскоре 
он скончался от очередного «удара» (вероятно, ин-
сульта) — следствие, возможно, как раз его надрывной 
работы и над чужими рукописями, и над своими мно-
гочисленными произведениями.

Разный был Щедрин. Но наш, наш! Тоже часть непо-
стижимой и необъятной России, в которую он всма-
тривался всю жизнь тяжелым и суровым взглядом. 

За Щедриным 
утвердилась 
слава писателя, 
который в России 
видит одно непро-
ходимое болото

Разный был 
Щедрин. Но наш, 
наш! Часть непо-
стижимой 
и необъятной 
России

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Ольга Озоллапиня, сыгравшая в фильме «Блокадный дневник», получила приз за лучшую жен-
скую роль. 

Петр Кончаловский с «Золотым орлом», который получил Андрей Кончаловский за фильм 
«Дорогие товарищи!».

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Под крылом «Золотого орла» на «Мосфильме»: лауреаты премии на сцене в финале церемонии награждения. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Режиссер «Блокадного дневника» Андрей Зайцев: 
— Труднее всего было читать «Блокадную книгу»: такая концентрация 

страданий, что я мог осилить не больше пяти страниц подряд, потом — 

душат слезы. И все эти неимоверные страдания ленинградцев — как бы 

сказать — не отмолены. Даже Музей блокады, созданный сразу после 

войны, был закрыт, а уникальные свидетельства блокадного быта — унич-

тожены. И почти сорок лет в городе, пережившем эту трагедию, ничто о 

ней не напоминало: музей снова открыли только в 1989-м, из артефак-

тов мало что сохранилось. Так что перед блокадниками мы в огромном 

долгу. Очень хотелось восстановить справедливость и показать, как все 

было на самом деле. Поэтому мне так важно, чтобы как можно больше 

людей посмотрело наше кино, чтобы фраза Ольги Берггольц «никто не 

забыт и ничто не забыто» не стала анахронизмом.

Из интервью «РГ», май 2020
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ТЕАТР Во Владивостоке прошла мировая 
премьера оперы «Идиот»

Роман под музыку
Ирина Дробышева, 
Владивосток

Л
учшего события для стар-
та Года Достоевского и не 
придумать: в минувшие 

выходные на Приморской сцене 
Мариинского театра впервые 
прозвучала в концертном ис-
полнении опера по одному из 
самых известных романов вели-
кого русского писателя «Иди-
от» на музыку известного пе-
тербургского композитора 
Александра Смелкова.

Это его вторая опера по про-
изведениям Достоевского. В 
2008 году состоялась премьера 
«Братьев Карамазовых», напи-
санных по заказу Мариинского 
театра. Она с успехом прошла в 
России и за рубежом, получив в 
2009 году премию «Золотая ма-
ска» в нескольких номинациях. 
Соавтором этих опер компози-
тор назвал известного либрет-
тиста Юрия Димитрина.

— Далеко не каждый прекра-
сный литератор и драматург 
чувствует специфику музы-
кального театра, а у Юрия Геор-
гиевича этот дар был. Как он 
шутливо говорил, «либреттист 
должен слышать музыку до му-
зыки», — рассказал композитор.

По его словам, работа над опе-
рой длилась около пяти лет. Даже 
имея на руках готовое либретто, 
Смелков перечитывал роман и 
литературу о нем. По его мне-
нию, творчество Достоевского, 
рассматривавшего краеуголь-
ные вопросы бытия, духа, Бога, 
веры, человечности, по-прежне-
му современно. Его произведе-
ния очень подходят для оперных 

постановок, хотя сам Федор Ми-
хайлович считал, что они «нетеа-
тральны». Время показало, что в 
этом он ошибался: по сюжетам 
его романов было написано мно-
жество спектаклей, фильмов, 
опер и даже балетов.

— Этот нерв, постоянный 
пульс, конфликт, заострение — 
то, что необходимо для оперы. 
Задача музыки — дать какие-то 
эмоциональные подтексты, 
чтобы сохранялась целостность 
восприятия ситуации и героев. 
Если отдельно прочитать ли-
бретто, оно покажется куцей 
выжимкой из романа, но музы-
ка наполняет все эмоциональ-
ным содержанием, — подчер-
кнул композитор.

Музыка идеально совпала с 
энергетикой самого романа и в 
то же время удивила современ-
ными ритмами, трехчасовая 
опера смотрелась на одном ды-
хании. Солисты, хор Примор-
ской сцены и детский хор уча-
щихся музыкальных школ Вла-

дивостока блестяще справились 
со сложной задачей. 

— Для всего нашего коллекти-
ва большая честь, что нам дове-
рили мировую премьеру оперы 
«Идиот»,  приуроченную к 
200-летию со дня рождения До-
стоевского. Мы с огромным воо-
душевлением работали над под-
готовкой премьеры и рады, что 
она вызвала такой теплый при-
ем у зрителей, — сказал после 
премьеры главный дирижер 
Приморской сцены Мариинско-
го театра Павел Смелков.

К слову, это третья за послед-
ние три месяца оперная премье-
ра во Владивостоке: в ноябре с 
большим успехом прошло кон-
цертное исполнение оперы Чай-
ковского «Мазепа», в декабре — 
оперы Глинки «Руслан и Людми-
ла».  

ОБЩЕСТВО В Сочи создан 
первый в стране 
«Клуб друзей 
«Российской газеты»

Курорт 
выходит 
на страницы

Татьяна Павловская,
«Российская газета», Краснодарский край

В 
Сочи жизнь, что называется, бьет ключом, поэто-
му главный российский курорт практически 
ежедневно попадает на виртуальные и печатные 

страницы «РГ». И, наверное, не случайно «Клуб друзей 
«Российской газеты» появился именно в этом уникаль-
ном городе, растянувшемся на 145 километров вдоль 
берега Черного моря.

Произошло это на состоявшейся в администрации 
Лазаревского района встрече журналистов «Россий-
ской газеты» со своими читателями. Ее участниками 
стали местные предприниматели, активисты-общест-
венники, представители администрации Сочи, сотруд-
ники силовых структур и группа депутатов городского 
собрания, избранных от всех четырех районов курорта. 

— Здесь собрались те, чьими стараниями в этом году 
в Сочи выросло число подписчиков «Российской газе-
ты», — сказал председатель городского собрания Сочи 
Виктор Филонов. — Мы видим в газете своего партнера и 
помощника в решении самых разных задач, поэтому за-
интересованы, чтобы как можно больше наших земля-
ков получали информацию из надежного источника. 
Лично я свой рабочий день начинаю с «Российской га-
зеты». И все новости, увиденные по ТВ или в интернете, 
всегда сравниваю с позицией газеты, учредителем ко-
торой является правительство РФ. 

Стараниями сочинских депутатов здешние ветера-
ны, школы и библиотеки получают сразу несколько на-
ших изданий. Но больше всего читателей появилось в 
Лазаревском районе, где на призыв местного жителя, 
давнего друга «РГ» Владимира Есипенко, откликнулись 
сразу несколько местных руководителей и предприни-
мателей. 

— Я, как и большинство моих сверстников, привык 
читать прессу в интернете, но когда взял в руки печат-
ный выпуск, получил от чтения большое удовольст-
вие, — признается Антон Кривошеин. — С интересом 
прочел все номера «РГ» и «РГ — Недели», и теперь жду, 
когда придет журнал «Родина».

В ходе встречи у главы Лазаревского района Олега 
Бурлева участники встречи обсудили идею создания в 
Сочи «Клуба друзей «Российской газеты». Председате-
лем клуба согласился стать Виктор Филонов. Договори-
лись, что рабочую группу возглавит Владимир Есипен-
ко.

Обсудили и темы будущих публикаций. В ближай-
ших планах — рассказать на страницах «РГ» о готовя-
щемся федеральном проекте «Сочи — жемчужина Рос-
сии», на реализацию которого планируется напра-
вить около 160 миллиардов рублей, а также о трудно-
стях, с которыми сталкиваются объекты санаторно-
курортной отрасли Сочи, построенные еще в совет-
ское время. 

В этом году число читателей «РГ» в Сочи заметно выросло.

Всё — в семью
В Тульской области он 
теперь всего 10 процен-
тов — при среднедуше-

вом доходе 6 тысяч и менее ру-
блей в месяц, 15 процентов —  
при доходе от 6 до 7,5 тысячи. И 
22 процента — при доходе свыше 
7,5 тысячи.

В Калужской области на три 
года освободили от налога на 
имущество концессионеров, ко-
торые работают на объектах те-
плоснабжения, водоснабжения и 
водоотведения.  Этот налог учи-
тывается при формировании та-
рифов. И теперь у коммунальщи-
ков будет меньше оснований для 
повышения платы за свои услуги.

В Ростовской области расши-
рили круг получателей адре-
сной соцпомощи. Там изменили 
показатель величины прожи-
точного минимума, который  
определяет нуждаемость в та-
кой поддержке. И число ее полу-
чателей выросло в разы, сооб-
щил «РГ» спикер заксобрания 
Александр Ищенко: «Речь идет о 
десятках тысяч людей. Вырос и 
минимальный размер соцпомо-
щи». Повысили доходы ветера-
нов и в Самарской области. 

На Тамбовщине подняли вы-
платы для медиков, переехав-
ших в село по программам «Зем-
ский доктор» и «Земский фель-
дшер». Расширили круг медра-
ботников, имеющих право на 
социальную поддержку в Воро-
нежской области. 

Сироте купят жилье
В Хабаровском крае сироты, 

не получившие положенных 
квадратных метров при выходе 
из детского дома, теперь смогут 
купить квартиру на вторичном 
рынке края. Для этого предусмо-
трена специальная социальная 
выплата. Средства на нее выде-
лят из краевого бюджета.

Размер соцвыплаты рассчи-
тают по формуле: среднерыноч-
ная стоимость  квадратного ме-
тра в крае умноженная на 36 
«квадратов». Сейчас готовят  
список детей-сирот, которые по-
падают под действие нового за-
кона. 

По предварительным подсче-
там, новая льгота коснется  бо-
лее 1,1 тысячи сирот. 

Бобик попал в реестр
В Калужской области теперь 

запрещено содержать и выгули-
вать незарегистрированных до-
машних животных. 

Регистрация оформляется 
бесплатно. Собакам и другой 
живности присваивают реги-
страционные номера, которые 
заносят в единый реестр домаш-
них животных Калужской обла-

сти. Хозяева получают на них 
удостоверение. 

Кстати, реестр создан не 
только для учета и контроля, но 
и для организации розыска по-
терявшихся животных.

Не пей во дворе
Регионы продолжают вво-

дить ограничения для рознич-

ной продажи алкоголя. Среди 
них теперь и Югра. 

Здесь запрещено торговать   
алкоголем во дворах многок-
вартирных домов, продавать 
его на розлив в торговых залах 
магазинов. Кроме того, через 
год точки продажи спиртного 
нельзя будет размещать там, где 
в видимости 30 метров есть хотя 
бы одна детская или спортивная 
площадка. Аналогичные меры 
приняли уже 35 регионов.

В Югре поправки в окруж-
ной закон внесли  из-за много-

численных жалоб жителей. Как 
призналась глава Югры Ната-
лья Комарова, в пандемию люди 
стали больше пить. продажи ал-
коголя выросли на 6 процентов, 
а число преступлений в пьяном 
виде, — на 6,5. Кстати, в 15 реги-
онах уже введен полный запрет 
на розничную продажу спир-
тного  около многоэтажек.

Еще один праздник
С 2021 года в Ярославской 

области 21 ноября начнут отме-
чать  День Золотого кольца Рос-
сии. В этот день в 1967 году газе-
та «Советская культура» начала 
публиковать очерки Юрия Быч-
кова о древнерусских городах 
под рубрикой — «Золотое коль-
цо».  

Подготовили 
Татьяна Дмитракова, Ульяна 
Вылегжанина, Лариса Ионова, 
Елена Мационг, Светлана 
Сибина, Татьяна Ткачева, Элина 
Труханова, Анна Шепелева, Елена 
Шулепова

Регионы поддержали новыми льго-
тами семьи с детьми, в том числе 
и по транспортному налогу.

А К Ц Е Н Т

Многодетные семьи Ямала могут не пла-
тить транспортный налог. И эта льгота 
не зависит от того, какой мощности дви-
гатели установлены на их автомобилях

БАШКИРИЯ

Дресс-код для чиновников 
В Башкирии чиновникам рекомендовали носить баш-

кирский деловой костюм. Его описание и регламент 

ношения своим распоряжением утвердил глава реги-

она Радий Хабиров.

Главное требование — используемые ткани должны 

быть однотонными и без ярких красок. Мужской ко-

стюм включает в себя казакин с воротником-полу-

стойкой с косыми бортами, брюки с лампасами или 

классические, однотонную рубашку (допускается не-

броская вышивка), а также классический вариант об-

уви в тон костюму. 

Этот ансамбль может быть дополнен камзолом, не-

броским поясом-кушаком и тюбетейкой. 

У женщин костюм также должен быть достаточно 

строгим и лаконичным. Это может быть платье с рука-

вами не менее двух третей либо блузка и юбка в тон с 

неброской вышивкой, а также деловой пиджак, жилет 

либо камзол и, соответственно, классическая обувь. 

Также чиновницам предлагают использовать небро-

ские ювелирные украшения и бижутерию, нагрудни-

ки, перевязи и ожерелья.

Регламент запрещает госслужащим совмещать эле-

менты костюма с джинсами, шортами, прозрачными 

блузками и с неклассической обувью, например, с 

шлепками и кроссовками. Также рекомендовано сле-

дить за строгостью прически.

Как показал опрос, проведенный корреспондентами 

«РГ», некоторые муниципальные служащие опасают-

ся, что рекомендательный характер документа будет 

воспринят их руководителями как обязательный. А 

значит, придется потратиться на покупку костюма из 

собственного кошелька, ведь средств на эти цели бюд-

жет не выделяет. А цена индивидуального пошива муж-

ского комплекта у модельера — от 50 тысяч рублей. 

Правда, в администрации главы региона уверяют, что 

стилизованный башкирский деловой костюм не ста-

нет обязательной формой одежды для чиновников. И 

пояснили: важно, чтобы желающие его носить, дела-

ли это в рамках утвержденного регламента. 

А предприниматели уже готовы предоставить свои 

изделия. Государственное унитарное предприятие 

Башкирские художественные промыслы «Агидель» 

разработало шесть женских деловых образов, также 

есть мужские модели и даже стилизованная школь-

ная форма.

Подготовила Айгуль Камаева

Подробнее о главных 
театральных премьерах 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330

Трехчасовая опера смотрелась буквально на одном дыхании.
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СОЦЗАЩИТА 

Прожиточный 
минимум 
в Москве почти 
вдвое больше, 
чем по России

УСТАНОВИЛИ 
НА ГОД
Ангелина Зеленькова

В столице утвержден прожи-
точный минимум на 2021 год. 
Согласно постановлению, кото-
рое подписал мэр Москвы 
Сергей Собянин, он составляет  
18 029 рублей, а для трудоспо-
собного населения — 20 589 ру-
блей. Причем теперь прожиточ-
ный минимум устанавливается 
сразу на год, а не по кварталам, 
как прежде.

Напомню, прожиточный 
минимум — сумма, которая за-
конодательно считается мини-
мально необходимой для жиз-
ни. С этого года изменилась 
методика его подсчета. Раньше 
он зависел от стоимости потре-
бительской корзины с мини-
мальным набором продуктов 
питания, товаров и услуг, а 
также учитывал необходимые 
к уплате ежемесячные плате-
жи и сборы. Теперь же он при-
вязан к среднему доходу на че-
ловека по стране.  Кроме того, с 
2000 года его величина изме-
нялась ежеквартально. В но-
вом году прожиточный мини-
мум устанавливается сразу на 
год. 

В столице прожиточный ми-
нимум в 2021 году составит 
18 029 рублей, что почти вдвое 
больше общероссийского, ко-
торый равен 11 653. Для трудо-
способного населения — 20 589 
рублей, для пенсионеров — 
13 496, для детей — 15 582 ру-
бля. Это более чем вдвое боль-
ше, чем было в 2010 году: в 
первом квартале — 8267 ру-
блей, а в четвертом — 8656. Ми-
нимальная пенсия в столице с 
региональной доплатой теперь 
составляет 20,2 тысячи ру-
блей.

Исходя из величины прожи-
точного минимума рассчиты-
ваются многие соцвыплаты. К 
примеру, устанавливается еже-
месячное пособие на ребенка в 
возрасте от 3 до 7 лет в малоо-
беспеченных семьях в размере 
50% от прожиточного миниму-
ма ребенка, что  в Москве в на-
стоящее время составляет свы-
ше 7 тысяч рублей. Кроме того, 
при усыновлении ребенка ро-
дителям выплачивается еди-
новременная выплата в разме-
ре пяти прожиточных миниму-
мов  — 90 145 рублей), на второ-
го усыновленного ребенка — 
126 203 рубля, на третьего и по-
следующих детей — 10 прожи-
точных минимумов — 180 290 
рублей. 

Прожиточный минимум 
учитывается и при определе-
нии права на соцстипендию ма-
лообеспеченным студентам, 
постановке на учет для улучше-
ния жилищных условий.  

КОНТРОЛЬ 
Как попасть 
в музеи Кремля 

ТАНЯ? 
ПРОХОДИ
Игорь Елков  

Посетить Мавзолей Ленина и 
некрополь у Кремлевской сте-
ны разрешат не ранее 16 апре-
ля 2021 года. Он был закрыт 17 
марта прошлого года в связи с 
проведением профилактиче-
ских работ.

А кремлевские музеи уже 
распахнули двери. Как сообщил 
Центр по связям с прессой и об-
щественностью ФСО, допуск 
посетителей на территорию Мо-
сковского Кремля обусловлен 
возобновлением работы Музеев 
Московского Кремля и выстав-
ки «Алмазный фонд». Их закры-
вали для посещений в конце 
2020 года из-за эпидемиологи-
ческой обстановки. 

При осмотре экспозиций по-
прежнему актуальны ограниче-
ния по количеству посетителей. 
Архангельский собор откроют 
для посещения лишь в марте. Но 
среди позитивных новостей: до 
14 февраля продлена выставка 
шедевров русской эмали: уви-
дим работы ювелира Карла Фа-
берже и «живописца по эмали» 
Федора Рюкерта.

Открылся и Исторический 
музей. Кстати, 25 января, по слу-
чаю Татьянина дня для студентов 
(при предъявлении студенче-
ских билетов) и Татьян (возьми-
те паспорт) вход будет бесплат-
ным. Но правила — они для всех, 
даже для Тань: маски, регуляр-
ная дезинфекция аудиогидов, од-
норазовые наушники (выдадут), 
дистанция 1,5 метра. При входе — 
бесконтактная термометрия. 

РАКУРС В столице снова заработали музеи 

Вспомнить все
Сергей Жуков

П
осле двухмесячного пе-
рерыва в столице снова 
открылись музеи. Рабо-

тают они по антиковидным пра-
вилам: билеты продаются толь-
ко онлайн, а залы заполняются 
лишь наполовину. Сохранены и 
другие атрибуты ковидной эпо-
хи: маски, бесконтактные тер-
мометры, санитайзеры... 

Как сообщили «РГ» в депар-
таменте культуры, одни музеи 
открыли уже существующие 
выставки, а другие — успели 
придумать и запустить свежие. 
Первые дни «новой жизни» обо-
шлись без ажиотажа — в музей-
ных залах, по наблюдениям кор-
респондента «РГ», было немно-
голюдно. За искусством потяну-
лись в основном заядлые музей-
щики, которым надоело созер-
цать прекрасное через экран 
монитора. По большей части та-
ковыми оказались молодые 
люди. В Музее Москвы, напри-
мер, открылось две выставки. 
Первая — «ВХУТЕМАС 100. 
Школа авангарда», которая 
проработала в ноябре всего три 
дня, продлена до 11 апреля. По 
словам директора Анны Трап-
ковой, выставка пополнилась 
новыми работами. В соседнем 
корпусе вышла в свет и вторая — 
ее назвали «Музеем самоизоля-
ции». Выставочное пространст-
во разделено на четыре части: 
«Начало», «Пик», «Плато» и 
«После». Там собраны истории 
горожан о пережитом ими ка-
рантине, фотографии, инстал-
ляции, видеозаписи, предметы 
«ковидного» быта. Все, что при-
слали сами москвичи. Вот на 

снимках — непривычно пустые 
улицы города. Рядом — коллек-
ция самодельных масок. На 
экране крутится видеоролик, 
где объясняют, как мыть руки 
разными сортами мыла. Такой 
вот мастер-класс нашего време-
ни. Сбор экспонатов, по словам 
авторов проекта, продолжается. 
«У каждого из нас был разный 
опыт самоизоляции: кто-то бо-
лел, кто-то переживал за близ-
ких, кто-то погрузился в твор-
чество, а кто-то — в панику, — от-
мечают в музее. — Для кого-то 
время карантина стало продук-
тивным, а кто-то не смог про-
должать работать или учиться. 
Мы хотим задокументировать 
истории разных людей и со-
брать архив городских воспо-
минаний о коронавирусе».

На выставке в Гостином дво-
ре можно увидеть артефакты, 
найденные во время раскопок 
на его территории и соседних 
переулках. Музей Сергея Есени-
на запустил новую программу. 
За два с лишним часа гости уз-
нают о жизни и творчестве поэ-
та и попробуют свои силы в 
игре, а в финале — прогуляются 
по вечерним переулкам рядом с 
музеем, где все «дышит» стари-
ной и напоминает о Есенине. 
Еще одно необычное путешест-
вие подготовил Дом Гоголя, ко-
торый предлагает провести 
ночь в главной библиотеке Рос-
сии. Экскурсия начнется в су-
мерках на площади Революции. 
Участники увидят место, где в 
свое время появилась первая 
типография, прогуляются по 

Александровскому саду и узна-
ют историю Московского уни-
верситета. Вместе с гидом гости 
пройдутся по мраморной лест-
нице Российской государствен-
ной библиотеки, заглянут в 
культовые читальные залы и 
даже в подземный переход, ве-
дущий к Дому Пашкова. 

Двумя выставками открылся 
Центр фотографии имени бра-
тьев Люмьер. Первая — амери-
канского фотографа Роба Вуд-
кокса, который создает сюрреа-
листические композиции из че-
ловеческих фигур. Вторая по-
священа творчесту главного ар-
хитектурного фотографа СССР 
Наума Грановского.   

В Музее Москвы открыта выставка 
о самоизоляции. Там собраны 
предметы «ковидного» быта.
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Алексей Дуэль

В 
стране идет реформа 
отрасли обращения с 
т в е р д ы м и  к о м м у-
нальными отходами. 
Чтобы стимулиро-
вать людей вести раз-
дельный сбор мусора, 
обсуждается идея за-
варить мусоропрово-

ды в жилых домах. Стоит ли де-
лать это прямо сейчас и в обяза-
тельном порядке или лучше до-
ждаться, пока население не до-
зреет до этого самостоятельно? 
Об этом поспорили председа-
тель Российского экологиче-
ского общества Рашид Исмаи-
лов и президент центра «Устой-
чивое развитие» Наталья Рози-
на.

Что делать с мусоропровода-
ми? Стоит ли их заварить во 
всех домах уже завтра?

НАТАЛЬЯ РОЗИНА: Не надо пороть го-
рячку, рано еще что-то завари-
вать. Надо действовать поступа-
тельно и обдуманно. Однажды 
сами жители скажут: мусоро-
проводы нам больше не нужны.

РАШИД ИСМАИЛОВ: Просто так зава-
рить никто не собирается, надо 
конечно учитывать позицию 
собственников жилья. Но надо 
отказываться от мусоропрово-
дов с точки зрения изменения 
условий нашей жизни и нашего 
быта, стремиться к раздельно-
му сбору мусора. Это сохранит 
в том числе наши деньги, кото-
рые мы тратим на коммуналь-
ные услуги.

Насколько готова отрасль к 
полному переходу на раздель-
ный сбор мусора? Смешивать 
разные виды отходов после 
Нового года запрещено. А как 
быть?

НАТАЛЬЯ РОЗИНА: Готовность отра-
сли очень сильно различается 
по регионам. И внутри каждого 
региона она отличается по типу 
населенного пункта. В Москве 
мы уже знаем двухконтейнер-
ную систему с раздельным сбо-
ром, пусть она не идеальна, но 
она работает. А во многих регио-
нах в сельской местности ника-
ких контейнеров для раздельно-
го сбора нет. Иногда вообще ни-
каких контейнеров для мусора 
нет. Мы не можем «причесы-
вать» все сельские населенные 
пункты по принципу Москвы, а 
в отдаленных населенных пун-
ктах Севера применять те же 
технологии, что и в Централь-
ной России. У нас слишком 
большая страна, слишком мно-
го разных условий даже просто 
по логистике. При этом населе-
ние в целом к раздельному сбо-
ру готово. Но нужны и дополни-
тельные стимулы для населе-
ния, например, надо срочно от-
менить налог на доходы, полу-
ченные при сдаче вторсырья. 
Это будет очень эффективно.
РАШИД ИСМАИЛОВ: Отрасль и готова, 
и нет. Например, в Московской 
области создана сеть из ком-
плексных объектов по перера-
ботке (КПО) , которые готовы 
принимать раздельно собран-
ный, накопленный и доставлен-
ный на переработку мусор. Те 

фракции, которые современ-
ные технологии не позволяют 
переработать, временно скла-
дируются. Но мы пока видим, 
что отрасль не в состоянии пе-
рерабатывать большее количе-
ство фракций (их около 40). Но 
самое важное, что не дает отра-
сли рывка в развитии — нет 
спроса на конечную продук-
цию из вторички и экономиче-
ская цепочка по обращению с 
отходами не замыкается. Ведь 
вершина этого айсберга, этой 
экономической модели — про-
дукция, которая должна быть 
выпущена из переработанного 
мусора или из вторичных мате-
риалов, возвращенных таким 
образом в хозяйственный обо-
рот. Либо вторичные материа-
лы должны быть востребованы 
производителями. Но у нас 
природное сырье гораздо де-
шевле и доступнее, чем вторич-
ное. Пока у производителей не 
возникнет экономической за-
интересованности (например, 
в рамках расширенной ответст-
венности производителей 
(РОП)), очень сложно обеспе-
чить достаточный и системный 

поток отсортированных отхо-
дов на переработку и дальше в 
производство.
НАТАЛЬЯ РОЗИНА: У нас не готова за-
конодательная база: переработ-
чикам и заготовителям мешает 
НДС на вторсырье и вторичные 
материальные ресурсы. Если 
его отменить, то работать на 
этом рынке станет легче. И еще 
у нас нет системы «зеленых» за-
купок, когда преференции в гос-
закупках отдаются товарам, 
произведенным из вторичного 
сырья. Такая же проблема и с 
РОП, хотя во всем мире именно 
она — двигатель системы раз-
дельного сбора. Нельзя заста-
вить предпринимателя постро-
ить завод по переработке чего 
угодно до тех пор, пока он не по-
нимает, откуда он будет брать 
сырье. Например, мы собираем 
текстиль. Моим переработчи-
кам нужно пять тонн в день. Мы 
собираем от силы пять тонн в 
месяц, больше просто не полу-
чается. Бессмысленно наращи-
вать объемы по переработке, 
если мы переработчика, кото-
рый построит завод, не можем 
обеспечить сырьем. Нельзя го-
ворить, что нам не нужен раз-
дельный сбор, поскольку нет 

мощностей для переработки. 
Нужно параллельно наращи-
вать объемы собираемого вто-
ричного сырья, развивая раз-
дельный сбор, и создавать ин-
фраструктуру для переработки.
РАШИД ИСМАИЛОВ: В свое время от-
менили НДФЛ на получение до-
хода от продажи макулатуры. 
Теперь логично ожидать, что та-

ким же образом законодатель 
пойдет и в части отмены налога 
на продажу пластика, алюми-
ния и других видов вторсырья. 
Кстати, пока зарабатывать уда-
ется только на картоне, алюми-
нии, стекле и некоторых видах 
пластика. Бизнесом востребо-
ваны высокомаржинальные 
фракции. За этот год получили 
много новых видов отходов, на-
пример, одноразовые контейне-
ры для еды, в которых нам при-
возят домой готовые блюда. 
Этого пластика огромное коли-
чество, но он очень тонкий, осо-
бой ценности с точки зрения 
экономики не представляет. А с 
ним все равно надо что-то де-
лать.

Что надо сделать в первую 
очередь: дать возможность 
комфортно сортировать от-
ходы и относить в контейне-
ры или лишить людей воз-
можности выбрасывать не-
сортированное?

НАТАЛЬЯ РОЗИНА: Нужно создать ус-
ловия для платной сдачи вто-
ричного сырья. Чтобы в ка-
ждом муниципальном округе 
был пункт, куда можно сдать 

вторсырье за деньги. Причем 
он должен располагаться в точ-
ке притяжения для района, на-
пример, около крупного мага-
зина. Запретные или насильст-
венные меры ни к чему хороше-
му не приведут. Ну, заварите вы 
мусоропровод. Люди начнут 
оставлять мусор на лестничной 
клетке. Или около подъезда. 
Это не стимуляция сортиров-
ки. При этом сортированные 
отходы — это огромный эконо-
мический ресурс. Раздельно со-
бранное никто не будет смеши-
вать или закапывать, ведь это — 
огромные деньги. Кроме того, 
надо дать людям и материаль-
ный стимул. Должны быть оба 
варианта: кто-то отнесет на 
пункт сдачи и получит за свой 
мусор какую-то копеечку, а 
кто-то выбросит в отдельные 
контейнеры ради ощущения, 
что он позаботился об эколо-
гии. Кто-то, конечно, проигно-
рирует, маргиналы есть всегда. 
Но не надо на них равняться.
РАШИД ИСМАИЛОВ: Все, что касается 
людей, населения, должно ра-
ботать сначала от создания 
благоприятных условий и за-
тем уже до постепенного уже-

сточения мер ответственности. 
Что касается бизнеса, то с ним 
надо работать сразу и с точки 
зрения санкций, и с точки зре-
ния условий. Кстати, с 1 января 
вступили в силу правила отно-
сительно объектов сортировки 
и размещения отходов. Они в 
том числе запрещают регопе-
раторам смешивать сортиро-
ванные и несортированные от-
ходы. Поэтому должна зарабо-
тать вся цепочка, начиная от 
мест накопления ТКО населе-
нием и заканчивая изготовле-
нием продукции с использова-
нием вторичных ресурсов. Чем 
больше и лучше мы разделяем 
отходы, чем больше вытаски-
ваем из общего объема чистых 
полезных фракций, тем качест-
венней и больше будет отобра-
но отходов на переработку. 
Разумеется, тем меньше уйдет 
на захоронение. Это самая 
главная задача: меньше захо-
ранивать — больше перераба-
тывать. Собственно говоря, 
вся идеология реформы чисто-
ты в этом и заключается. 

ПРОГНОЗ Что будет 
с доходами граждан 
и почему они важны 
для роста экономики

Зарплатный 
прием

Александр Широв,
член-корреспондент РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования РАН

Результаты экономики по итогам 2020 года оказались 
лучше ожиданий большинства профессиональных эко-
номистов. Помогло и то, что российский бизнес был 
уже неоднократно «привит» в ходе кризисов, и вну-
тренние защитные механизмы, и антикризисные меры 
правительства. По нашим оценкам, эти меры уменьши-
ли возможный спад экономики более чем на 1 процен-
тный пункт, и это можно считать достижением. 

Однако этим не стоит обольщаться, кризис продлит-
ся еще как минимум до конца первого квартала.

Наиболее неблагоприятная ситуация сохраняется в 
области доходов населения. По итогам 2020 года, не-
смотря на меры поддержки, реальные располагаемые 
доходы населения сократились, по нашим оценкам, бо-
лее чем на 4%. Таким образом, общий спад этого пока-
зателя за 2013—2020 годы составил примерно 10%. Это 
постепенно становится хронической проблемой эконо-
мического развития.

Например, меры по субсидированию ипотечной 
ставки позволили поддержать строительную отрасль и 
обеспечить рост вводов жилья, даже несмотря на кри-
зис. Однако прослойка граждан, которые в дальнейшем 
могут использовать ипотечные кредиты даже по сни-
женной ставке, становится крайне узкой. Это в той или 
иной степени будет тормозить развитие строительной 
отрасли. Аналогичная ситуация будет складываться и 
на рынках автомобилей, бытовой техники и т.д. С уче-
том того, что потребительский спрос формирует около 
половины российского ВВП, такое развитие событий 
будет явно сдерживать восстановление экономики.

Оно в решающей 
степени зависит 
именно от потреби-
тельского спроса, а 
значит, от роста ре-
альных доходов на-
селения. Конечно, 
можно ожидать 
того, что он восста-
новится в ходе есте-
ственного хода раз-
вития экономики. 
Но это достаточно 
долгий путь. Он 
предполагает посте-
пенное расширение 
экономической ак-
тивности на фоне 
улучшения ситуа-
ции во внешнем 
мире, наращивание 
сначала государственных, а затем и частных инвести-
ций и, наконец, вслед за этим начнется фронтальный 
рост доходов, в том числе и заработных плат. По нашим 
оценкам, при таком варианте восстановление спроса 
населения может занять не менее трех-четырех лет. По-
нятно, что такие сроки не могут устроить общество. 
Значит, нужен набор действий по активной поддержке 
доходов населения. Уже реализуется пакет помощи на-
именее обеспеченным семьям с детьми. Можно было 
бы рассмотреть возможность увеличения налоговых 
вычетов из НДФЛ по ряду позиций и т.д. Однако этого 
недостаточно. 

Более существенный импульс восстановлению по-
требительского спроса могло бы дать повышение зар-
плат работникам бюджетной сферы. Реформа оплаты 
труда, активно проводившаяся в 2012—2018 гг., приве-
ла к росту средних заработных плат в науке, здравоох-
ранении и образовании. Наряду с определенными до-
стижениями она породила и ряд проблем. В частности, 
массу нареканий вызвало изменение уровня оплаты 
труда в зависимости от средней зарплаты по регионам, 
что приводило к вымыванию наиболее квалифициро-
ванных кадров из относительно более бедных субъек-
тов Федерации, а также сокращение общего числа ра-
ботников и чрезмерный рост нагрузки на оставшихся. 
Однако самое главное состоит в том, что после 2018 г. 
дальнейшего опережающего роста оплаты труда в бюд-
жетном секторе не происходило. В результате средняя 
заработная плата в образовании на 2020 г. оценивается 
лишь в 78% от средней по стране, а в здравоохранении в 
104,2%. При этом в здравоохранении превышение 
среднего уровня произошло в 2020 г. (средний рост но-
минальной средней зарплаты медицинских работни-
ков составил более 20%) и было связано с временными 
выплатами врачам и медицинскому персоналу, задей-
ствованным в борьбе с пандемией.

Действия по росту оплаты труда в бюджетном секто-
ре создали условия для конкуренции между бюджет-
ным и внебюджетным секторами экономики за трудо-
вые ресурсы. Это значит, что бизнес в той или иной сте-
пени будет реагировать на увеличение оплаты труда 
бюджетников. В целом это может стать важным источ-
ником ускорения посткризисного восстановления эко-
номики.

Возникает вопрос: а не приведут ли такие действия к 
ухудшению параметров макроэкономической стабиль-
ности? Наши оценки показывают, что нет. Во-первых, 
потребительский спрос сейчас настолько слаб, что его 
некоторое оживление вряд ли приведет к существенно-
му росту цен. Более вероятно, что оно приведет к посте-
пенной загрузке конкурентоспособных мощностей, 
ориентированных на удовлетворение потребностей на-
селения. Во-вторых, как показывает опыт контрцикли-
ческой политики 2020 года, практически вся ценовая 
динамика объяснялась изменением курса рубля и цен на 
мировых товарных рынках. В то время как меры поддер-
жки экономики позитивно влияли на макроэкономиче-
скую ситуацию. В-третьих, рост доходов в бюджетном 
секторе не только поддержит экономику в общем. Он 
прежде всего поддержит спрос на рынках, критически 
важных для восстановления роста: жилищном, автомо-
бильном, бытовой техники и т.д., что обеспечит рост до-
ходов и занятости в других секторах экономики. 

ДУЭЛЬ Готовы ли россияне отказаться от мусоропроводов

Игра в ящик

В 2020 году появилось много новых 
видов отходов — в том числе одно-
разовые контейнеры для еды. 

Повышение зарплат бюджетникам может стать важным 
источником ускорения роста экономики.

А К Ц Е Н Т

Одно лишь только заваривание 
мусоропроводов не простимулирует 
людей сортировать мусор, нужны 
еще и пункты приема вторсырья

КАК ВАМ ЭТО

Владимир Щекин, 
совладелец группы 
«Родина»:
— Сейчас ни свод строительных 

правил, ни СанПиНы не обязыва-

ют застройщиков предусматри-

вать мусоропроводы в многоквар-

тирных домах. Если они и появля-

ются, то преимущественно в до-

мах устаревших проектов, кото-

рые по инерции используют мно-

гие региональные девелоперы. В 

долгосрочной перспективе от му-

соропроводов, конечно, придется 

полностью отказаться из-за трен-

да на раздельный сбор мусора.

Застройщики в целом стремятся 

не создавать мусоропроводы. Во-

первых, нередко новоселы просят 

его запечатать и не эксплуатиро-

вать. Во-вторых, мусоропровод за-

нимает полезную площадь в об-

щих пространствах дома, где мо-

гли бы размещаться, скажем, ме-

ста для хранения колясок или ве-

лосипедов. В нашем проекте пред-

усмотрены специальные утилиза-

ционные камеры на первых этажах 

домов, которые будут регулярно и 

тщательно обслуживаться.

Алексей Перлин, гендирек-
тор «СМУ-6 Инвестиции»:
— Застройщики жилья больше не 

обязаны предусматривать мусо-

ропроводы при строительстве до-

мов выше пяти этажей, но и запре-

та на их установку нет. Однако се-

годня чаще всего отказываются от 

мусоропроводов еще на этапе 

проектирования. Если же проек-

том мусоропроводы предусмотре-

ны, то в процессе эксплуатации 

они, как правило, завариваются. В 

наших проектах мусоропроводы 

не предусмотрены.

Дмитрий Липовой,
коммерческий директор 
«Мангазея Девелопмент»:
— На московском рынке новостро-

ек наличие или отсутствие мусо-

ропровода зависит в первую оче-

редь от класса недвижимости. Как 

правило, в проектах элитных до-

мов закладываются специальные 

камеры сбора бытового мусора на 

каждом этаже. Они располагаются 

в удалении от квартир, рядом с 

лифтовыми холлами, и очищаются 

по 2—3 раза в день сотрудниками 

управляющей компании. В жилых 

комплексах премиум- и бизнес-

класса ситуация схожая. Зачастую 

застройщики размещают одну ка-

меру на первом этаже или на под-

земном паркинге.

В комфорт-классе камеры уста-

навливаются, как правило, на ули-

це или также в специально отве-

денном помещении. В нашем жи-

лом комплексе в каждом корпусе 

предусмотрено помещение для 

сбора отходов, отделенное от жи-

лой части, в него можно попасть 

только с улицы. Жителям не нужно 

далеко ходить, а управляющей 

компании комфортно очищать его 

и проводить санобработку. В ча-

сти проектов комфорт-класса все 

еще присутствуют мусоропрово-

ды, но, как правило, речь идет о 

невысокой этажности.

Жилые комплексы экономкласса 

по-прежнему предусматривают в 

проекте мусоропроводы в лифто-

вых холлах. Как правило, на этапе 

ремонта они запаиваются, чтобы 

не допустить засорения строитель-

ным мусором. После ввода в эк-

сплуатацию жители на общем со-

брании принимают решение о не-

обходимости мусоропровода в их 

ЖК. И если большинство против, 

мусоропровод остается запаян.

Есть тенденция к постепенному 

отказу от мусоропроводов, так как 

они не подходят для раздельного 

сбора.

Наталья Шаталина, 
Гендиректор сервиса 
покупки новостроек 
«Синица» :
— Крупные застройщики, напри-

мер А101, ФСК, «Самолет», ЛСР, в 

последние годы не проектируют в 

своих жилых комплексах мусоро-

проводы, а в тех корпусах, где му-

соропроводы имеются, они чаще 

всего не эксплуатируются по ре-

шению жильцов.

Строительство мусоропроводов 

регулировалось СанПиНами, но 

не являлось обязательным, а опре-

делялось заданием на проектиро-

вание. Поэтому когда от покупате-

лей появился запрос на дома без 

мусоропровода, застройщики пе-

рестали их делать.

Надежда Коркка, 
управляющий директор 
компании «Метриум»:
— Доля проектов, в которых пред-

усмотрен мусоропровод, посте-

пенно снижается. Активнее всего 

девелоперы избавляются от мусо-

ропроводов в новостройках, отно-

сящихся к высокобюджетному 

сегменту.

Пунктом 9.32 СП 54.13330.2016 

«Здания жилые многоквартир-

ные» обязательность устройства 

мусоропроводов в строящихся и 

реконструируемых многоквартир-

ных зданиях в пять и более этажей 

предусмотрена только при нали-

чии такого требования в санитар-

ных нормах и правилах. Минстрой 

осенью прошлого года заявил, что 

девелоперы не обязаны это де-

лать, сославшись на СанПиНы 

2.1.7.3550-19. Правда, 1 января 

нынешнего года их действие за-

кончилось.

Подготовила Марина Трубилина
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Если полагаться 
только на естест-
венный ход разви-
тия экономики, 
то восстановле-
ние доходов насе-
ления может 
занять не менее 
трех-четырех лет
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Сейчас мусоропроводы появляются в основном в домах, построенных по устаревшим проектам.
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БОЛЬШАЯ 
МАЛЕНЬКАЯ ВЕРА
В дни накануне 65-летия Веры Глаголевой мы вспоми-
наем об этой замечательной актрисе и режиссере.

С Верой Глаголевой мы дружили очень близко. Она 
была тем человеком, необходимость которого в моей 
жизни, была очевидна и казалось вечной. Главное ощу-
щение сегодня: не договорили. 

В последние годы ее жизни, правда, стали общаться 
меньше, но я всегда знал, что в любой момент могу ей 
позвонить, что меня выслушают, и, если будет необхо-
димость, помогут.

Вера была абсолютно женственна. И при этом обла-
дала каким-то не просто мужским, а, я бы сказал, муш-
кетерским характером. Ей все время было необходимо 
куда-то бежать, кого-то спасать, кому-то помогать. 
Иногда раздражало: вот сидишь с ней вроде, говоришь. 
А она все время в телефоне: надо обязательно отве-
тить, написать… Те-
перь я понимаю: 
это была не суетли-
вость, а потреб-
ность постоянно ре-
шать проблемы. Как 
правило, не свои.

Помню близкий 
мой человек загре-
мел в больницу. Я 
сказал об этом Вере. 
Часа через два я 
стоял у окна  и с 
удивлением увидел, как к моему подъезду подъезжает 
Верина машина, оттуда выходит Вера и вытаскивает 
кучу пакетов: она решила, что я теперь буду голодать и 
привезла мне кучу продуктов. Такой был у Глаголевой 
характер.

Я помню, как она рассказала мне о своей страшной 
болезни, как показала какую-то ерундовую точечку, 
выпуклость — вестника этой заразы. Как сдерживала 
слезы. Как резко сказала: «Все. Хватит. Давай о дру-
гом». Потом, в другие разговоры, к болезни своей не 
возвращалась. Сказала как-то: «Химию делать не 
буду». И снова — о другом.

Она переносила свою хворь так, чтобы даже близ-
кие ее не жалели. Не смели жалеть. Она все время улы-
балась. Когда я о ней думаю, вспоминается смеющееся 
лицо. Словосочетание «нести радость» Вера восприни-
мала буквально — именно радость хотела она нести.

Когда ее не стало, меня не было в Москве. Господь 
уберег меня от того, чтобы видеть ее в гробу. Ругаю 
себя за то, что до сих пор не был на ее могиле. Я не могу 
понять, что она ушла навсегда. До сих пор, видя авто-
мобиль ее марки, смотрю, не ее ли номер. Такой вот 
бред…

А познакомились мы по моей инициативе в 1993 
году. Тогда в театре имени Ермоловой я ставил свой 
первый спектакль «Комедия о настоящей беде государ-
ству Московскому» по пушкинскому «Борису Годуно-
ву». Я позвонил Вере и пригласил ее на роль Марины 
Мнишек. Мы встретились в Доме кино. Вера внима-
тельно рассматривала меня, изучала. Сказала, что ей 
очень интересно играть классику, но, чтобы сказать 
окончательное «да», надо прийти ко мне на репети-
цию.

Уже через много лет, когда мы подружились, я спро-
сил ее: «Что могла показать одна репетиция с неиз-
вестным тебе режиссером?» «В режиссере, — ответила 
Вера, — особенно театральном, самое главное — это 
слух на фальшь. Слышит — не слышит. Мне надо было 
понять, есть ли у тебя слух». Для меня это были очень 
важные слова.

Она замечательно играла в паре с блистательным 
Михаилом Жигаловым. Но очень недолго — уже носила 
в животе девочку Настю, которая сегодня жена знаме-
нитого хоккеиста. 

Она была актрисой с фантастической, как принято 
говорить, животной органикой. Неслучайно великий 
Анатолий Эфрос пригласил ее в свой фильм «В четверг 
и больше никогда» на одну из главных ролей. Гений не 
ошибался.

Но в последние годы она не хотела быть актрисой, 
ей хотелось снимать. Однажды она попросила меня по-
смотреть черновую 
сборку картины 
«Одна война», по-
моему, даже без му-
зыки, местами не-
аккуратно смонти-
рованную. Черно-
вик. Картина произ-
вела на меня оше-
ломляющее впечат-
ление. Такой войны, 
такого взгляда на войну я никогда не видел. То, как там 
работали актеры можно, наверное, определить одним 
словом «самозабвенно». 

Я сказал ей об этом. Она смутилась. Она могла быть 
очень уверенной, жесткой даже. И тем не менее, как 
мне кажется, до конца дней доказывала себе, что имеет 
право на режиссерскую профессию.

Мечтала снять русскую классику, и чтобы главную 
роль непременно сыграл знаменитый Рэйф Файнс. До-
билась своего. И вышел фильм «Две женщины». Она 
показывала его в маленьком кинотеатре на набереж-
ной. Атмосфера другой русской жизни сразу охватыва-
ла тебя, и вполне себе мелодраматическая история 
превращалась в рассказ про других людей, другие от-
ношения. 

А знаете, что я вам скажу? Признавая, что Вера 
Глаголева — замечательная актриса, мы как-то недоо-
ценили ее режиссерское мастерство. И нет в этом ее 
вины. Просто нам самим трудно поверить, что такая 
хрупкая, очень простая в общении, абсолютно есте-
ственная женщина может снимать мощное кино. 
Многим казалось, что это если и не вполне блажь, то 
что-то близкое к этому. А осталось настоящее искус-
ство.

В эти дни звонят, просят рассказать о Вере. Можно 
ли одним словом определить этого человека? Пожа-
луй, это слово будет «невероятная». В ней все сочета-
лось невероятно. Абсолютная улыбчивость и откры-
тость и столь же абсолютное трагическое восприятие 
жизни. Желание постоянно общаться и стремление за-
биться в угол, что-нибудь читать и думать. Сосредото-
ченность в работе и столь частая рассредоточенность в 
общении.

Она умела дружить, приходить на помощь в любое 
время суток. И обижаться так, чтобы вычеркнуть чело-
века из своей жизни навсегда. Могла быть невероятно 
веселой и трагически печальной. Она всегда достигала 
своей цели. И при этом слова «неудобно», «неловко» я 
очень часто слышал от ее.

Вера Глаголева, конечно, была миром. А миры не ис-
чезают.  

Вере все время 
было необходимо 
куда-то бежать, 
кого-то спасать, 
кому-то помогать

Вера Глаголева, 
конечно, была 
миром.  А миры 
не исчезают

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 

июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Феде-
рации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  заместителя председателя Астраханского област-
ного суда;

—  заместителя председателя Самарского областно-
го суда;

—  заместителя председателя суда Ханты-Мансийс-
кого автономного округа — Югры;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 25 февраля 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

Информационное сообщение
Об исключении Банка «Новый Символ» (АО) 

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов

Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 
по страхованию вкладов»  (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии  
на осуществление банковских операций у Универсального 
коммерческого банка гуманитарных инвестиций 
«Новый Символ» (акционерное общество), Банк 
«Новый Символ» (АО) (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 370, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 533) 
и завершением Агентством процедуры выплаты 
возмещения по вкладам Правлением Агентства 21 января 
2021 г. (протокол № 4) принято решение об исключении 
указанного банка из реестра банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов  
с 24 декабря  2020 г. на основании письма Банка России 
от 18 января 2021 г. № 14-39/195  о государственной 
регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись 
в Едином государственном реестре юридических лиц 
от 24 декабря 2020 г.  № 2207713971441).

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Ангарская нефтехимическая 
компания» (АО «АНХК») совместно с администрацией 
Ангарского городского округа в соответствии с Федераль-
ным законом № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
уведомляет о начале общественных обсуждений на этапе 
проведения оценки воздействия на окружающую среду 
и подготовки обосновывающих материалов по объекту го-
сударственной экологической экспертизы «Полигон про-
мышленных и твёрдых бытовых отходов АО «АНХК», 
а именно разработку технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду, входящего 
в состав предварительных материалов оценки воздействия 
на окружающую среду.

Название, цель и месторасположение намечаемой 
деятельности: строительство объекта «Полигон про-
мышленных и твёрдых бытовых отходов АО «АНХК», 
предназначенного для обеспечения приёма, утилизации, 
складирования и захоронения промышленных и твёрдых 
бытовых отходов II—V классов опасности, образующихся 
в АО «АНХК» от текущей деятельности, намечается по ад-
ресу: Иркутская область, Ангарский район, вдоль автодоро-
ги М-53 «Байкал», в 2,5 км южнее мкр. Юго-Восточный, в  
300 м восточнее полигона твёрдых бытовых отходов, земель-
ный участок с кадастровым номером 38:26:041401:236.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
АО «АНХК», 665830, Иркутская обл., г. Ангарск, генераль-
ный директор Зеленский К.В.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: январь—июнь 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Ангарского городского окру-
га, 665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла Марк-
са, дом 19, кабинет 401 (зал заседаний), совместно с заказ-
чиком или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности технического задания: Тех-
ническое задание на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду объекта «Полигон промышленных 
и твёрдых бытовых отходов АО «АНХК» доступно для 
ознакомления и направления замечаний и предложений 
по адресу: 665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Кар-
ла Маркса, дом 19, кабинет 333 с 9.00 до 17.00 с даты на-
стоящей публикации до момента принятия решения о ре-
ализации намечаемой деятельности. Принятие от граждан 
и общественных организаций замечаний и предложений 
в письменном виде с указанием Ф.И.О. к техническому за-
данию обеспечивается Заказчиком в течение 30 дней с мо-
мента публикации данного объявления.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Полигон промышленных 
и твёрдых бытовых отходов АО «АНХК» назначены 
на 26 февраля 2021 г. в 12.00 в здании администрации 
Ангарского городского округа по адресу: 665830, Иркутс-
кая область, г. Ангарск, ул. Карла Маркса, дом 19, кабинет 
401 (зал заседаний).

Результатом общественных обсуждений будет утверж-
дение технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное общество  
«Ангарскнефтехимпроект», адрес: 665835, Иркутская область, 
г. Ангарск, ул. Чайковского, д. 58, тел.: (3955) 67-67-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ О ЗАВЕРШЕНИИ ПЕРЕДАЧИ СТРАХОВОГО 
ПОРТФЕЛЯ

Акционерное общество «Страховое общество газовой про-
мышленности» (сокращенное наименование — АО «СОГАЗ», 
ОГРН 1027739820921, ИНН 7736035485; регистрационный номер 
в ЕГРССД 1208) сообщает, что 01.01.2021 процедура передачи стра-
хового портфеля по добровольному медицинскому страхованию 
ООО СМК «УГМК-Медицина» завершена.

ООО СМК «УГМК-Медицина» осуществило передачу стра-
хового портфеля по вышеуказанному виду страхования, в состав 
которого включаются обязательства по договорам страхования, 
соответствующие сформированным страховым резервам, и активы, 
принимаемые для покрытия сформированных страховых резер-
вов, включая обязательства по договорам страхования, действую-
щим на дату принятия решения о передаче страхового портфеля, 
и обязательства по договорам страхования, срок действия которых 
истек на дату принятия решения о передаче страхового портфе-
ля, но обязательства по которым не исполнены в полном объеме, 
вместе с правами требования уплаты страховых премий (страховых 
взносов). Передача была осуществлена на основании договора о пе-
редаче страхового портфеля между ООО СМК «УГМК-Медицина» 
и АО «СОГАЗ».

Страховая организация, принявшая страховой портфель:
 1. Фирменное наименование на русском языке: 
 Полное: Акционерное общество «Страховое общество газовой 
промышленности» 
Сокращенное: АО «СОГАЗ»
 2. Фирменное наименование на английском языке:
Полное: INSURANCE COMPANY OF GAZ INDUSTRY SOGAZ
Сокращенное: SOGAZ INSURANCE 
 3. Место нахождения: 107078, г. Москва, пр-т Академика Саха-
рова, д. 10 
 4. Официальный сайт АО «СОГАЗ» в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет»: www.sogaz.ru
Основной деятельностью страховой организации, принявшей 

страховой портфель, является деятельность по страхованию и пе-
рестрахованию. Финансовое положение АО «СОГАЗ» удовлетворя-
ет требованиям финансовой устойчивости и платежеспособности 
с учетом принятых обязательств. 

АО «СОГАЗ» имеет лицензию СЛ № 1208 от 05.08.2015 на осу-
ществление вида страхования, по которому принят страховой 
портфель .

01.01.2021 все права и обязанности по договорам добровольно-
го медицинского страхования перешли к страховой организации, 
принявшей страховой портфель, — АО «СОГАЗ».

Датой начала исполнения АО «СОГАЗ» обязательств по приня-
тым договорам страхования, включенным в переданный страховой 
портфель, является 01.01.2021 г.

По всем вопросам просим обращаться по адресу: 107078, 
г. Москва,  пр-т Академика Сахарова, д. 10, 

Телефон для связи: 8 800 333 0 888.

Информационное сообщение
Об исключении АО ВКАБАНК  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов  

в связи с его реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство 

по страхованию вкладов»  (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с прекращением деятельности  
Волго-Каспийского  Акционерного  Банка 
( а к ц и о н е р н о е  о б щ е с т в о ) ,  А О  В К А Б А Н К  
(номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 1027, номер по реестру 
банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 51) в результате его 
реорганизации в форме присоединения к 
Публичному акционерному обществу «Совкомбанк», 
ПАО «Совкомбанк», Правлением Агентства  
21 января 2021 г. (протокол № 4) принято решение 
об исключении  с 31 декабря 2020 г. указанного банка 
из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов на основании 
сообщения Банка России  от 19 января 2021 г.  
№ 14-20/217. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ГОРИЗОНТ-СЕРВИС» совместно с Ялтинским городским 
советом Республики Крым настоящим информирует о начале обще-
ственных обсуждений в форме общественных слушаний по объекту 
государственной экологической экспертизы: «Оценка воздействия 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду объекта 
«Набережная, расположенная на территории СКК «МРИЯ. Реконс-
трукция.», по адресу: Российская Федерация, Республика Крым, 
г. Ялта, с. Оползневое, ул. Генерала Острякова, д. 9.

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция системы берего-
укрепительных сооружений и реконструкция существующих водо-
выпусков.

Местоположение намечаемой деятельности: Республика Крым, 
г. Ялта, с. Оползневое, ул. Генерала Острякова, д. 9.

Застройщик: ООО «ГОРИЗОНТ-СЕРВИС»: 298685, Республика 
Крым, г. Ялта, с. Оползневое, Севастопольское ш., д. 2.

Проектная организация: ООО «ГК «Инжзащита», 354073, Крас-
нодарский край, г. Сочи, ул. Пластунская, 202, контактное лицо: 
Самаркин-Джарский К.Г.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: Му-
ниципальное образование городской округ Ялта Республики Крым.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания.

С документацией объекта государственной экологической экс-
пертизы можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного информационного сообщения в электронном виде 
на официальной странице муниципального образования городской 
округ Ялта Республики Крым на портале Правительства Республики 
Крым в разделе «Общественное обсуждение» в сети «Интернет» 
(yalta.rk.gov.ru).

Общественные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы в форме общественных слушаний состоятся 
27 февраля 2021 года в 11.00 в большом зале Администрации города 
Ялта Республики Крым по адресу: Республика Крым, г. Ялта, пл. Со-
ветская, 1.

Замечания и предложения в письменной форме и печатном виде 
принимаются до 27 марта 2021 года (включительно) в Департаменте 
муниципального контроля Администрации города Ялта Республики 
Крым по адресу: Республика Крым, г. Ялта, пер. Карла Либкнехта, 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Муниципальное учреждение «Управление городского хо-
зяйства» совместно с Администрацией Качканарского город-
ского округа в соответствии с п. 4.10 «Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» (приказ 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 № З72), уведомляет о 
начале процесса общественных обсуждений предваритель-
ных материалов по оценке воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) по объекту «Строительство очистных сооружений 
хозяйственно-бытовой канализации г.Качканар», в форме 
общественных слушаний. 

Участок существующих очистных сооружений хозяйс-
твенно-бытовой канализации производительностью  
до 25 000 м3/сут расположен по адресу: Свердловская об-
ласть, г. Качканар, промышленная зона 3. 

Очистные сооружения хозяйственно-бытовой канализа-
ции предусмотрены для очистки сточных вод г. Качканар. 
На очистных сооружениях предусмотрена механическая, 
биологическая очистка, доочистка и обеззараживание сточ-
ных вод.

В настоящее время сооружения находятся в неудовлетво-
рительном состоянии. Качество очистки сточных вод не со-
ответствует установленным требованиям. Строительство но-
вых очистных сооружений хозяйственно-бытовой канализа-
ции приведет к увеличению производительности очистных 
сооружений и исключению сброса в водоем необработанных 
стоков.

Наименование заказчика: Муниципальное учреждение 
«Управление городского хозяйства». 624350, Свердлов-
ская область, г. Качканар, 5-й микрорайон, д. 72,  
тел.: 8 (34341) 6-15-42.

Исполнитель — Общество с ограниченной ответственнос-
тью «Региональная интегрированная компания»  
(ООО «РИК»). 426057, г. Ижевск, ул. К.Маркса, д.130,  
оф. 211; тел.: 8 (3412) 57-61-20, e-mai1: ugipro@mail.ru.

Примерные сроки проведения процедуры OBOC — январь 
2021 — апрель 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Отдел городского хозяйства, транспорта и связи 
Администрации Качканарского городского округа.

Предварительные материалы по оценке воздействия  
на окружающую среду (ОВОС) доступны с 26 января  
2021 года:

—  на бумажном носителе — по адресу: Свердловская об-
ласть, город Качканар, улица Свердлова, дом 8 (здание 
администрации), информационный стенд в фойе;

—  в электронном виде — на сайте Администрации Качканарс-
кого городского округа https://kgo66.ru/str-gkh/gkh-eco. 

Замечания и предложения принимаются через  
форму обратной связи на сайте в разделе «Экология»  
https://kgo66.ru/str-gkh/gkh-eco, а также в письменном виде 
в фойе здания Администрации Качканарского городского ок-
руга: Свердловская область, город Качканар, улица Свердло-
ва, дом 8 (время приема предложений: рабочие дни с 8.00 до 
17.00, перерыв с 12.30 до 13.30) до 24 февраля 2021 года 
(включительно).

Ответственное лицо: Гаврина Е.В. Телефон для справок: 
(34341) 2-44-90, доб. 66.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Ямалтрансстрой», являясь генеральным проектиров-
щиком по объектам:

—  «Храмовый комплекс в честь Преображения Господня  
в г. Салехард. II этап. Храмовое подворье»;

—  «Храмовый комплекс в честь Преображения Господня  
в г. Салехард. III этап. Гимназия»,

информирует общественность о начале процедуры обществен-
ных слушаний намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
объектов государственной экологической экспертизы.

Цели и задачи: храмовое подворье обеспечит возможность 
осуществлять просветительскую и хозяйственную деятельность, 
проводить воспитательные работы с детьми и взрослыми; Гим-
назия обеспечит возможность проведения учебных занятий в со-
ответствии с типовым учебным планом общеобразовательной 
школы, рассчитанной на 11-летний период обучения. 

Месторасположение намечаемой деятельности —  
Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Салехард.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: январь — март 2021 года.

Заказчик проектной документации — Некоммер-
ческая организация «Фонд «Сотрудничество Ямала»  
(тел.: 8 (34922) 4-43-80, эл.почта: fond.sy@mail.ru). 

Генеральный проектировщик — АО «Ямалтрансстрой» 
(тел. 8(34992)-5-37-77, эл.почта: in@yamaltransstroy.com).

Проектная организация — ООО «ИЦ «Ямал»  
(тел.: 8 (913)-673-81-79, эл.почта: vetoshkin.dn@ecyamal.ru).

Организатор общественных обсуждений — адми-
нистрация муниципального образования город Салехард  
(тел.: 8 (34922) 3-37-14, эл.почта: avdashchenko@slh.yanao.ru). 

Общественные обсуждения в форме слушаний проводят-
ся в 18 часов 15 минут 26 февраля 2021 года по адресу: г. Сале-
хард, ул. Свердлова, дом 48, кабинет 102.

Для возможности удаленного участия в слушаниях будут ис-
пользованы средства дистанционного взаимодействия. Ссылка 
на видеоконференцию будет расположена на сайте админист-
рации муниципального образования город Салехард по адресу: 
www.salekhard.org в подразделе «Благоустройство и экология» 
раздела «Социально-экономическое развитие» 26 февраля 2021 
года за 30 минут до начала проведения процедуры общественных 
слушаний.

Регистрация участников общественных обсуждений — 26 фев-
раля 2021 года с  17 часов 45 минут до 18 часов 15 минут по адре-
су: г. Салехард, ул. Свердлова, дом 48, кабинет 102.

Ознакомиться с техническими заданиями, а также материа-
лами по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности по каждому из объектов можно 
по адресу: г. Салехард, ул. Свердлова, дом 49, кабинет 207, а так-
же на сайте администрации муниципального образования город 
Салехард по адресу: www.salekhard.org в подразделе «Благоуст-
ройство и экология» раздела «Социально-экономическое разви-
тие». 

Замечания и предложения по теме общественных обсуж-
дений просим оставлять в Журнале регистрации замечаний 
и предложений по каждому из объектов, с указанием Ф.И.О., 
а также по электронной почте: avdashchenko@slh.yanao.ru, 
vetoshkin.dn@ecyamal.ru.

По вышеуказанным адресам электронной почты после окон-
чания общественных обсуждений в течение 30 дней будут прини-
маться замечания, вопросы, предложения по предмету обсужде-
ний от заинтересованных представителей общественности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПАНДЕМИЯ 

УКРОЩЕНИЕ COVID-19
Они возвращают своих пациен-
тов не просто к жизни, а к 
жизни полноценной, перспек-
тивной, без инвалидности и 
уродства. А иногда дарят им 
очень долгую жизнь, оперируя 
только что родившуюся кроху. 
Об этих врачах, об их уникаль-
ных операциях, умении не сда-
ваться в самых, казалось бы, 
безнадежных случаях, о пре-
данности своим пациентам рас-
сказывают корреспонденты 
«Российской газеты».

Привычная, хорошо отла-
женная работа главного гемато-
лога Ярославской области Вале-
рия Лапина прервалась в конце 
апреля, когда у большинства его 
пациентов и сотрудников обна-
ружили ковид. 

На всех мест в «ковидном го-
спитале» не хватало. И остав-
шихся десять человек решили 
перевезти в Ярославскую ЦРБ. 
Эвакуировались (по-другому 
этот переезд не назвать) с вече-
ра 30 апреля до ночи 1 мая. А по-
том Лапин поехал туда спасать 

своих пациентов. И два месяца 
проработал в «красной зоне».

«Мне говорят, мог бы по те-
лефону консультировать. Но я 
видел глаза людей, их страх, — 
объясняет Валерий Альберто-
вич. — Они и я тогда понимали, 
что, несмотря на все огромные 
усилия, структуры оказания по-
мощи при COVID-19 для гемато-
логических больных еще нет. 
Это касалось и переливания 
крови, и лабораторной диагно-
стики. Все делалось с колес, как 
в военное время».

Пациенты Лапина все были 
после «химии» или на «химии» 
в связи со злокачественными 
новообразованиями крови, 
костного мозга и лимфатиче-
ских узлов. Ковидный статус 
крайне осложнил их и без того 
очень тяжелое состояние. К до-
ктору Лапину начали приво-
зить и других гематологиче-
ских больных.

«Лечили все сразу: не только 
ковид и цитокиновый шторм, 
который сам по себе смертель-
но опасен, но и опухоли, — вспо-

минает Лапин. — Ведь человек 
мог вылечиться от ковида, но 
погибнуть от рецидива опухоли. 
Такие случаи, к сожалению, 
были. Несколько пациентов мы 
все-таки потеряли». 

На вопрос, что было самым 
сложным тогда, Валерий Лапин 
отвечает: «Неизвестность». 
Ведь протокола лечения не су-
ществовало. Масштаб этой не-
известности доктор рисует так: 
«Вот вы сидите дома, пьете чай, 
а вам вдруг объявляют, что че-
рез полчаса вы выезжаете в 
Америку…»  Лапин обшарил все 
зарубежные медицинские сай-
ты, где публикуется самая све-

жая информация, постоянно 
консультировался с друзьями-
гематологами из Москвы, кото-
рые тоже столкнулись с этой не-
простой задачей. 

— Если бы повторилась та ве-
сенне-летняя вспышка ковида, 
ситуация была бы уже другой? — 
спрашиваю.

— Сегодня я бы лечил без ду-
шевного надрыва. Я знаю, что 
делать, — уверен доктор Лапин.

Одна из его пациенток, кото-
рая была тогда на грани смерти, 
а сегодня находится в стойкой 
ремиссии, очень эмоционально 
вспоминает пережитое: «Если 
бы доктора Лапина с нами тогда 

не было, и нас бы не было. Мы 
реально боялись за свои жизни. 
А он был с нами ежедневно. И 
продолжал нас вытаскивать. Бо-
ролся за каждого». Он всегда бо-
рется за каждого. 

Как и его кубанский коллега 
Анатолий Ванюков, начальник 
медчасти ГБУЗ «Специализи-
рованная клиническая инфек-
ционная больница» в Красно-
даре. Он вылечил более 700 ко-
видных больных. А еще участ-
вовал в организации несколь-
ких госпиталей по всему краю, 
без которых регион не смог бы 
противостоять коронавирусу.

С приходом ковида при-
шлось полностью поменять 
структуру больницы. Почти 
все помещения были переобо-
рудованы в палаты для боль-
ных коронавирусом, включая 
бывшие ординаторские, се-
стринские, подсобные поме-
щения. Надо было еще органи-
зовать общежития для врачей 
на территории госпиталя. «Воз-
никло очень много бытовых во-
просов — нехватка стиральных 

машин, чайников, кроватей… 
Все это приходилось доставать с 
большим трудом», — рассказы-
вает Анатолий Ванюков. 

После того как в кратчайшие 
сроки была налажена работа го-
спиталя, врачи бросили все 
силы на лечение пациентов. По-
шел огромный, нарастающий 
поток заболевших. 

«И всеми особенно тяжелы-
ми занимался Анатолий Ваню-
ков, — рассказывает замести-
тель главного врача больницы 
Игорь Люлин. — Он не только ос-
матривал и назначал лечение 
тем, кто поступал к нам, но каж-
дый день делал десятки звонков, 
консультируя коллег во всех 
районах края». 

Однако сам Анатолий Ваню-
ков против, когда излечение 
того или иного пациента припи-
сывают исключительно ему. И 
всегда настаивает, что решение 
принимал все-таки консилиум, 
хоть и под его председательст-
вом. «А я просто делал свою ра-
боту, — говорит врач. — Так же, 
как и все мои коллеги».  

РЯДОМ С НАМИ Врачи уходят за своими пациентами в «красную зону» и вытягивают самых тяжелых 

За линией жизни

Операции, которые делают сегодня окулисты в Петербурге, начали разрабатывать более полувека назад.

А К Ц Е Н Т

Вот вы сидите дома, пьете чай, а вам 
вдруг объявляют, что через полчаса вы 
выезжаете в Америку… Как и чем лечить 
ковид, узнавали по ходу дела

МЕЧТА СВЯТОСЛАВА ФЕДОРОВА

ВПЕРВЫЕ ТАК ВИЖУ!

Сбылась мечта знаменитого 
офтальмолога Святослава Фе-
дорова. Его ученики и последо-
ватели теперь могут дать отлич-
ное зрение тем, кому не помо-
гали ни очки, ни линзы. 

Эту уникальную операцию 
начали делать в Петербурге — в 
филиале МНТК «Микрохирур-
гия глаза» имени академика 
Федорова. И теперь может 
сбыться мечта тех, кто страдает 
крайне высокой степенью бли-
зорукости, дальнозоркости, 
астигматизма. Им сложно подо-
брать очки, а лазерная коррек-
ция совсем не подходит. 

Новая операция в обиходе 
получила название «внутри-
глазные очки». Очки, конечно, 
никто в глаз не ставит. По новой 
технологии вживляют совре-
менные гелеобразные «хруста-
лики» или «линзы». 

«Недавно оперировал боль-
ную. Минус 25 диоптрий, без 
очков практически ничего не 
видит, — рассказывает завотде-
лением рефракционной хирур-
гии и патологии роговицы 
Алексей Титов. — После опера-
ции она открывает глаза и пла-
чет. Первый раз в жизни, гово-

рит, так хорошо вижу. И тут же 
легко прочитала восемь строк 
таблицы для проверки зрения». 

Сама! Шаг к этой мечте Фе-
доров сделал еще в 1968 году, 
установив двум пациентам лин-
зы в переднюю камеру глаза. Но 
такие операции несли опреде-
ленные проблемы и не прижи-
лись. 

 «Внутриглазные очки» те-
перь специально изготавлива-
ют для каждого глаза конкрет-
ного пациента, — поясняет Ти-
тов. — К тому же они позволяют 
корректировать сразу несколь-
ко глазных недугов. Например, 
сочетание у одного пациента 
близорукости, астигматизма и 
старческой дальнозоркости. 
После операции он не нуждает-
ся в очках ни для дали, ни для 
близи. Новые «внутриглазные 
очки» подходят и людям с неко-
торыми болезнями роговицы».

Операция длится несколько 
минут под местной анастезией. 
«Внутриглазные очки», сверну-
тые в трубочку, вводят в глаз че-
рез 2-миллиметровый прокол. 
Никакие ткани глаза не удаля-
ют, швы не накладывают. Про-
кол быстро заживает сам.  

УНИКАЛЬНЫЙ СЛУЧАЙ

БЕЗ ТРУБОК И КАТЕТЕРА

В Алтайском центре охраны ма-
теринства и детства урологи и 
хирурги провели уникальную 
операцию. С помощью живых 
трансплантатов они заново «со-
брали» уретру подростку, по-
страдавшему в ДТП.

Михаил Сокольщик, профес-
сор кафедры урологии и андро-
логии Федерального медицин-
ского биофизического центра 
им. А.И. Бурназяна, и его барна-
ульские коллеги открыли парню 
из Хабаровска дверь во взро-
слую жизнь без инвалидности, 
трубок и катетеров. 

Два с половиной года назад 
17-летний Демьян попал под ко-
леса «Газели», выезжающей со 
двора. Он чудом выжил, но ему 
раздробило весь таз. Хабаров-
ские хирурги успешно собрали 
тазовые кости, парень пошел на 
поправку. Но восстановить уре-
тру, которая оторвалась от моче-
вого пузыря, долгое время не 
удавалось. Демьян ходил с ци-
стомической трубкой. А родите-
ли по всей стране искали врачей. 
И нашли. 

 «Я был на конференции в Ха-
баровске. Меня попросили по-
смотреть Демьяна, — вспомина-
ет Михаил Сокольщик. — Решил 
оперировать. Но в нашем мо-
сковском центре мы не прини-
маем детей. Договорились с кол-
легами из Барнаула провести 
операцию на базе Алтайского 
центра охраны материнства и 
детства». 

Уникальность операции в 
том, что поврежденный участок 
уретры большой — более четы-
рех сантиметров. Его пришлось 
убрать и создавать заново из жи-
вых тканей пациента. 

«Мы решили сделать пласти-
ку уретры, используя известный 
трансплантат из слизистой 
щеки, — поясняет профессор. — 
Но просто пересадить его на 
ткань с рубцами, где низкий уро-
вень кровоснабжения, нельзя — 
не приживется. Тогда придумали 
использовать живую мышцу жи-
вота как кровоснабжающую 
муфту, к которой подшили ло-
скуты слизистой щеки. Опера-
ция прошла успешно».  

ТЕЛЕМЕДИЦИНА

АЛЛО, НАЧИНАЕМ ОПЕРАЦИЮ

В Самаре с помощью специаль-
ного оборудования врачи выве-
ли на экран телефона видео 
операционного поля. А в Санкт-
Петербурге хирург-консуль-
тант смог видеть все, что делает 
его коллега. И при необходимо-
сти мог бы корректировать ход 
операции.

«Она была малоинвазивная. 
Через небольшие проколы при 
помощи видеокамеры и ин-
струментов мы удаляли жел-
чный пузырь», — рассказал 
главный врач Самарской город-
ской клинической больницы № 
8 Сергей Дергаль. 

Сложность была в том (пото-
му и понадобилась консульта-
ция питерского коллеги), что у 
пациента процесс был доста-
точно запущен. Кроме того, в 
прошлом у больного была опе-
рация по поводу язвы желудка, 
возникли спайки. 

Хирурги оказались перед 
выбором: продолжить эндоско-
пическую операцию или изме-
нить ее и перейти на открытую. 
Продолжили. С помощью «ум-

ных» технологий. Ситуацию 
обсудили с консультантом из 
Санкт-Петербурга, который 
дал коллегам ценный совет. 

Операция прошла без 
осложнений. И пациента доста-
точно скоро выписали домой. 

«Такие трансляционные тех-
нологии для Самарской обла-
сти в какой-то степени уни-
кальны, хотя у наших россий-
ских коллег подобный опыт 
есть», — отметил главный внеш-
татный специалист по хирур-
гии Министерства здравоохра-
нения Самарской области Евге-
ний Корымасов. 

Трансляционная медицина, 
пояснил он, понятие очень ши-
рокое. Оно подразумевает не 
только передачу данных на рас-
стоянии и консультирование. 
Но и внедрение новых прорыв-
ных технологий фундаменталь-
ных исследований в практиче-
скую деятельность. 

В нашем случае трансляци-
онные технологии использова-
ли для телемедицинской кон-
сультации.  

КАРДИОХИРУРГ

ДОКТОР МАЛЕНЬКОГО СЕРДЦА

Ежегодно детский кардиохи-
рург из Тюмени Кирилл Горба-
тиков делает до 150 операций 
малышам, которым от роду не-
сколько дней и чей вес чуть бо-
лее полутора килограммов.

Самое главное тут, уверен 
Кирилл Викторович, действо-
вать быстро, четко в команде — 
где кардиохирурги, анестезио-
логи-реаниматологи, специа-
листы перинатального центра с 
полуслова-полувзгляда пони-
мают друг друга. 

Сначала Кирилл оперировал 
только взрослых. А первому но-
ворожденному починил сердеч-
ко почти четверть века назад. С 
начала 2000-х Горбатиков воз-
главил новое отделение хирур-
гии врожденных пороков сер-
дца и детской кардиологии в об-
ластной клинической больнице 
№ 1. И стал развивать местную 
школу кардиохирургии. Сейчас 
ее лучшие практики двигают 
вперед в Хабаровске, Астраха-
ни, в других городах России, 
куда уехали работать  ученики 
профессора. 

«Делать операцию с искус-
ственным кровообращением 
только что рожденному чело-
вечку, наверное, как управлять 
космическим кораблем, — заме-
чает доктор. — Ведь ребенок не 
дышит сам. За него это делает 
техника. И нам надо сделать 
так, чтобы после операции сер-
дце малыша заработало с адек-
ватным для него давлением». 

Доктор уверен: 80—90 про-
центов сердечных пороков 
надо корректировать в первый 
год жизни. За остальные не сто-
ит хвататься сразу — они могут 
пройти сами. Работы у сердеч-
ного мастера не убывает… Хоть 

в пандемию, хоть без нее. В оче-
редях новорожденные не то-
мятся: их берут сразу.  Прихо-
дится немного подождать лишь 
тем, для кого делают искусст-
венные клапаны и артерии. 

В последние месяцы Кирилл 
Викторович со своей командой 
провел немало сложнейших 
операций. Помог малышу из 
Нового Уренгоя с крайне ред-
ким пороком сердца — общим 

артериальным стволом. Спустя 
неделю после рождения ребе-
ночку сформировали искусст-
венную легочную артерию, ис-
правив ошибку природы. Те-
перь кроха самостоятельно ды-
шит и хорошо набирает вес. 

Оперировали четырех де-
ток, у которых к врожденному 
пороку сердца добавилась 
бронхолегочная дисплазия. Всё 
нужно было делать быстро, что-
бы не повредить слабые легкие. 
Горбатикову под силу справ-
ляться и с опухолью детского 
сердца: два года назад он спас 
трехмесячную девочку. 

Все свои уникальные опера-
ции доктор медицинских наук 
не считает подвигом. «Это 
просто работа», — говорит он.  

НЕЙРОХИРУРГИ

ЗЕРКАЛО БОЛЬШЕ НЕ ПУГАЕТ

В Казани врачи не только спа-
сли жизнь сбитой на дороге 
женщине, но и вернули ей лицо. 
Впервые в Республиканской 
клинической больнице нейро-
хирурги сделали сложнейшую 
реконструктивную операцию.

Состояние женщины было 
крайне тяжелым. Руки-ноги 
целы, но сильно пострадал мозг. 
Она ненадолго приходила в со-
знание и снова отключалась.  
Врачи диагностировали перело-
мы костей черепа, в том числе 
лобных пазух и левой глазной 
орбиты, и, как следствие, де-
формацию лица.  Если не проо-
перировать, уродство останется 
на всю жизнь. 

По словам Алексея Бываль-
цева (тогда он руководил отде-
лением нейрохирургии № 2), 
деформация не угрожала жиз-
ни, но могла сказаться на ее ка-
честве. И дело не только в ис-
порченной внешности. Когда 
отек сошел, стало видно, как из-
за травмы изменилась форма 
черепа: голова стала квадрат-
ной, с выпирающими углами. 

«Надо было восстановить и 
функцию глаз, — говорит нейро-
хирург. — Из-за сломанных ор-
бит глаза не двигались ни впра-
во, ни влево». Тянуть с опера-
цией не имело смысла. Тонкие 
лицевые кости срастаются бы-
стро. И если не поставить их на 
место, то потом, возможно, при-
дется ломать. А это сложное 
вмешательство. Такие опера-
ции, говорят специалисты, по-
рой длятся по десять часов и в 
стране владеют ими единицы. 

Алексей Бывальцев и его ас-
систент, нейрохирург Ренат 
Бекбулатов, поправили лицо 
практически за два часа. Они 

собрали переломанные кости, 
зафиксировали их с помощью 
титановых пластин и микрошу-
рупов. При этом на лице женщи-
ны не осталось никаких следов. 
Как и при модном сейчас фей-
слифтинге, хирурги выполнили 
всего один разрез по краю воло-
систой части головы. Космето-
логический  шов рассосался. 
Нет ни шрамов, ни рубцов. 

Но лечиться еще придется 
долго. «Восстановительный пе-
риод при таких травмах длится 
до года, — объясняет Алексей 
Бывальцев. — Очень многое за-
висит, как пациент выполняет 
рекомендации врачей. Если де-
лает правильно, то со временем 
все придет в норму». 

Операцию, которая относит-
ся к высокотехнологичным ви-
дам медпомощи, врачи сделали 
женщине бесплатно. И зеркало 
женщину уже не пугает. 

А пример нейрохирургов, ко-
торые первыми выполнили ре-
конструктивную операцию, 
оказался заразительным. По-
вторить ее у себя задумали  в 
других отделениях — ЛОР и че-
люстно-лицевой хирургии.  

ОНКОЛОГИЯ

ЛЕЧИЛИ В ЧЕТЫРЕ РУКИ

В Новосибирске впервые в стра-
не провели лечение онкологии 
при перенесенной операции на 
сердце с риском критического 
кровотечения.

Тактику ведения пациента 
совместно разработали хи-
рург-онколог Павел Таранов и 
врач-кардиолог Оксана Ва-
сильцева Национального меди-
цинского исследовательского 
центра имени академика Ме-
шалкина.

Обычно методы лечения сте-
ноза коронарных артерий и зло-
качественной опухоли желудка, 
которые диагностировали у 
69-летнего мужчины, противо-
речат друг другу. 

И врачи других стационаров 
не решались браться за столь 
сложный случай.  Но с каждым 
днем становилось все очевиднее 
— опухоль надо удалять.

 «Пациент поступил с тяже-
лой анемией и высоким риском 
развития инфаркта. И сначала 
стали лечить стеноз, — отмечает 
Оксана Васильцева. — Как пра-
вило, делают открытую опера-
цию, аортокоронарное шунти-
рование. Но это было невоз-
можно из-за онкологии».

Врачи провели сложное ле-
чение и вместо шунтирования 
установили стент. Но это доба-
вило и новые риски. «Лечение 
затрудняли взаимоисключаю-
щие требования, — подчеркива-
ет Павел. — Антикоагулянтная 
терапия обязательна из-за воз-
можного образования тромбов 
после операции.  И противопо-
казана для онкологической опе-
рации. Высок риск массивного 
кровотечения».

По словам медиков, анти-
тромботическая терапия после 

установки стента длится как 
минимум год. Даже в случае 
острой   необходимости нового 
вмешательства медики стара-
ются выдержать минимально 
критический срок — от трех ме-
сяцев до полугода. Но тяжелая 
анемия не позволяла отклады-
вать операцию по удалению 
опухоли. И она прошла уже че-
рез месяц после стентирования 
артерии.

Врачам удалось рассчитать 
период времени, в который 
было бы оптимальным снизить 
прием лекарств, чтобы прове-
сти операцию. Хирурги срабо-
тали блестяще! Она прошла без 
осложнений. 

И в короткое время врачи 
продолжили антитромботиче-
ское лечение. Пациент благопо-
лучно выписался в стабильном 
состоянии.

Как поясняют специалисты 
новосибирской клиники, более 
половины пациентов, попадаю-
щих на лечение в онкологиче-
ское отделение, страдают не 
только от рака, но и имеют кар-
диопатологию. Сотрудничество 
специалистов открыло возмож-
ность лечить онкологию даже  
агрессивными методами у па-
циентов с тяжелой сердечно-со-
судистой патологией. 

«В пандемию многое услож-
нилось, — говорит Оксана Ва-
сильцева. — Но мы не сдаемся. 
На примере специалистов цен-
тра хирургии аорты и коронар-
ных артерий клиники Мешал-
кина изучаем работу отделений 
сердечно-сосудистой хирургии 
в условиях пандемии коронави-
руса. Сейчас собираем материа-
лы. Вскоре обязательно офор-
мим их в научную статью».  
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вместо 10 часов шла операция 

по восстановлению лица. Если 

бы врачи не решились на нее 

сразу после аварии, женщине 

пришлось бы испытать более 

сложное вмешательство

Делать операцию 
только что рожден-
ной крохе  — 
это как управлять 
космическим 
кораблем 

Полосу подготовили Юрий Гень, Ольга Дмитренко, Никита Зайков, 
Ольга Кондрева, Татьяна Кузнецова, Ирина Никитина, 
Элина Труханова, Татьяна Тюменева

Школьнику из Хабаровска в алтайской клинике врач из Москвы сделал 
уникальную операцию. Впереди у парня — полноценная жизнь.
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ЕДИНОБОРСТВА 
Макгрегор в нокауте,  
боя с Хабибом не будет

Больно, 
но справедливо

Анна Козина

Экс-чемпион UFC в двух весовых категориях Конор 
Макгрегор во втором раунде оказался в нокауте и про-
играл бывшему временному чемпиону промоушена 
Дастину Порье на турнире, прошедшем на «Бойцов-
ском острове» в Абу-Даби. Задиристый ирландец тут 
же заявил, что в бою всякое случается и это не повод 
завершать карьеру, но и реванша с Хабибом Нурмаго-
медовым ему теперь точно не видать. 

Основная интрига боя заключалась в том, что от его 
результата зависело решение действующего чемпиона 
лиги Нурмагомедова — возвращаться в октагон или нет. 
Хабиб как бы подначивал обоих: я буду наблюдать за 
вами, впечатлите меня, тогда я буду драться. Но, похо-
же, вау-эффекта Нурмагомедов от просмотра не испы-
тал. В своем «Твиттере» он лишь с издевкой провел па-
раллели с шуточным видео, где Макгрегор спаррингу-
ет со своим трехлетним сыном. 

Президент UFC Дана Уайт, который очень хотел ор-
ганизовать мегареванш Нурмагомедов — Макгрегор, 
все меньше уверен в перспективности этой затеи.

— Хабиб ненавидит Конора. Но внутренний голос 
наверняка подсказывает ему, что, если бы он подрался 
с ним, это был бы величайший бой в истории, — сказал 
Уайт на пресс-конференции. — Перед боем Конора и Да-
стина Хабиб сказал мне: «Дана, будь честен с собой, 
мой уровень намного выше, чем у этих парней. Я побил 
этих ребят». Не знаю, что он скажет теперь, захочет ли 
защищать титул. Посмотрим. Но я говорил, он не соби-
рается удерживать весь дивизион. Он уже завершил ка-
рьеру, мы просто пытались вернуть его на один бой.

Уайт обмолвился, что за вакантный пояс могут сра-
зиться Порье и Майкл Чендлер, который в соглавном 
бою вечера в первом раунде нокаутировал Дэна Хуке-
ра. Правда, Порье четко дал понять, что не собирается 
драться с новичком. А вот третий бой с Макгрегором 
возможен. «Если Хабиб не вернется, мы с Конором — 
сильнейшие бойцы в легком весе, — заявил Порье. — 
Пока у нас 1-1по нокаутам».  

Василиса Гончарова

В 
итальянском местеч-
ке Антхольц-Антер-
сельва завершился 
седьмой этап Кубка 
мира по биатлону.  
Для российской сбор-
ной гонки в Италии 
сложились сверхудач-
но.

Особо стоит отметить жен-
ский эстафетный квартет в со-
ставе Евгении Павловой, Татья-
ны Акимовой, Светланы Миро-
новой и Ульяны Кайшевой, ко-
торый в блестящем стиле стал 
первым, опередив немок и 
француженок.

Эта победа стала первой для 
наших «стреляющих лыжниц» 
за последние два года. В преды-
дущий раз россиянки поднима-
лись на высшую ступеньку пье-
дестала почета на Кубке мира в 
Оберхофе 13 января 2019 года. 

Комментируя гонку в эфире 
канала «Матч ТВ», Светлана 
Миронова отметила грамотную 
тактику по ходу своего этапа:

— Думаю, что разложилась 
правильно. Не стала вставать 

немке в спину. Поняла, что у нее 
скорость будет выше, даже по 
предыдущим гонкам это было 
понятно. Шла своим темпом. 
Рада, что удалось справиться со 
стрельбой. Наш успех в пред-
дверии чемпионата мира? В лю-
бом случае это заявка, дальше 
будет видно. Мы будем старать-
ся.

Вот и Ульяна Кайшева счита-
ет, что победа придаст команде 
сил:

— Все начинает получаться. 
Очень много факторов, которые 
играют нам на руку. Вот лыжи 
были просто превосходными. 
Мы сейчас с хорошим настрое-
нием продолжим тренировать-
ся. Перед будущими стартами 
будет время подкачаться, пора-
ботать над ошибками.

Также в Антхольце стоит от-
метить победу Александра Ло-
гинова в индивидуальной гонке 
и «бронзу» мужского квартета в 
составе Антона Бабикова, Мат-
вея Елисеева, Александра Логи-
нова и Эдуарда Латыпова.

По ходу гонки россияне ли-
дировали, и на третьем этапе 
Логинов уверенно наращивал 
преимущество, однако промахи 
на стойке отбросили россиян 
назад. Здесь в очередной раз 
стоит сказать добрые слова в 
адрес Эдуарда Латыпова, кото-
рый в упорной дистанционной 
борьбе вырвал бронзовую ме-
даль в борьбе с немцем Бенедик-
том Доллем.

Следующий этап Кубка мира 
пройдет в Нове-Место с 4 по 7 
марта.

Ну а ведущие спортсмены 
продолжают подготовку к чем-
пионату мира, который запла-
нирован с 10 по 21 февраля в 
словенской Поклюке.

Тем временем тренерский 
штаб сборной России опреде-
лился с составом национальной 
команды, который будет бороть-
ся за награды приближающегося 
чемпионата Европы в польском 
местечке Душники-Здруй. 

В женскую команду нашей 
страны вошли: Валерия Васне-
цова, Наталья Гербулова, Анас-
тасия Гореева, Лариса Куклина, 
Екатерина Носкова, Полина 
Шевнина, Анастасия Шевченко.

У мужчин за награды сразят-
ся: Евгений Гараничев, Евгений 
Идинов, Никита Поршнев, Да-
ниил Серохвостов, Кирилл 
Стрельцов, Семен Сучилов, Ка-
рим Халили.

Напомним, что первенство 
континента пройдет с 27 по 31 
января. 

В программе соревнований 
у мужчин и женщин индивиду-
альные и спринтерские гонки, 
пасьют, а также смешанные 
эстафеты.  

ШОРТ-ТРЕК Семен Елистратов триумфально выступил на чемпионате Европы, 
который стал первым международным стартом за год

Сверкнул коньком
Илья Соболев 

В
чера в польском Гданьске 
завершился чемпионат 
Европы по шорт-треку. 

Для сборной России турнир по-
лучился удачным: наши заняли 
второе место в командном заче-
те, завоевав четыре золотые, 
одну серебряную и три бронзо-
вые награды. Лучше выступили 
лишь Нидерланды, в активе ко-
торых 12 медалей, пять из кото-
рых высшего достоинства.

У россиян три «золота» на 
счету Семена Елистратова: наш 
лидер выиграл забеги на 1000 и 
1500 метров, а также стал луч-
шим в многоборье. Кроме того, 
победу на дистанции 500 м 
праздновал 20-летний Констан-
тин Ивлиев, для которого это 
вообще первый успех на таком 
уровне. У наших могло быть на 
одну золотую медаль больше, но 
женская сборная, финиширо-
вавшая первой в эстафете, была 
дисквалифицирована по техни-
ческим причинам. 

В чем исключительная важ-
ность чемпионата Европы в 
Польше и как относиться к 
успехам россиян, «РГ» расска-
зала бронзовый призер Олим-
пиады-2006 в Турине, а ныне 
исполнительный директор Со-
юза конькобежцев России Вар-
вара Барышева.

Варвара Борисовна, это ведь 
первый международный 
старт в шорт-треке с февра-
ля прошлого года. Можно ска-
зать, что в связи с этим он 
приобрел исключительное 
значение?

ВАРВАРА БАРЫШЕВА: Так и есть. Этот 
чемпионат Европы очень ва-
жен как для нашей команды, 

так и для европейских лидеров, 
многие из которых являются 
мировыми лидерами.  Если 
учесть, что нет решения Меж-
дународного союза конькобеж-
цев по поводу проведения чем-
пионата  мира в  марте,  не 
исключено, что этот ЧЕ-2021 
так и останется единственным 
стартом в сезоне. И в этой свя-
зи он приобретает особенно 
важное значение, хотя в шорт-
треке европейское первенство 
всегда считалось престижным 
соревнованием. Это была гене-
ральная проверка сил перед 
чемпионатом мира. Обычно же 
чемпионат Европы проводился 
в январе, после чего следовало 
несколько этапов Кубка мира и 
собственно первенство плане-
ты. Но в этом году этапы Кубка 
мира отменены, поэтому для 
нашей команды было очень 
важно удачно выступить в 
Гданьске.

Надо же еще и в уме держать 
Олимпиаду в Пекине, которая 
через год...

ВАРВАРА БАРЫШЕВА: Разумеется. По-
вторюсь, до сих пор неясно, 
сколько еще стартов будет в 
этом международном сезоне. А 
ведь в шорт-треке тактическая 
борьба с иностранными сопер-
никами высокого класса очень 
важна и в плане подготовки к 
Олимпийским играм, и вообще с 

точки зрения опыта. Надеюсь, 
Олимпиада состоится в срок, 
хотя в этом сезоне у нас отмени-
ли в том числе все тестовые ме-
роприятия в Пекине. Мы, как и 
все, находимся на данный мо-
мент в определенном неведении.

Как в целом оцените высту-
пление нашей сборной? Мож-
но ли назвать его успешным?  

ВАРВАРА БАРЫШЕВА: Радуемся, что 
хоть это и был первый междуна-
родный старт за долгое время, 
он показал неплохой уровень 
готовности нашей команды. За-
воеваны индивидуальные меда-
ли, есть «бронза» в мужской 
эстафете. У Елистратова «золо-
то», а у Софьи Просвирновой 
«бронза» в многоборье. По 
сути, мы выступили лучше, чем 
на чемпионате Европы в прош-
лом году. Успехи команды не 
могут не радовать, учитывая, 
как сложно складываются по-
следние два года. В 2020 году 
мы не смогли закончить сезон и 
пробежать чемпионат мира. 
Подготовку пришлось строить 
иначе. Опять же, в конце 2020 
года не было стартов. Довольны 

успехами Ивлиева, Айрапетя-
на, ставшего вторым на 1500 
метрах. Но это не неожидан-
ность, а результат планомерной 
работы. Да, у нас есть абсолют-
ный лидер, Семен Елистратов, 
и задача тренеров заключалась 
в том, чтобы подтянуть до его 
уровня оставшуюся часть ко-
манды. Небольшой кляксой ста-
ла дисквалификация женской 
команды в эстафете, притом 
что все было здорово исполне-
но. Но техническая ошибка од-
ной из участниц привела к ди-
сквалификации. Увы, наруше-
ние там действительно было. 
Надеемся, что чемпионат мира 
все-таки состоится и мы возь-
мем реванш за неудачи на этом 
турнире.  

Лидер сборной России Семен Елистратов на чемпионате Европы подтвердил свой высокий класс.

А К Ц Е Н Т

Не исключено, что чемпионат Европы 
так и останется единственным 
международным стартом в этом сезоне

Победный финиш Кайшевой 
на этапе в Антхольце придаст нашим 
биатлонисткам уверенности перед 
чемпионатом мира в Поклюке.

НОВОСТИ 

«Бавария»
выиграла,
Левандовски
установил
рекорд

ДВА В ОДНОМ

Сергей Литвинов

Действующий обладатель Лиги 
чемпионов «Бавария» одержа-
ла уверенную победу в матче 
18-го тура Бундеслиги в гостях 
над «Шальке» — 4:0. 

Дубль оформил Томас Мюл-
лер, по мячу забили Давид Ала-
ба и Роберт Левандовски. По-
ляк установил рекорд первен-
ства Германии, забив в восьмом 
выездном поединке подряд.

Что касается ситуации в тур-
нирной таблице, то «Бавария» 
идет на первом месте с отрывом 
в семь очков от «Лейпцига». Да-
лее в топ-5 расположились 
«Байер» (32 очка) и «Вольфс-
бург» (32), а также «Боруссия» 
из Менхенгладбаха (31). 

Тем временем полузащит-
ник сборной России Александр 
Головин потихоньку возвраща-
ется на прежний уровень после 
длительного отсутствия из-за 
травмы. Выйдя на замену в 
принципиальном матче 21-го 
тура чемпионата Франции с 
«Марселем», Головин отдал две 
голевые и помог монегаскам 
вырвать победу — 3:1.

Александр не играл четыре 
месяца. По возвращении в 
строй он пока ни разу не выхо-
дил в стартовом составе, но его 
вклад в последние успехи ко-
манды очевиден. В первой же 
встрече после возвращения Го-
ловин забил мяч в ворота «Ло-
рьяна» спустя несколько се-
кунд после выхода на поле. И 
все же матч с «Марселем» сто-
ит особняком, потому что в со-
перниках у монегасков были 
вице-чемпионы страны, кото-
рых, к слову, тренирует быв-
ший рулевой «Зенита» Андре 
Виллаш-Боаш. 

В турнирной таблице чемпи-
оната Франции монегаски идут 
на четвертом месте, набрав 39 
очков. Впереди только «Лион» 
(40 очков), «Лилль» (42) и 
«ПСЖ» (45). В следующем туре 
команда Головина встретится 
31 января с «Нантом».  

Старт турнира 
ATP Cup
перенесли
на 2 февраля

СДВИНУЛИ
НА СУТКИ
Артур Нанян

Начало ATP Cup по теннису пе-
ренесено на 2 февраля, сообща-
ет пресс-служба Открытого 
чемпионата Австралии 
(Australian Open) на официаль-
ном сайте турнира. Соревнова-
ния пройдут в Мельбурне с 2 по 
6 февраля.  

В состав российской сбор-
ной вошли Даниил Медведев и 
Андрей Рублев. Аргентину 
представят Диего Шварцман с 
Гидо Пельей, Японию — Кей Ни-
сикори и Йосихито Нисиока. На 
групповом этапе каждый матч 
национальных команд будет 
состоять из двух одиночных 
встреч и одной парной. Победи-
тели групп пробьются в полу-
финал. 

В группе «А» действующий 
обладатель трофея Сербия с 
Новаком Джоковичем встре-
тится с немцами и канадцами, в 
группе «В» сыграют финалисты 
предыдущего розыгрыша тур-
нира испанцы с Рафаэлем Нада-
лем, греки и австралийцы, в 
«С» — Австрия, Италия и Фран-
ция. 

Между тем стало известно, 
что перед стартом Australian 
Open (8—21 февраля) в Мель-
бурне пройдет новый турнир 
для теннисисток, находящихся 
на полной изоляции. 

По сообщениям австралий-
ских СМИ, соревнование ком-
пенсирует неудобства, с кото-
рыми столкнулись спортсмен-
ки, вынужденные оставаться в 
своих номерах на протяжении 
двух недель. Более 70 человек 
были помещены на строгий ка-
рантин после того, как у пасса-
жиров нескольких рейсов в 
Мельбурн был обнаружен ко-
ронавирус по прилете в страну. 
Детали проведения турнира 
пока неизвестны.

Напомним, что на полном 
карантине находятся в том чи-
сле две россиянки — Светлана 
Кузнецова и Вероника Кудер-
метова. В такой же ситуации 
Виктория Азаренко (Беларусь), 
Бьянка Андрееску (Румыния), 
Анжелика Кербер (Германия), 
Марта Костюк (Украина) и 
представительница Швейцарии 
Белинда Бенчич.  
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БИАТЛОН Наша женская четверка спустя два года выиграла 
эстафету на этапе Кубка мира 

Девушки не промах

А К Ц Е Н Т

Чемпионат мира по биатлону в этом году 
пройдет с 10 по 21 февраля в словенской 
Поклюке

А
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Ласицкене снова победила 
на «Битве полов»

Ее сила 
в высоте

Анна Бекетова

Трехкратная чемпионка мира по прыжкам в высоту 
Мария Ласицкене стала победительницей смешанного 
турнира «Битва полов», который прошел в Москве.

Соревнования необычные, но Ласицкене, которая 
порой не испытывает никакой конкуренции со сторо-
ны девушек в секторе, уже не раз говорила, что сопер-
ничать с мужчинами интереснее. Да и обыгрывать их 
приятно. «Битва полов» проводится четвертый год 
подряд. Трижды Мария брала главный приз — шлем 
«Гераклиона». В этот раз Мария оказалась сильнее се-
ребряного призера чемпионата мира — 2019 Михаила 
Акименко и чемпиона Европы в помещении 2015 года 
Даниила Цыплакова.

Как же сопоставляются результаты женщин и муж-
чин? Метры переводят в очки по международной си-
стеме венгра Божидара Спириева, которая базируется 
на точных статистических данных. Чтобы был понятен 
масштаб, приведем пример: 2,05 м у женщин равняют-
ся 2,40 м у мужчин.

Ласицкене взяла высоту 2 метра и набрала 1219 оч-
ков. Акименко для победы не хватило даже лучшего ре-
зультата сезона в мире. Он прыгнул на 2,31 м (1188 оч-
ков). Цыплаков остановился на отметке 2,29 м (1170).

Мария может быть довольна не только победой, но 
и непосредственно результатом. Конечно, о повторе-
нии ее личного рекорда в помещении речи пока не идет. 
Почти год назад, в феврале 2020 года, Ласицкене на 
турнире «Русская зима» прыгнула на 2,05 м. До лучше-
го результата сезона в мире, который 9 января устано-
вила украинка Ярослава Магучих (2,02 м), тоже нужно 
прибавлять. Но и пандемия, и отсутствие у российских 
легкоатлетов допуска на летние международные стар-
ты, которые все-таки состоялись, не могли не повлиять 
на подготовку к зимнему сезону и боевую форму спор-
тсменки. 

Но прогресс все равно очевиден. До «Битвы полов» 
Ласицкене выступила на двух соревнованиях. На «Ро-
ждественских стартах» в Екатеринбурге, которые так-
же проходили в смешанном формате, Марии покори-
лась высота лишь в 1,92 м. Победу тогда одержал Аки-
менко (2,30). На мемориале Юрия Лукашевича и Вя-
чеслава Середкина в Челябинске Ласицкене стала чем-
пионкой в чисто женской компании с прыжком на 1,92 
метра. В Москве 2 метра ровно она взяла с первой по-
пытки. 

Отметим, что в «Битве полов» приняли участие все 
наши ведущие прыгуны в высоту: бронзовый призер 
чемпионата мира — 2019 Илья Иванюк, чемпион Рос-
сии среди молодежи в помещении 2020 года Никита 
Курбанов, серебряный призер чемпионата страны 
Александр Асанов, олимпийская чемпионка Анна Чи-
черова, серебряный призер чемпионата Европы — 
2019 среди юниоров Аделина Халикова, чемпионка 
России — 2019 среди юниоров Наталья Спиридонова, 
призер чемпионата страны Кристина Королева.  

Мария Ласицкене прыгнула на 2 метра ровно. Ориентир на 
следующие старты — лучший результат сезона в мире 2,02 м.
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КОМЕНТАРИЙ

Михаил Шашилов, 
старший тренер женской сборной России:
— Девушки сейчас постепенно набирают форму, подходят к пику. От-

сюда неплохие результаты. Подготовка в этом году была несколько 

сложной в связи с пандемией, но абсолютно все команды оказались в 

подобной ситуации. Этап в Италии показал, что мы становимся конку-

рентоспособными, и это очень здорово. Правда есть и то, что не полу-

чилось. Но не буду раскрывать все секреты. Надо продолжать  рабо-

тать над собой. Сейчас мы немного передохнем, съездим в горы и по-

стараемся еще прибавить к чемпионату мира до которого осталось не 

так много времени. 
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